
МОЛОДЫЕ - ДО 35 ЛЕТ. В следующем
году московские власти намерены повы-
сить возрастной ценз для участников про-
граммы «Молодой семье - доступное жи-
лье», сообщила в пятницу, 4 августа, пер-
вый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель комплекса соци-
альной сферы города Людмила Швецова.
Если раньше участниками программы
могли стать москвичи в возрасте до 30
лет, то уже в 2007 году эта планка будет
повышена до 35 лет.

ОДИН ПРОЦЕНТ «ЛИШНИХ» ЛЮДЕЙ. Ре-
альный уровень безработицы в Москве в
мае 2006 года составил один процент, со-
общили в четверг, 3 августа, в Мосгорста-
те. В конце июня, по данным Департамен-
та федеральной государственной службы
занятости в Москве, не имели занятий и
активно искали работу 80,4 тыс. человек,
из них 33,9 тыс. человек были официаль-
но признаны безработными.

БАЛКОНОМ ПО БАЛКОНУ. На юго-западе
Москвы в среду, 2 августа, в результате
обрушения балкона были ранены два че-
ловека. Как сообщили в правоохранитель-
ных органах, инцидент произошел в пяти-
этажном панельном здании старой по-
стройки на Балаклавском проспекте, дом
16, корп. 1. Балкон пятого этажа обрушил-
ся на четвертый. Пострадал один взрос-
лый житель дома и ребенок.

ПЕРВАЧА НЕ ОТВЕДАЕТ... В среду, 2 ав-
густа, около 14.20 на 17-м этаже дома 12
в Борисовском проезде произошел взрыв.
Прибывшие на место происшествия сот-
рудники милиции установили, что взор-
вался самогонный аппарат. В результате
пострадал один человек.

Сколько уж историй все слы-
шали про наши злосчастные
канализационные и прочие

люки, расположенные на проезжей
части городских магистралей!  Из-
за них езда по улицам и трассам
превращается порой в настоящий
слалом. И каждый раз, когда подве-
ску твоего автомобиля рвет чугун-
ное произведение чьего-то инже-
нерного творчества, злишься и хо-
чешь отыскать виновного.

Канализационные люки облада-
ют поистине магическими свойст-
вами: они появляются там, где их
не ждешь, они никогда не бывают
выровнены относительно дорожно-
го покрытия и, наконец, они встре-
чаются целыми семействами. Ду-
маю, каждый столичный автолюби-
тель поймет, о чем я говорю… 

За час до рождения этих строчек
я пролетал (на разрешенной скоро-
сти) тоннель Садового кольца от
Таганской площади к Курскому во-
кзалу. Почему, ну почему эти люки
ложатся под правое колесо моей
видавшей виды машины?! Я даже
знаю, что мне скажут через какое-
то время в автосервисе: «Хотите
ездить по России – покупайте
БТР».

Ладно еще, если участок дороги
не располагает к скорости. Но ведь
есть прямые, как лучи, проспекты,
третье транспортное кольцо, нако-
нец. Но и там поджидают колодез-
ные сюрпризы. И сколько! Учитывая
уровень мастерства некоторых сов-
ременных водителей, это настоя-
щая провокация ДТП.

Вы будете, конечно, правы, если
посоветуете ездить по дорогам Мо-
сквы потише. В то же время я вспо-
минаю слова гаишных чиновников,
когда они с гордостью констатиру-
ют, что дороги столицы и области
становятся все лучше. Это правда.
Но на гладкой, как взлетно-поса-
дочная полоса, дороге тут и там те-
бя поджидает закавыка – люк… По-
чему его вывели на дорожное по-
лотно? А если уж это неизбежно,
почему бы его не вывести хотя бы
по центру полосы? Пропустил меж-
ду колес – и порядок… Или в пра-
вом ряду, где скорость ниже.

Понятно, что о дорогах и люках
заботится не одно ведомство. Но
неужели сделать люк «незамет-
ным» на дороге и избавить водите-
лей от опасного слалома - выше на-
ших сил?

СЛАЛОМ НА ДОРОГАХ
Борис
ГОЛКИН,
водитель с 20-
летним стажем,
читатель «МС»

Александр УМАНСКИЙ,
кандидат технических наук,
изобретатель:

- Чем дожидаться от нас  новых изо-
бретений, не лучше ли использовать то,
что уже сделано? Давно создана, на-
пример, технология удаления сосулек с
крыш, но там по-прежнему орудуют му-
жики с дубинами. Или взять переработ-
ку мусора. В Подмосковье продолжают
расти зловонные свалки, в то время как
предприимчивые люди уже научились
извлекать из отходов деньги. Словом,
главная проблема в том, что зачастую
изобретатель должен обивать пороги
чиновников, уговаривая их использо-
вать новинку. Но изобретатель - не тол-
кач, у него другие интересы.

Андрей ЗУБКОВ,
сотрудник Института биофизики
клетки, Пущино:

- Проектов-то много, но для реали-
зации нужно современное оборудова-
ние, лаборатории и так далее. Так что
пока к нам не потянутся инвесторы,
российская наука будет сильно отста-
вать от зарубежной.

Елена ШЕЛЯСТИНА,
дворник в районе Медведково:

- Сама я не могу знать, чего ждет го-
родское хозяйство от изобретателей.
Но хорошо было бы, чтобы оно ждало
какие-нибудь новые мусороуборочные
машины. Старые модели очень непра-
ктично собирают мусор: приедут, кон-
тейнер поднимут, после чего часть бы-
товых отходов попадает в кузов, а ос-
тальное оказывается на земле. И все
огрехи приходится исправлять мне.

Михаил ПЕСТОВ,
инженер:

- Многие процессы в сфере ЖКХ
возможно рационализировать. Беда
для изобретателя вот в чем: для вне-
дрения его предложения рационализа-
тору приходится пройти семь кругов
ада. Во-первых, он должен потратить
время (или заплатить немалые день-
ги), чтобы убедиться, что аналогов нет,
иначе говоря, изучить все отечествен-
ные и зарубежные патенты. Затем гра-
мотно подать заявку, что на деле сно-
ва потребует привлечения специали-

стов в области патентоведения, - вновь
затраты... От этой волокиты просто
опускаются руки. 

Юлий ФУНДАТОР,
кандидат технических наук:

-  Технические изобретения, повы-
шающие эффективность предприятий
ЖКХ, есть на каждом его участке. На-
пример, сегодня растущей популярно-
стью среди москвичей пользуются
квартиры в домах малой этажности, та-
ун-хаузы, с автономным газовым ото-
плением. До сих пор там применяются
регуляторы температуры теплоносите-
ля, мы же изобрели автоматику нового
поколения, которая регулирует  темпе-
ратуру помещения. Эта энергосберега-
ющая автоматика позволит почти на 40
процентов сократить расходование га-
за, а значит, и средства бюджета на вы-
плату дотаций населению.

Игорь МИХАЙЛОВ,
заместитель главного инженера
ГУП «Мосгаз»:

- Ожидаю в скором времени само-

го широкого внедрения отечествен-
ных технологий, позволяющих про-
водить врезки непосредственно в
действующий газопровод без сниже-
ния давления в магистрали. Подоб-
ные современные технологии позво-
лят нам существенно уменьшить вы-
брос газа в атмосферу при производ-
стве ремонтных работ в газовых се-
тях столицы.

Полина РЫЖОВА,
студентка, СЗАО:

- По-моему, всякого рода техниче-
ских новаций у нас уже хватает. И счет-
чики стоят, и видеокамеры на каждом
шагу, и домофоны. Теперь нашим ин-
женерам стоит озаботиться тем, чтобы
все это нормально работало. Навер-
ное, качество и прочность всей этой
механики должны быть выше. У кого-
то в подъезде часто ломается домо-
фон, и никому, кажется, нет до этого
дела. А счетчики? Люди платят нема-
лые деньги, чтобы поставить их непо-
средственно в квартире. Но пока не
знают, как по ним  платить.
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Константин ИШХАНЯН:
Кто дует на воду, 
не обожжется на стихии 2

Дача в городе? Это возможно. Жители дома № 52, корп.
2 на Новочеремушкинской улице превратили панельное
17-этажное здание в высотный частный особняк с при-

усадебным участком.
- Не стоило так подробно объяснять дорогу, - встретилась

я со старшей по дому Мариной Книжник. – Вашу высотку из-
далека видно, с другой не спутаешь.

В отличие от прочих будничных силуэтов домов этот ще-
голял цветами. Под каждым окном в стену вмонтирован кон-
тейнер. В них - ящики с яркой петунией.

- Некоторые жители сомневались, стоит ли украшать
верхние этажи - дескать, там слишком жарко для цветов, -
вспоминает Марина. -  Но сами видите, опасения были на-
прасны.

Кроме того, до четвертого этажа здание увито виноград-
ными ветвями. Крупная широкая листва красиво обрамляет
окна. А по бокам имитированы распахнутые ставни. Они вы-
резаны из пластика и прикручены шурупами к стенам.

- Для проведения высотных работ администрация управы
района Черемушки выделила промышленных альпинистов, -
рассказывает моя собеседница. – Помимо закрепления
кронштейнов и ставен они натянули лески для поддержания
винограда вплоть до десятого этажа. Именно на такую высо-
ту способны дотянуться лианы.

Кроме громадного роста у этого винограда есть еще одна
выгодная особенность – долговечность. Он будет тянуться
ввысь по стенам более полувека.

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4
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ВОДА В МОСКОВСКИХ ВОДОЕМАХ
ГОД ОТ ГОДА СТАНОВИТСЯ ЧИЩЕ,
НЕСМОТРЯ НА АКТИВНЫЙ РОСТ
ГОРОДА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006

Прошумят над Москвой ливни,
выльют на город ушаты воды, а
через полчаса в большинстве рай-

онов о них только мокрый асфальт и на-
поминает. Ни тебе луж, ни бурлящих по-
токов. Куда они подевались? Ушли в се-
ти дождевой канализации. Водная сти-
хия в нашем городе под контролем госу-
дарственного унитарного предприятия
Мосводосток. Опекает оно более 400 мо-
сковских водоемов, около 140 рек и
ручьев, протекающих по столице. Прави-
тельство Москвы разработало програм-
му восстановления малых рек и водо-
емов города на период до 2010 года. За
всем этим хозяйством требуется посто-
янный уход. Вода подтачивает берега, со
временем деформируются русла – глав-
ное, вовремя заметить проблемные уча-
стки и срочно принять меры. А нередко
случается, что коммерсанты то нечисто-
ты сбросят в реки, то нефтепродукты
сольют. Это уже ЧП – и аварийная служ-
ба Мосводостока, как скорая помощь,
спешит на выручку. 

- Константин Рафаэлович, если не
ошибаюсь, вашему предприятию чуть
более 30 лет. Какова история развития
этой отрасли городского хозяйства?

- Москву издревле частенько затоп-
ляло по вине больших и малых рек и
ручьев, которые разливались во время
паводков и сезонных дождей. Чтобы
справиться с этой напастью, в XVII веке в
Москве стали прокладывать водоотвод-
ные и дренажные трубы под землей. Но
по-настоящему победить стихию смогли
только в конце 30-х годов прошлого сто-
летия, когда была создана первая систе-
ма обводнения и регулирования уровня
Москвы-реки. Потом она, конечно, мо-
дернизировалась. И благодаря ей вод-
ная стихия уже несколько десятилетий
не выходит из берегов. Это предысто-
рия.

Мосводосток - правопреемник город-
ской службы гидротехнических соору-
жений. Создание нашего предприятия
изначально было вызвано необходимо-
стью содержания, эксплуатации и ре-
монта гидротехнических сооружений, а
позже - водных объектов. Отcчет биогра-
фии мы ведем с 1974 года, когда появи-
лось решение Мосгорисполкома о соз-
дании городского треста по ремонту и
содержанию водоемов и гидротехниче-
ских сооружений. А нынешнее название
предприятие получило в 1991 году.

Сегодня наши задачи значительно
расширились. Мы не только приводим в
порядок русла рек и ручьев, чистим пру-
ды, но и эксплуатируем очистные соору-
жения, насосные станции, снегосплав-
ные пункты. В ведении Мосводостока –
сети дождевой канализации, речные
коллекторы. Приводя все это обширное
хозяйство в порядок, Мосводосток обе-
регает город от наводнений. 

Благодаря усилиям Департамента жи-
лищно-коммунального хозяйства уда-
лось до мелочей отладить систему водо-
отвода. Вы знаете, например, что в Мо-
скве существует раздельная канализа-
ция? Одна - бытовая, к которой уже все
давно привыкли, и ливневая – для отво-
да поверхностных стоков, которые обра-
зуются после дождей и таяния снега. Та-
кой разветвленной и протяженной сис-
темы ливневой канализации – 5700 ки-
лометров - нет больше ни в одном горо-
де мира. 

- Система, конечно, уникальная. Но в
этой огромной сети наверняка есть «уз-
кие» места... 

- Конечно. Ведь большинству коллек-
торов уже 30-50 лет, а иным без малого
три четверти века. И сегодня наша глав-
ная проблема - большой физический из-
нос, старение сети дождевой канализа-
ции. 

Теперь непосредственно об «узких»
местах. Кроме естественной коррозии
существует и другая проблема – низкая
пропускная способность некоторых тру-
бопроводов из-за малого сечения труб.
Дело в том, что когда проектировали и
строили сеть, площадь водосбора была
значительно меньше. Там, где вместо
грунта теперь лежит асфальт, коэффи-
циент нагрузки на водосточную сеть
увеличился в семь (!) раз. Эту мало-
мощную сеть необходимо модернизиро-
вать, чтобы в дальнейшем снизить веро-
ятность подтопления городских улиц.
Однако в центре сложно производить
замену старых труб на новые - больше-
го диаметра. Каждый метр земли там
буквально пронизан разного рода ком-
муникациями. 

- Вы назвали одну из причин, из-за
которых в Москве происходят локаль-
ные наводнения. Есть и другие?

- Во-первых, сложный гидроланд-
шафт города: Москва стоит на семи хол-
мах и лежит в семистах низинах и впади-

нах. Во-вторых, приходится мириться с
такими природными явлениями, как до-
жди редкой повторяемости, когда за
один час выпадает месячная норма
осадков. Вспомните ливень 26 июня: за
полчаса вылилось 25 мм осадков. Это в
три раза больше пропускной способно-
сти коллекторов. Подтопления в таких
случаях неизбежны. И они допускаются
нормативами СНиП, потому что ни одна
сеть в мире не в состоянии принять та-
кое количество осадков единовременно.
Обычно летом бывает два-три сильных

ливня, когда суммарное количество
осадков за несколько часов превышает
10 мм, то есть десять литров на квадрат-
ный метр. В-третьих, и об этом я уже го-
ворил, наличие на сетях дефицитных
коллекторов, то есть узких труб. И, нако-
нец, четвертая причина – изначальное
отсутствие водостоков на некоторых
улицах, где при проектировании и строи-
тельстве прокладка коллекторов не пре-
дусматривалась. На сегодняшний день
водостоками не обеспечена  примерно
четверть города. Правда, в основном это
дворовые территории. 

- И как вы собираетесь исправлять си-
туацию?

- Сейчас без водостоков не сдается ни
один объект в столице. А там, где не бы-
ло коллекторов, они появятся в течение
ближайших лет. Кроме того, постановле-
ние правительства Москвы № 355 от 17
апреля 2001 года «О генеральной схеме
отвода и очистки поверхностного стока
г. Москвы на период до 2010 года» пре-
дусматривает строительство 840 кило-
метров сетей дождевой канализации. И
половина запланированного объема ра-
бот выполнена уже к 2006 году. Готова
проектная документация и по самым
проблемным улицам - Сельскохозяйст-
венной, Южнопортовой, Кольской, Ко-
минтерна. 

- Хватает ли такому мегаполису, как
Москва, существующих очистных соору-
жений?

- Было время, когда их катастрофиче-
ски не хватало. Сейчас на балансе Мос-
водостока свыше 200 очистных соору-
жений, предусмотрено строительство
еще 75. Из них 44 должны быть готовы
до 2010 года. На стадии завершения ре-
конструкции находятся девять сооруже-
ний. Когда они начнут работать, мы смо-
жем увеличить очистку сточных вод при-
мерно на восемь процентов.

- Вашими сетями пользуются свыше
пяти с половиной тысяч предприятий и
организаций. Часто с ними возникают
проблемы?

- Мы эти предприятия, безусловно,
контролируем. И если они не соблюдают
нормативы для приема сточных вод, то
налагаем экономические санкции. Более
десяти лет существует у нас управление
экологической безопасности. Создавали
его буквально с нуля – не было ни специ-
алистов в этой области, ни методик. Се-
годня мы добились того, что под контро-

лем УЭБ Мосводостока находится значи-
тельная часть поверхностного стока с
городских территорий. Когда появляют-
ся новые объекты, мы следим за их эко-
логической чистотой уже на стадии про-
ектирования. Для этого создали специ-
альное подразделение, которое  прово-
дит экспертизу проектной документации
на строительство и реконструкцию водо-
стоков и локальных очистных сооруже-
ний.

- Помимо предприятий наверняка и
население прибавляет вам забот.

- Постоянно! У каждой станции метро,
у вокзалов множество торговых точек.
Зачастую жидкие отходы и мусор слива-
ют или сметают прямо в дождеприем-
ные решетки. Да еще в таком количест-
ве, что забиваются колодцы. Но если во-
да будет оставаться на улицах, а не ухо-
дить под землю к очистным сооружени-
ям, то подтоплений не избежать. Выход
из ситуации есть: надо активно вести
разъяснительную работу с населением,
развернуть движение за бережное отно-
шение к среде обитания, к своему горо-
ду. Штрафами, которые сегодня сущест-
вуют, злоумышленников не остановишь. 

- Но как бы хорошо ни работали служ-
бы Мосводостока, мусор в реки все-таки
попадает. Как его убирают?

- Наше спасение - специальный флот,
который чистит реки каждый день. Если
хотя бы на двое суток забросить эту ра-
боту, то вид на реку будет, мягко говоря,
некрасивым. Спецфлот порой  вылавли-
вает из Москвы-реки до 600 кубометров
мусора в месяц! А благодаря ежеднев-
ной очистке стоков и контролю за содер-
жанием вредных веществ вода в Моск-
ве-реке соответствует международным
нормативам и стандартам качества для
судоходных рек. Правда, флот этот мо-
жет пройти только по Москве-реке и Яу-
зе, остальные речки для него слишком
маленькие. Там мусор с берегов убирают
сотрудники эксплуатационных районов.
Это нелегкий труд.

- Слышал, сейчас вы внедряете но-
вейшие технологии. Что они дадут пред-
приятию и городу?

- В первую очередь - высокую эффек-
тивность работы всех служб Мосводо-
стока. Современное предприятие невоз-
можно без компьютерной техники и но-
вейших программ. Мы, например, созда-
ли единую диспетчерскую службу с ком-
пьютерной базой данных. 

Новое оборудование и технологии да-
ют возможность перерабатывать обез-
вреженные осадки, извлеченные со дна
водоемов, и применять их в производст-
ве дорожных покрытий, строительных
материалов, для озеленительных работ.
Интересное решение нашли наши специ-
алисты для обводнения водоемов:  вме-
сто дорогостоящей артезианской воды
они предложили использовать очищен-
ную воду поверхностного стока. Техно-
логия уже применена в Кунцеве на вос-
становленном пруду в 95-м квартале. На
очереди - Черкизовский пруд. 

- Мне рассказывали, что вы сейчас
применяете новые препараты для очист-
ки воды, которые практически безвредны.

- Речь идет о биологических препара-
тах для очистки. В прошлом году мы
провели эксперимент: стали обеззара-
живать пруды не только химическими
реагентами, но и биопрепаратами – за-
пустили в водоемы специальные бакте-
рии, которые безвредны для человека и
прекрасно очищают воду. При этом не
только улучшается ее качество, но и вос-
станавливается способность прудов к
самоочищению. Тогда было обработано
62 пруда. В этом году планируем очи-
стить биопрепаратами еще 70 прудов.

- И какими прудами сегодня могут
гордиться москвичи?

- Назову только некоторые: Дубки,
пруд на улице Генерала Антонова, на Пе-
рекопской улице, седьмой Останкинский
пруд, водоем в Кунцеве, Воронцовские
пруды. Все они находятся в отличном со-
стоянии - чистые, красивые, благоустро-
енные. Чтобы сделать их такими, Мосво-
досток применил новые технологии. По-
смотрите, как выполнено берегоукреп-
ление. Вместо бетона – лиственничный
ряж и габионные матрацы. В итоге мы
приблизились к естественной природ-
ной среде. 

Очень показателен пример Царицына.
Там самый большой в столице каскад
прудов и соответственно – объем работ.
Во время очистки ложа со дна было под-
нято и перемещено более 60000 кубиче-
ских метров отложений! Кстати, проект
реконструкции прудов разработан спе-
циалистами нашего проектного отдела.
Причем учтен уникальный исторический
опыт. В деталях! Восстановлены прича-
лы, домик смотрителя, живописные ост-
ровки на Верхнем Царицынском пруду.
Именно на этом пруду впервые в Москве
проводились дноуглубительные работы
и очистка ложа пруда без сброса воды –
опять же благодаря новым технологиче-
ским решениям. 

В заключение могу сказать, что вода в
московских водоемах год от года стано-
вится чище, несмотря на активный рост
города. В нашей лаборатории каждый
месяц воду исследуют на содержание
взвесей, тяжелых металлов, кислорода и
так далее. Мы наблюдаем систематиче-
ское снижение показателей ПДК по
вредным веществам, а значит, экологи-
ческое здоровье города улучшается. 

- Константин Рафаэлович, в этом году
собираются начать реконструкцию дет-
ского Черкизовского парка, где будет
построен физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс. Его центром и украшени-
ем станет Черкизовский пруд, который
тоже будут благоустраивать. Какое уча-
стие принимает в этом проекте ваше
предприятие?

- Самое активное. Вы знаете, что упо-
мянутый пруд - один из старинных ис-
кусственных водоемов в столице? Исто-

рики говорят, что крестьяне запрудили
реку Сосенка еще в XVI веке. С тех пор
водоем почти не изменился, площадь
его составляет примерно 7,5 гектара. Ра-
бочий проект на реконструкцию и эколо-
гическую реабилитацию Черкизовского
пруда с изменениями будет представлен
в четвертом квартале. Водоем, конечно
же, придется очищать, приводить в по-
рядок бетонные берега, которые сейчас
имеют неприглядный вид. С набережной
Шитова на другой берег перебросят
арочный пешеходный мост, по которому
можно будет добраться до Дворца твор-
чества молодежи. Предусмотрено также
создать здесь базу для занятий водными
видами спорта. Впрочем, к нашему пред-
приятию это напрямую не относится.
Нам предстоит решить другую задачу -
разработать проект очистных сооруже-
ний. Такое задание получил Мосводо-
сток. Дело в том, что, как я уже говорил,
пруд питается речкой Сосенкой, в кото-
рую сбрасываются и дождевые, и талые
воды, и поверхностный сток промыш-
ленных предприятий. Ввод в эксплуата-
цию современных очистных сооружений
позволит превратить пруд в чистый, эко-
логически здоровый водоем. 

- Ваш личный профессиональный
опыт помогает разобраться в сложном
хозяйстве Мосводостока?

- По профессии я инженер-гидротех-
ник. Несколько лет возглавлял «Рос-
экострой», который занимался проекти-
рованием и строительством сооружений
водоснабжения и водоотведения. В част-
ности, для Мосводостока мы вводили в
эксплуатацию очистные сооружения. Так
что и с хозяйством, и с людьми, которые
его создавали и приводили в порядок, я
познакомился еще накануне - по долгу
службы...

Беседу вел
Георгий ПАНИН

Родился в г. Баку в 1959 году. Окончил
Азербайджанский инженерно-строи-
тельный институт. Служил в Воору-
женных силах СССР. Прошел путь от
прораба до заместителя начальника
Мособлинжстроя. С 1994-го до 2006
года – гендиректор ООО «Росэкост-
рой». Ныне - генеральный директор
ГУП «Мосводосток» Департамента
жилищно-коммунального хозяйства и
благоустройства г. Москвы.
Почетный работник жилищно-комму-
нального хозяйства России, почетный
строитель России. Награжден орде-
ном Сергия Радонежского 3-й степе-
ни. Имеет благодарность мэра г. Мо-
сквы. 
Женат, отец четырех детей.

Константин ИШХАНЯН:

НЕ ОБОЖЖЕТСЯ НА СТИХИИ
КТО ДУЕТ НА ВОДУ,
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Кубинский лидер Фидель
Кастро, перенеся опера-
цию на кишечнике, посте-

пенно выздоравливает. «Госу-
дарственная тайна», просачива-
ясь сквозь стены лечебных поко-
ев, становится достоянием не
только кубинцев, но и всех тех,
кто пристально следит за столь
важным поворотом в жизни Ост-
рова свободы. Две последние
недели кубинская тема не только
оживленно, но даже с пристра-
стием обсуждается в заинтере-
сованных кругах. Ажиотаж под-
нят прежде всего эмигрантами,
давно нашедшими пристанище и
поддержку на другом берегу Ме-
ксиканского залива. По мнению
одного из руководителей суще-
ствующей в американском штате
Флорида организации «Кубино-
американский национальный
фонд» Омара Монтенегро, сис-
тема власти на Кубе настолько

сосредоточена вокруг вождя, что
без него тут же развалится. Пока
же она не развалилась, здесь без
всякого стеснения говорят, что
ждут «хороших новостей» с Ку-
бы, то есть известия о кончине
команданте, которому 13 августа
исполняется 80 лет. 

На время своей тяжелой бо-
лезни Фидель Кастро, первый
секретарь ЦК Коммунистиче-
ской партии, председатель госу-
дарственного совета и совета
министров, верховный главно-
командующий Революционны-
ми вооруженными силами и
председатель национального
совета обороны Кубы, управле-
ние страной передал своему
младшему брату - 75-летнему
Раулю Кастро. Последний сог-
ласно национальной Конститу-
ции является официальным
преемником всех важнейших
постов в государстве. 

На прошлой неделе на пред-
приятиях и в общественных мес-
тах большинства городов и по-
селков Кубы проходили патрио-
тические митинги с пожелания-
ми скорейшего выздоровления
Фиделю. В Гаване самым много-
людным местом стал централь-
ный парк, где по призыву пар-
тийных, общественных, профсо-
юзных организаций прошли ме-
роприятия по «подтверждению
верности революции». Высту-
пившие на них рабочие обяза-
лись повысить производитель-
ность труда, с тем чтобы высо-
кие показатели стали лучшим
лекарством для вождя.

За пределами Кубы весть об
ухудшении состояния здоровья
Кастро одних побудила к пуб-
личному пожеланию ему скорей-
шего выздоровления, других - к
весьма циничным политическим
расчетам и бухгалтерским вы-
кладкам. 

В Вашингтоне, хотя и заявили,
что «не будут строить предполо-
жений относительно здоровья
Кастро», именно этим главным
образом и занимаются. Как от-
метил в выступлении перед
прессой официальный предста-
витель госдепартамента Шон

Маккормак, Соединенные Штаты
готовы сделать все возможное
для поддержки кубинского наро-
да в его устремлениях, если эти
устремления будут направлены в
сторону демократии. 

За три недели до этого
Джордж Буш одобрил доклад
специальной комиссии по оказа-
нию содействия свободной Кубе,
в котором высказывается реко-
мендация выделить 80 миллио-
нов долларов на реализацию но-
вой двухлетней программы по-
мощи оппозиционным силам на
острове. Документ содержит и
ряд других мер, которые, по рас-
четам Белого дома, будут спо-
собствовать скорейшему завер-
шению пребывания у власти
правительства Кастро. 

К примеру, определены рам-
ки оказания переходному пра-
вительству Кубы (в случае его
появления) чрезвычайной по-
мощи продовольствием, водой,
топливом и медицинским обо-
рудованием. Кроме того, Ва-
шингтон будет готов предоста-
вить временным властям в Гава-
не содействие в проведении
«свободных и справедливых
выборов для формирования но-
вого демократического прави-

тельства Кубы в течение не бо-
лее чем 18 месяцев». 

Как видим, все это напомина-
ет технику «живого участия»
США в преобразованиях в тех
странах, которые на определен-
ном этапе оказываются перед
выбором пути своего дальней-
шего развития. При этом амери-
канские политики всегда «точ-
но» знают, какой именно путь
отвечает интересам данной кон-
кретной нации.    

Случай с Кубой, конечно же,
особый. Остров социализма с
латиноамериканской окраской
вот уже полвека является раз-
дражителем для США. И хотя
никакой опасности для них он
не представляет, с самим фак-
том существования у себя под
боком неудобного режима аме-
риканцы мириться не хотят. Ни
для кого не секрет, что много
раз США пытались с помощью
диверсий и операций спец-
служб расправиться с Фиделем
и его окружением, но не полу-
чалось. 

Однако ситуация меняется.
Теперь в Вашингтоне, кажется,
возобладало мнение, что кубин-
ская революция тихо завершит-
ся сама собой, и остров курор-
тов и пляжей постепенно вер-
нется к своим прежним устоям.
Дескать, надо только малость
помочь ему в этом.

Вполне возможно, что и на са-
мом острове сейчас скрыто не-
мало надежд на какие-то карди-
нальные преобразования. Рево-
люционный энтузиазм не может
быть вечным. Людям свойствен-
но анализировать прошлое и
размышлять о будущем. Кубин-
ский социализм в силу разных
причин не стал похожим на со-
циализм скандинавский или не-
мецкий. Материальный достаток
в трудовых семьях далек даже от
средних мировых стандартов.
Предпринимаемые же руковод-
ством республики меры по улуч-
шению положения населения
вряд ли способны прибавить со-
циального оптимизма кубинцам. 

Минимальный размер заработ-
ной платы в стране в настоящий
момент составляет около 10 дол-
ларов, а средняя зарплата не пре-
вышает 14 долларов. Даже с уче-
том относительно невысоких цен
на предметы первой необходимо-
сти и существующей системы вы-
плат из общественных фондов
бедность была и остается харак-
терной чертой этой страны.

И все же... Кубинский мента-
литет представляет собой удиви-
тельный пример того, что при
всей неоспоримой значимости
материального достатка сущест-
вует нечто более сильное в пси-
хологии людей, вдохновленных
идеями свободы и братства. 

Вадим МАРКУШИН,
журналист-международник

Миллионы россиян ежегодно
летают самолетами, а значит,
подвергают свою жизнь опас-

ности. Именно об этом думаешь, вспо-
миная о недавней трагедии в Иркут-
ске, унесшей жизни более 120 чело-
век. Наверное, данные «черных ящи-
ков» помогут определить конкретную
причину. Но ситуация в отечественной
гражданской авиации требует карди-
нальных решений. И речь идет не
только об обеспечении безопасности
полетов и предупреждении авиацион-
ных происшествий.

В трагической истории с лайнером
А-310, принадлежавшим авиакомпа-
нии «Сибирь», поражает вот какой
факт. Оказывается, командир экипажа
Сергей Шибанов, прежде чем пере-
сесть в самолет западного производ-
ства, вынужден был взять немалый
кредит в банке, чтобы оплатить курсы
повышения квалификации. Заметим,
что средства за обучение перевела не
авиакомпания, которая, казалось бы,
заинтересована в летном мастерстве
командиров воздушных судов. В дан-
ном случае сработал так называемый
рыночный принцип: прежде чем полу-
чать большую зарплату, выложи день-
ги из своего кармана. Кстати, С. Шиба-
нов так до конца и не погасил много-
тысячный банковский долг, который
теперь повис на его семье...

Коль скоро речь зашла о деньгах,
нелишне вспомнить, что экономиче-
ский ущерб России при закупках пас-
сажирских самолетов иностранного
производства превышает 60 млрд.

рублей в год. Это официальные дан-
ные Федерального агентства по про-
мышленности (Роспрома).

Политика приобретения зарубеж-
ной авиационной техники на льготных
для импортеров условиях наносит
ощутимый удар по экономике страны.
Только за счет потерь в пошлинах и
налогах ущерб составляет более 30
млрд. рублей. Столько же теряет оте-
чественная авиационная промышлен-
ность, лишенная заказов. По данным
Роспрома, с 2002 по 2004 год россий-
скими авиакомпаниями закуплено
лишь десять новых магистральных
пассажирских самолетов отечествен-
ного производства. В этот же период
парк авиакомпаний пополнился 31 за-
рубежным самолетом фирм «Боинг» и
«Эрбас».

Сейчас у российских авиакомпаний
более полусотни гражданских пасса-
жирских самолетов зарубежного про-
изводства. Эти воздушные суда при-
обретались либо с освобождением от

уплаты импортных таможенных по-
шлин, предоставленным специальны-
ми решениями правительства веду-
щим авиакомпаниям, либо по демпин-
говым ценам, поскольку самолеты
длительное время находились в экс-
плуатации за рубежом. Другими сло-
вами, нам, россиянам, зачастую пред-
лагают «донашивать» самолеты за те-
ми, кто давно отказался от них. И мы,
послушные, садимся в чрево бэушных
лайнеров, молясь в душе, чтобы полет
закончился благополучно.

Итак, российским авиакомпаниям
выгоднее приобретать зарубежные
самолеты, а российские производите-
ли авиатехники остаются без заказов
даже на внутреннем рынке. И это не-
смотря на то что российские самоле-
ты Ту-204, Ту-214, Ил-96-300 и ряд
других по своим характеристикам не
уступают зарубежным аналогам, а
стоимость их существенно ниже стои-
мости новых зарубежных самолетов.

Что касается региональных авиали-

ний, то здесь также имеют место по-
пытки заменить российские модели
на зарубежные. В частности, на само-
леты бразильской фирмы «Эмбрай-
ер», подержанные машины «дэш-8»
канадской фирмы «Бомбардье», дав-
но снятые с производства и эксплуа-
тировавшиеся в Германии самолеты
MD-83 и Fokker-100. И все это при на-
личии в стране региональных самоле-
тов Ту-334, Ту-324, Ан-148, при успеш-
ной разработке российского регио-
нального самолета RRJ.

Специалисты указывают на еще од-
ну немаловажную деталь. Коэффици-
ент прочности, который закладывает-
ся в самолеты, у российских моделей
составляет порядка 0,5 - 0,7, в то вре-
мя как у лайнеров западного произ-
водства всего 0,3. Вот еще почему при
посадке, когда самолет испытывает
повышенные нагрузки, наша техника
более предсказуема и надежна.

После трагедии в Иркутске, может
быть, мы наконец осознаем, что в
отечественной гражданской авиации
необходимо навести элементарный
порядок. Нельзя сидеть сложа руки,
дожидаясь очередной крупной авиа-
катастрофы. Сложившаяся кризисная
ситуация создает серьезные угрозы
для авиаперевозок, перспектив раз-
вития авиационно-транспортной ин-
фраструктуры, а также способствует
потере рынков российскими авиаком-

паниями. В то же время она стимули-
рует экспансию иностранных авиа-
компаний на внутренний российский
рынок.

Очень многое в деле обеспечения
безопасности авиаперевозок зависит
и от региональных властей. Речь идет
не только о контрольных функциях.
Реконструкция аэропортов, взлетно-
посадочных полос, обеспечение тех-
нических служб новым оборудовани-
ем, модернизация авиационной техни-
ки, достойные зарплаты авиадиспет-
черам - на это нельзя жалеть средств
из региональных бюджетов.

Но есть вопросы, которые не в ком-
петенции местных властей. Россия -
единственная страна в мире, имеющая
протяженность воздушных трасс бо-
лее 500 тысяч километров. Если в со-
ветское время у нас было целое Мини-
стерство гражданской авиации, то се-
годня огромной отраслью ведает не-
большое подразделение в Министер-
стве транспорта. Если до распада Сою-
за у нас был могущественный Аэроф-
лот, который обеспечивал должный
контроль за безопасностью полетов,
подготовкой кадров и т.д., то сегодня
мы имеем десятки частных компаний,
на балансе которых зачастую лишь по
два-три самолета.

Решение этих далеко не простых
проблем зависит только от правитель-
ства страны. И откладывать их - зна-
чит брать на себя ответственность за
новые возможные жертвы. Каждый
«долгий ящик» оборачивается новыми
«черными ящиками»... 

Анатолий АНТИПОВ, 
военный эксперт

ЭТОТ ДОЛГИЙ «ЧЕРНЫЙ ЯЩИК»

На исходе лета коммуналь-
щики все чаще заглядыва-
ют в сводки: как идет под-

готовка к зиме, кто впереди, а
кто запаздывает с приведением
в порядок жилищного фонда,
трубопроводов, снабжающих го-
род водой и теплом. Минувшая
зима была на редкость мороз-
ная, столбик термометра опус-
кался значительно ниже привыч-
ных нам отметок. Вот и гряду-
щий зимний сезон, судя по пред-
варительным прогнозам, будет
отнюдь не бархатным. Поэтому
особое внимание уделяется под-
готовке аварийно-диспетчерских
служб, оснащению их оборудо-
ванием и техникой, в том числе
передвижными электростанция-
ми и теплогенераторами.

Аварийные работы в жилых
домах будут теперь осуществ-
ляться в столице в соответствии
с новыми нормативами, утвер-
жденными постановлением пра-
вительства Москвы № 276 от 25
апреля 2006 года «Об итогах ра-
боты топливно-энергетического
и жилищно-коммунального хо-
зяйств города Москвы в зимний
период 2005-2006 гг. и задачах
по подготовке к зиме 2006-
2007 гг.». Существенно повыше-
ны требования не только к каче-
ству работ аварийных бригад и
наличию у них необходимой сов-
ременной техники, но и к про-
фессионализму аварийщиков. 

Что касается ремонтных ра-
бот, то их объем в этом сезоне
по сравнению с 2005 годом

серьезно увеличился. На 37 про-
центов будет больше отремонти-
ровано мягких кровель, на 30
процентов - стальных. Почти на
треть - 28 процентов - выросли
объемы обновления электрохо-
зяйства города, на 7 процентов
увеличены планы по ремонту
центрального отопления. Утеп-
ляются чердаки, мансарды, что-
бы на крышах было меньше со-
сулек и наледи. В этом сезоне
объем подобных работ возрос на
20 процентов.

Не хотелось бы утомлять чи-
тателя обилием цифр, но они
порой красноречивее слов.
Представьте себе: в столице
30131 жилой дом, среди них и
муниципальные строения, ТСЖ,
ЖСК,  ведомственные здания.
Все они должны получить пас-
порта готовности к зиме. На ко-
нец июля 85 процентов жилых
домов столицы уже подготовле-
ны к зимнему сезону. К концу
августа завершится ремонт 683
ЦТП, будет заменено 336,2 ты-
сячи квадратных метров сталь-
ных кровель и 868 тысяч квад-
ратных метров мягких. В 55 до-

мах полностью обновят внут-
ренние системы отопления.

Объем ремонтных работ в
Юго-Восточном округе выпол-
нен на 90,9 процента. В группе
лидеров также Северный округ,
Зеленоград. На северо-востоке и
западе столицы есть проблемы в
подготовке ведомственных жи-
лых домов. Впрочем, отстава-
ние, если его перевести на язык
цифр и статистики, всего в не-
сколько процентов. То есть у от-
стающих хорошие шансы навер-
стать за август упущенное. А в
целом работы в Москве по под-
готовке к зиме идут по графику.

В столице сейчас немало част-
ных подрядных организаций, об-
служивающих жилой фонд, ко-
торые прошли конкурсный от-
бор. У них своя производствен-
ная база, крепкий кадровый со-
став. Но опыт показывает: наи-
более эффективно работают те
частные предприятия, которые
создавались на базе ГРЭП. 

Состояние жилищного фонда
- конечно, главная, гвоздевая,
проблема во время подготовки к
зимнему сезону. Но не менее

важны  усилия специалистов
Мосводоканала, Москоллекто-
ра, Мосводостока, занятых ре-
монтом коммунальных сетей.
Завершается профилактический
осмотр  водопровода протяжен-
ностью 11057 километров, тех-
нический осмотр канализацион-
ных сетей - 5397 километров. 10
километров подземных магист-
ралей столичные водопроводчи-
ки этим летом утеплили. Кроме
этого, их усилиями к концу лет-
него сезона будет отремонтиро-
вано 5389 колодцев на проез-
жей части.

168205 водосточных колод-
цев осмотрено специалистами
Мосводостока. 12985 из них
очищено от грязи. 324,7 кило-
метра водостока промыто с по-
мощью современного оборудо-
вания. Предполагается, что к
концу теплого сезона работники
предприятия отремонтируют на
проезжей части города 6942
смотровых и дождеприемных
колодцев. Словом, столица гото-
вится не только к морозам, но и
к затяжным осенним дождям, и
к возможным оттепелям, весен-
ней распутице...

Зимой горожанам докучают
не только морозы, но и снегопа-

ды. Если вовремя не уберешь
снег с дорог, жизнь в городе  мо-
жет замереть. 47 снегосплавных
пунктов готовим к зимнему пе-
риоду. К ним (после завершения
строительства) в этом году доба-
вится еще 9. Но для мегаполиса
и этого количества недостаточ-
но. Во время интенсивных снего-
падов снег вывозится сначала на
площадки временного складиро-
вания, лишь позднее его достав-
ляют к снегосплавным пунктам.
Сейчас уточнены перечни и ад-
реса снежных площадок по ок-
ругам и районам - чтобы не про-
стаивала техника и все работы
по уборке улиц велись зимой
ритмично, без авралов.

Летом мы готовим базы для
приемки и хранения жидких реа-
гентов, которые будут закуплены
в объеме 140 тонн. 

Словом, хлопот сегодня у
коммунальщиков невпроворот.
Главное - сделать все, чтобы
перезимовать спокойно, без
сюрпризов. Работу ремонтни-
ков и коммунальных служб ре-
гулярно оценивают городские
власти. Но главный экзамена-
тор - зима - впереди. Она-то и
покажет, кто и как справился с
порученным делом.

Артем ЦАТУРОВ,
первый заместитель
руководителя Департамента
ЖКХиБ г. Москвы

ГЛАВНЫЙ ЭКЗАМЕНАТОР - ЗИМА

КУБА: РЕВОЛЮЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ?
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ГРЯДУЩИЙ ЗИМНИЙ СЕЗОН, 
СУДЯ ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ 

ПРОГНОЗАМ СИНОПТИКОВ, 
БУДЕТ ОТНЮДЬ НЕ БАРХАТНЫМ
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У ГОСПОЖНАДЗОРА
СТОЛИЦЫ НОВЫЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ
Приказом министра МЧС России на должность замести-

теля главного государственного инспектора по пожар-
ному надзору - начальника Управления Госпожнадзора

ГУ МЧС России по городу Москве назначен Сергей Аникеев. 
Сергей Владимирович из династии потомственных пожар-

ных. В 1978 году он окончил Харьковское пожарно-техниче-
ское училище, а в 1983-м - Высшую инженерную пожарно-
техническую школу МВД СССР. С того времени Аникеев тру-
дился на разных должностях, пройдя путь от инженера Госу-
дарственного пожарного надзора Тимирязевского района
Москвы до начальника Управления ГО и ЧС Северного адми-
нистративного округа Главного управления МЧС России по
городу Москве. Сергей Аникеев выпускник Академии управ-
ления МВД России, кандидат юридических наук.

Николай МОДЕСТОВ

По состоянию на начало августа
в столице разрешено купание в 12
зонах отдыха, сообщили в пятницу,
4 августа, в управлении Роспот-
ребнадзора по Москве. Это зоны
отдыха Рублево, Мещерское, Тро-
парево, Большой городской пруд,
озеро Черное, Школьное озеро,
озеро Белое, Химки-2, Серебряный
Бор-2, Серебряный Бор-3, Акаде-
мические пруды, Левобережный.
Зона отдыха «Водный стадион» за-
крыта на реконструкцию. Времен-
но запрещено купаться в зоне от-
дыха Левобережный, где лабора-
торные исследования воды по ми-
кробиологическим параметрам по-
казали неудовлетворительные ре-
зультаты, добавили в Роспотреб-
надзоре.
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Первые регулярные авиарейсы
возрождаемой малой авиации в
Центральном федеральном округе,
могут связать Москву с Ивановом и
Калугой, сообщил в среду, 2 авгу-
ста, руководитель отдела развития
транспортных систем Департамента
транспорта и связи столицы Олег
Никольский. Он напомнил, что Мо-
сква рассматривает возможность
приобретения пакета акций иванов-
ского аэропорта и совместно с Ива-
новской областью начала его вос-
становление. Идут также перегово-
ры о покупке калужского аэропорта
с последующей его реконструкцией.

Эти мероприятия планируется
осуществить в рамках городской
целевой программы возрождения и
развития региональных авиапере-
возок с использованием малой
авиации на 2006-2010 годы. Про-
грамма осенью будет рассмотрена
депутатами Мосгордумы. О. Ни-
кольский рассказал, что для разви-
тия малой авиации столичные вла-
сти намерены построить несколько
вертодромов, аэропортов и терми-
налов в 25 км от МКАД, в 100 км и
300 км, в том числе на базе Внукова,
Шереметьева и Домодедова, а так-
же региональных аэропортов. По
периметру МКАД планируется по-
строить вертодромные комплексы.
Это позволит добираться до област-
ных центров, избегая пробок. 

О. Никольский подчеркнул, что
выполнение программы будет осу-
ществляться во взаимодействии с
другими регионами. На реализацию
проекта до 2010 года из столичного
бюджета планируется выделить
1,27 млрд. рублей и привлечь более
11 млрд. рублей внебюджетных
средств.
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ИНФОРМ
БЮРО

В НЕБЕ 
ПОКА БЕЗ ПРОБОК

ЕСЛИ ВЫ ЕЩЕ
КУПАЕТЕСЬ...

4
МАКСИМАЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ 
ОТ МАЛОЗАТРАТНЫХ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИХ 
МЕРОПРИЯТИЙ МОЖЕТ БЫТЬ ДОСТИГНУТ 
ТОЛЬКО ПРИ МАССОВОМ ПРИМЕНЕНИИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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До 2008 года власти Москвы
оформят право собственности го-
рода на 84,2 тыс. нежилых поме-
щений, сообщили в четверг, 3 авгу-
ста, в городской администрации.
Утвержден план мероприятий по
государственной регистрации пра-
ва собственности города Москвы
на объекты недвижимости нежило-
го назначения. Согласно этому до-
кументу в 2006 году в собствен-
ность города будет оформлено
14,45 тыс., в 2007 - 40,5 тыс., а в
2008 году - 29,25 тыс. нежилых по-
мещений.

Эти площади необходимы горо-
ду для размещения новых магази-
нов, предоставления в аренду ма-
лым предпринимателям. Доходы
при этом будут поступать в бюджет
города. Начиная с 2000 года Депар-
тамент имущества Москвы и под-
ведомственные ему организации
уже оформили в собственность го-
рода 57,4 тыс. объектов недвижи-
мости нежилого назначения.

НЕЖИЛОЕ - 
НЕ ЗНАЧИТ
НЕНУЖНОЕ

ЧЕТВЕРГ,3.08

-Ю рий Андреевич, вы были пер-
вым, кто начал говорить у
нас об энергосбережении?

- Нет. В свое время (лет 35 назад) в
«Известиях» появилась статья группы
ученых «Зачем отапливать улицу?» Речь
шла о том, что в Советском Союзе дома
имеют очень низкую теплозащиту, поэ-
тому для их обогрева расходовать прихо-
дится очень много энергии - по сравне-
нию со зданиями, построенными за рубе-
жом. Публикация попала на стол предсе-
дателю Совета министров Косыгину.
Алексей Николаевич затребовал офици-
альную справку. Выяснилось, что с теп-
лозащитой дело обстоит даже хуже, чем
написано в статье, и что нужно разрабо-
тать новый нормативный документ для
строителей. Эту работу поручили мне. 

- А что, за границей более бережно от-
носятся к теплу и энергии? 

- Когда в 1973 году случился энергети-
ческий кризис, западные страны поста-
вили перед собой цель: наращивая объе-
мы строительства, не увеличивать по-
требление энергии для отопления зда-
ний. Потом они стали внедрять в энерго-
сбережение только те разработки, кото-
рые способствовали улучшению внут-
ренней среды в домах. Иными словами,
там поняли, что энергосбережение – за-
бота каждодневная. Жизнь заставила!

- А в Москве разве жизнь не застав-
ляет что-то делать в этом направлении?

- Делаем. Но недостаточно и, главное,
бессистемно. Например, построили два
демонстрационных энергоэффективных
дома. Оборудование упомянутых домов
обеспечивает практически двукратное
снижение затрат на эксплуатацию жило-
го фонда - здесь впервые не только в
столице, но и в России применены теп-
ловые насосы, использующие тепло зе-
мли, проводится утилизация тепла сто-
ков и вытяжного воздуха. 

Тепловой насос - это компактное уст-
ройство, не требующее больших поме-
щений, но благодаря ему удалось пол-
ностью покрыть расходы на горячее во-
доснабжение. А это столько же, сколько
идет тепла на отопление. Ведь дом ота-
пливается только семь месяцев, а горя-
чую воду получает круглый год. Эффект
замечательный! Но хвастать этим нет
оснований - в Финляндии, например,
уже более 200 различных демонстраци-
онных домов. И еще. Хотя это северная
страна, там для получения электричест-
ва широко используется солнце, чего у
нас пока нет.

- Энергоэффективные дома – это хо-
рошо. Но ведь их сооружение требует
немалых вложений. Может, есть более
простые способы уменьшать стоимость
теплоснабжения в столице?

- Есть. Малозатратным способом
энергосбережения является, например,
прерывистый режим отопления, когда в
течение части суток понижается темпе-
ратура воздуха в помещениях. Такой ре-
жим можно использовать в производст-
венных зданиях, где по ночам или в вы-
ходные дни работы не ведутся. То же от-

носится и к учебным заведениям, спор-
тивным сооружениям, которые не рабо-
тают ночью. По самым приблизитель-
ным оценкам, экономия тепла при таком
прерывистом режиме достигает 25 про-
центов. Еще в 1980-х годах главный
энергетик АЗЛК Михаил Бернер ввел та-
кую систему на предприятии. Экономия
тепла, которую он получил за год, была
эквивалентна 60 вагонам угля. 

- А сейчас существуют быстроокупае-
мые энергосберегающие разработки
для Москвы? 

- Во-первых, регулирование тепла на
ЦТП и в зданиях, непосредственно под-
ключенных к сетевым сетям. Возмож-
ности такого теплосбережения еще
слабо используются. Во-вторых, остек-
ление лоджий, которое не только сни-
жает тепловые потери, но и дает воз-
можность утилизации тепла - путем
предварительного подогрева в лоджи-
ях воздуха, использующегося для сис-
темы вентиляции. В-третьих, переход
на поквартирный учет и регулирование
отопления с использованием контроле-
ров. Судя по опыту других постсовет-
ских стран (например, Латвии), это да-

ет реальное уменьшение потребления
тепла. Наконец, переход на новое нор-
мирование энергопотребления, кото-
рое сулит огромные возможности эко-
номии. 

- В чем, по вашему мнению, основная
причина, сдерживающая внедрение
энергосберегающих технологий?

- Мы подготовили отчет по экономи-
ческим оценкам инвестиций и разрабо-
тали специальное положение, которое
уже утверждено правительством Моск-
вы. В нем указан срок окупаемости раз-
личных энергосберегающих мероприя-
тий для разных типов зданий. Когда ин-
вестору предлагают вложить деньги в
энергосбережение, он сразу же спраши-
вает: «Насколько мне это выгодно?» Мы
рассчитали двенадцать энергоэффек-
тивных решений для климатических ус-
ловий Москвы. Это и индивидуальный
тепловой пункт, и регулируемая система
отопления с комнатными термостатами,
и многое другое. Расчеты были сделаны
для различной стоимости тепловой
энергии. Когда мы берем в расчет евро-
пейские цены, то окупаемость наших ме-
роприятий - всего один-два года. При се-
годняшних ценах в Москве этот срок бу-
дет существенно длиннее. Поэтому надо
искать малозатратные энергосберегаю-
щие мероприятия, имея в виду, что мак-
симальный эффект от них может быть
достигнут только при массовом приме-
нении.

- Как, по вашему мнению, должна ре-
шаться проблема в масштабах России?

- В полном соответствии с междуна-
родным опытом. Проблема экономии
энергии была в свое время сформулиро-
вана ООН как определение инновацион-
ных решений, которые технически осу-
ществимы, экономически возможны и
не нарушают привычного образа жизни.

Михаил БУРЛЕШИН

КТО ДОМ СОГРЕЕТ

Зима 2005-2006 годов была самой суровой за по-
следние 30 лет. На это же время пришелся ост-
рейший в столице дефицит электроэнергии, и мо-
сквичи на собственном опыте убедились в право-
те песни: «Главней всего - погода в доме…».
Юрий Андреевич ТАБУНЩИКОВ, доктор техниче-
ских наук, профессор, - автор первой российской
программы по энергосбережению. С ученым
встретился наш корреспондент.

- Уж коли собираем деньги на
подобную красоту, пусть она про-
держится подольше, - подключи-
лись к разговору местные жите-
ли, которые расположились на
лавочке возле подъезда.

Комментарий не случаен: все
растения куплены в складчину. И
в палисадниках красуются много-
летние лилии, бархатцы, хосты,
спиреи. Не забыли даже о при-
горке на другой стороне улицы.

Напротив дома за специально вы-
строенным заборчиком красуют-
ся длинные клумбы бархатцев.

- Это наш будущий розарий, -
поясняет Марина. – Жители уже
сейчас договариваются, кто какой
сорт с дачи привезет. А вот пету-
нии, которые вы видите повсюду,
подарила в этом году управа. Она
помогала нам и рулонные газоны
возле дома застилать – экскава-
тор прислала.

Меня удивило, как можно так
организовать население. Ведь у
многих энтузиастов возникают
проблемы с финансированием, а
здесь - полное согласие. У стар-
шей по дому, оказалось, свой
подход. Она не сторонница еже-
месячных взносов и подошла к
благоустройству территории по-
деловому. Составила смету с пе-
речнем требуемых работ и затра-
тами на них, нарисовала подроб-
ные чертежи и предметно погово-
рила с каждым.

- Люди видят, во что они вкла-
дывают деньги, - поясняет собе-
седница. – И почти никто не отка-
зался поучаствовать. Первое, что
мы сделали – отреставрировали
подъезд.

Открыв подъездную дверь, я не
почувствовала привычного лест-
ничного запаха. Попала в светлый,
оклеенный обоями холл. А встре-
тила меня консьержка, которая
улыбалась не из привычного
окошка будки, а стояла у стойки,
словно администратор гостиницы.

- Я езжу на работу из Бутова, а
моя напарница вовсе из города
Домодедово, - пояснила О. Ганн. –
Такой заботы мы нигде не видели.
Ведь в нашей комнатушке для от-
дыха даже полы с подогревом. В
сорокаградусные зимние морозы
чувствовали себя как в раю.

Оказалось, благодаря регулято-
ру нагревания энергопотребление

здесь меньше, чем от постоянно
включенного калорифера. Да и
безопаснее. Поразила мое вооб-
ражение также зеркальная стена
перед лифтами. А в грузовом
лифте под небольшим зеркалом
даже мягкая банкетка стоит. Мне
пояснили, что за пять лет зеркало
меняли всего два раза. Первый
раз мебель перевозили – задели,
а второй – человек случайно при-
слонился, и оно треснуло.

- Мы бережем свой подъезд, -
заметил вышедший во двор муж-

чина преклонных лет. Оказалось,
что это бывший заместитель рек-
тора Московского института уп-
равления Герой Советского Союза
Михаил Гуреев. Он устроился в
резном кресле возле подъезда.

- Частенько здесь с молоде-
жью общаюсь, - рассказал он. –
Никто друг другу не мешает. Нао-
борот, стараемся, чтоб ребята на
глазах были и к хорошему при-
выкали. Видите эти деревянные
вазоны с цветами повсюду?  Так
это мы сами, от мала до велика,
конструировали. Взрослые руко-
водили, ребята строгали и скола-
чивали, а девчата лаком покры-
вали.

Ни для кого не секрет, что ре-
бятня любит посидеть во дворе
допоздна. Здесь им стараются со-
здать все условия. Скоро стена
подъезда будет декорирована под
камин, он хорошо впишется в ме-
стный дизайн, который освещают
оформленные под старину фона-
рики. Они подвешены под ко-

зырьком подъезда, а также рас-
ставлены в палисаднике среди
цветов и возвышаются на угло-
вых каменных столбиках неболь-
шой ограды. «Для сугрева» у кон-
сьержа можно будет раздобыть
горячий шоколад и чайник с ки-
пятком.

Кстати, если взглянуть на козы-
рек подъезда, то можно увидеть
свешивающиеся цветочные куд-
ри. Оказывается, наверху тоже
разбит сад. По краю выставлены
ящики с цветами, а посредине вы-

ложен рулонный газон. Его никто
не косит, и, если выглянуть в ок-
но, обнаружишь  дивный вид на
луг, обрамленный кольцевыми
срезами деревьев. Их по просьбе
жителей напилили строители,
уничтожавшие в районе сухостой.
Полив и в палисадниках, и на ко-
зырьке осуществляется при по-
мощи разбрызгивающих фонтан-
чиков, соединенных с трубами в
подвале.

Все продумано. Но огорчает
жителей, по их словам, одно. На
днях приезжала городская комис-
сия, которая оценивала уровень
достижений. И кто-то из ее пред-
ставителей заметил: хорошо ли,
что победителями из года в год
становятся одни и те же – надо,
дескать, поддерживать и других.
Что ж, действительно, жители
этого дома неоднократно оказы-
вались победителями городских
конкурсов. Но ведь чемпионов не
назначают...

Ольга ПЕТРУСЕВА

...И ЛУГ НА КОЗЫРЬКЕ ПОДЪЕЗДА
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Окончание. Начало на стр. 1

Было отмечено, что раз-
витие предпринима-
тельской деятельности

в молодежной среде включе-
но в перечень приоритетных
задач и направлений по под-
держке и развитию малого
предпринимательства в сто-
лице. В рамках соответствую-
щей Комплексной программы
в городе Москве на 2004-2006
гг. реализуется подпрограмма
«Развитие малого предприни-
мательства в молодежной
среде». На поддержку комп-
лексной программы в 2007-
2009 гг. предусмотрено выде-
ление из городских бюджет-
ных финансовых ресурсов
126 млн. рублей.

Решено продолжить  реа-
лизацию комплекса мер по
отбору и социальному про-

движению талантливой уча-
щейся молодежи, имеющей
предпринимательские спо-
собности, через представи-
тельства городского факуль-
тета «Гражданская смена» по
таким направлениям, как ин-
новационное проектирование,
бизнес-проектирование и со-
циальное проектирование.

Для обеспечения реализа-
ции программы сформирован
координационный совет при
правительстве Москвы по во-
просам развития молодежно-
го предпринимательства под
председательством руководи-
теля Департамента поддерж-
ки и развития малого  пред-
принимательства города Мо-
сквы М. Вышегородцева.

Александр
ЧУДАКОВ

ПРОГРАММА 
ДЛЯ МОЛОДЫХ 
И ПРЕДПРИИМЧИВЫХ
Во вторник на заседании прави-
тельства Москвы обсуждалось раз-
витие молодежного предпринима-
тельства в столице. С основным
докладом выступил заместитель ру-
ководителя Департамента под-
держки и развития малого предпри-
нимательства Анатолий Коротич.



К 1 сентября нынешнего года в
московском районе Южное Бутово
откроется школа-интернат для де-
тей с заболеваниями крови, рассчи-
танная на 120 ребят, сообщил жур-
налистам в субботу, 5 августа, пер-
вый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель город-
ского стройкомплекса Владимир
Ресин. Подобная школа станет вто-
рой в Москве - первая была откры-
та в районе Новопеределкино.

Общая площадь новой школы со-
ставляет 17,5 тыс. кв. метров. Поми-
мо учебных классов, приспособлен-
ных как для групповых, так и для ин-
дивидуальных занятий, здесь есть
бассейн, конференц-зал, а также ка-
бинеты рефлексо- и физиотерапии.

Жители российской столицы
являются активными телезрите-
лями - подавляющее большинст-
во москвичей смотрят телевизор
каждый день или почти каждый
день. Такие данные телефонного
опроса почти тысячи москвичей
обнародовал в воскресенье, 6 ав-
густа, исследовательский холдинг
ROMIR Monitoring.

Среди жанровых предпочтений
жителей столицы преобладают
новостные программы - их регу-
лярно смотрят три четверти (75
процентов) опрошенных. Более
половины (57 процентов) предпо-
читают фильмы, 46 процентов от-
дают предпочтение познаватель-
ным программам о путешествиях
и науке, а развлекательным - 38
процентов жителей столицы. Еще
38 процентов регулярно смотрят
спортивные передачи. Более чет-
верти участников опроса (27 про-
центов) признались в регулярном
просмотре музыкальных про-
грамм. Детские программы смот-
рят 10 процентов москвичей, эро-
тические - 6 процентов.

СУББОТА,5.08

ИНФОРМ
БЮРО

ГЛАВНЫЙ ЖАНР -
НОВОСТИ

Мероприятия, посвященные
Дню государственного флага РФ,
пройдут в Москве с 19 по 22 авгу-
ста, сообщили во вторник, 8 авгу-
ста, в городской администрации. В
московских учреждениях культу-
ры, парках и зонах отдыха, а также
на стадионах и спортивных пло-
щадках будут организованы мас-
совые гулянья, концерты и сорев-
нования. Кроме того, праздничную
программу планируется подгото-
вить в оздоровительных лагерях,
детских и юношеских клубах.

«МС» - Интерфакс 
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СПЕЦИАЛИСТЫ СЧИТАЮТ: 

В 30 ИЗ СТА СЛУЧАЕВ 
ПРЕЖДЕВРЕМЕННОГО СТАРЕНИЯ ГОРОЖАН 

ПОВИННО ОТСУТСТВИЕ ТИШИНЫ
факты и комментарии
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ПРАЗДНИК ФЛАГА

Решение московских властей о
выделении земель под городское
строительство в поселке Южное
Бутово соответствует закону и ми-
ровой практике, заявил прокурор
Москвы Юрий Семин на пресс-кон-
ференции в центральном офисе
Интерфакса в Москве в понедель-
ник, 7 августа. Он пояснил, что эти
земли предназначены для развития
города, и право на их изъятие пред-
усматривается законом.

Прокурор отметил, что судебное
решение по Южному Бутову не ис-
полнено, и «Москва сейчас предпо-
чла не обращаться за дальнейшим
исполнением» этого решения, зая-
вив, что «будет договариваться».

«Это право субъекта граждан-
ско-правового спора - принуди-
тельно исполнить судебное реше-
ние либо воздержаться, и, на мой
взгляд, кому-то еще вмешиваться в
спор субъектов, не обладая права-
ми и полномочиями, не стоит», -
заявил Ю. Семин.

В ЮЖНОМ БУТОВЕ
ВСЕ ПО ЗАКОНУ

ПОНЕДЕЛЬНИК,7.08

МИЛИЦИЯ 
ПОБЕДИЛА ПОЛИЦИЮ
С21 июля по 1 августа в бразильском городе Сан-Паулу проводи-

лись XVII Международные игры полицейских и пожарных. В со-
ревнованиях, которые пользуются большой популярностью,

приняли участие более тысячи спортсменов из 13 государств. За со-
ревнованиями, в которых разыгрывались награды в 36 дисциплинах,
наблюдали тысячи зрителей.

Представители российской делегации, которая состояла из 48 че-
ловек, выглядели более чем достойно. Выступив в соревнованиях по
дзюдо, боксу, плаванию, легкой атлетике, армрестлингу и стрельбе,
наши милиционеры опередили своих соперников-полицейских. При-
чем наибольшее количество наград получили представители москов-
ской милиции: 49 золотых медалей, 12 серебряных и три бронзовые.
В личном зачете лучшие результаты показали москвичи - майор
А. Киреев и рядовой милиции Г. Степанов.

Николай МОДЕСТОВ

Это настоятельно подчер-
кивалось на пресс–кон-
ференции, которую про-

вело Главное управление МЧС
РФ по Москве. Перед журна-
листами выступили главный
государственный инспектор
по пожарному надзору г. Мо-
сквы генерал-майор внутрен-
ней службы Виктор Климкин,
руководитель госинспекции
по маломерным судам (ГИМС)
Александр Ильичев и руково-
дитель московской городской
поисково–спасательной служ-
бы Владимир Плясунов. И хотя
на пресс–конференции подни-
мались и другие темы (безо-
пасность на воде, проблемы
регистрации маломерных су-
дов и т.п.), все же главной ста-
ла проблема обеспечения по-
жарной безопасности в жилом
и нежилом фондах столицы.  

Именно об этом представи-
телям СМИ рассказал главный
столичный пожарный - гене-
рал В. Климкин. Он привел
следующие цифры: за первое
полугодие 2006 г. в Москве
произошло 6 тыс. пожаров, на
которых погибли 238 человек.
По сравнению с аналогичным
периодом прошлого года  на-
блюдается снижение количе-
ства пожаров в городе на 9
процентов и уменьшение ко-
личества погибших на 7 про-
центов. 

С начала года пожарным
подразделениям удалось спа-

сти жизнь почти 4 тыс. чело-
век. Наиболее проблематичны-
ми месяцами по количеству
возгораний в столице (особен-
но в малоприспособленных
для проживания людей строи-
тельных бытовках и подсобных
помещениях) стали январь и
февраль 2006 г. И это вполне
понятно, учитывая сильнейшие
холода, которые наблюдались
в это время. Тогда за сутки про-
исходило от 40 до 50 возгора-
ний. Только в феврале на по-
добных пожарах погиб 61 че-
ловек. В прошлом году за тот
же период погибли 40 человек.
Представители Госпожнадзора
Москвы при активной под-
держке городских властей
стремятся навести порядок на
столичных стройках и в быто-
вых городках строителей. В ре-
зультате существенно снизи-
лось количество пожаров на
этих объектах. 

Что касается летнего перио-
да, то сейчас отмечается оче-
видная тенденция к снижению
как количества пожаров, так и
числа погибших (например, в
этом июле погибли шесть че-
ловек). Тем не менее летом за
день фиксируется до 30 пожа-
ров. 

На пресс-конференции шла
речь и об обеспечении столич-
ных пожарных спецтехникой.
По словам генерала Климки-
на, за последние два года по-
ложение тут значительно

улучшилось. Если два года на-
зад почти 60 процентов по-
жарной спецтехники требова-
ло списания либо ремонта, то
сегодня в парке пожарных ма-
шин остается не более 40 про-
центов техники, требующей
ремонта или замены. За это
время было введено в эксплу-
атацию 14 подъемных меха-
низмов, один из них – уни-
кальный 90-метровый подъ-
емник. Этой осенью ожидает-
ся поступление еще трех ана-
логичных подъемников, один
из них высотой подъема до
101 метра. Ввод в эксплуата-
цию подобной спецтехники
позволит пожарным подраз-
делениям Москвы обеспечить
эффективное тушение высот-
ных домов и эвакуацию людей
с верхних этажей зданий.

Вместе с тем журналистам
были представлены факты,
когда пожары происходят от
беспечности жителей, а их
своевременное тушение за-
труднено разного рода препят-
ствиями по вине строителей и
городских дорожных служб.
Как подчеркнул В. Климкин,
делу призвано помочь приня-
тое в мае постановление пра-
вительства Москвы об обеспе-
чении беспрепятственного
проезда пожарной и специ-
альной техники к жилым зда-
ниям и административным
объектам города.

Борис ГЛЕБОВ

Пресс-конференция перво-
го заместителя мэра Мо-
сквы, руководителя Комп-

лекса архитектуры, строитель-
ства, развития и реконструкции
города Владимира Ресина со-
стоялась 2 августа - как раз на-
кануне юбилейного, 50-го Дня
строителя, о чем Владимир Ио-
сифович не преминул напом-
нить собравшимся в зале мэрии
на Новом Арбате представите-
лям СМИ. А их в этот день со-
бралось, что называется, под
завязку. Это объясняется акту-
альной для всех жителей Моск-
вы темой – жилищное строи-
тельство в городе и все, что с
этим связано: от проблем Юж-
ного Бутова до ситуации с обма-
нутыми соинвесторами.

В начале пресс-конферен-
ции В. Ресин рассказал о дос-
тижениях в области жилищно-
го строительства в Москве. За
последние 15 лет в городе по-
строено порядка 60 миллионов
кв. метров жилья, что позволи-
ло существенно улучшить жи-
лищные условия не менее чем
четыре миллионам москвичей.
Что касается темпов возведе-
ния жилья в столице, то за по-
следние годы объем этого
строительства достиг почти 5
млн. кв. метров в год.

В первую очередь улучшение
жилищных условий почувство-
вали жители хрущевок первых
серий: в рамках общегородской
программы сноса пятиэтажек
первого периода массового ин-
дустриального домостроения
они получили от города ком-
фортные квартиры в современ-
ных домах. Общий объем сне-
сенных хрущоб за время выпол-
нения данной программы достиг
порядка 4,5 млн. кв. метров.

Нынешний год для столич-
ного строительного комплекса,
по словам В. Ресина, непро-
стой, работать становится во
всех отношениях сложнее, но
планы выполняются. Сущест-
венно возросли объемы строи-
тельства: только в Москве до
5 млн. кв. м нового жилья. В
ближайшей перспективе об-
щий ввод в эксплуатацию жи-
лья в столице и других регио-
нах страны при участии мос-
ковского стройкомплекса при-

близится к рубежу 10 млн.
кв. м в год!  

В. Ресин подчеркнул, что се-
годня все жилищное строитель-
ство в столице ведется комп-
лексно, строго на конкурсной
основе, с одновременным воз-
ведением сопутствующей инф-
раструктуры. Причем в отличие,
например, от времен москов-
ской Олимпиады, когда вынуж-
денно останавливалось жилищ-
ное строительство ради возве-
дения спортивных сооружений,
сегодня городские мощности
позволяют одновременно воз-
водить жилье, спортивные объ-
екты и даже гостиницы.

Отдельной темой пресс-кон-
ференции стала ситуация вок-
руг резко возросшего строи-
тельства в Москве детских са-
дов. В этом году в городе по-
строено и сдано в эксплуатацию
сто детских садов. Ранее, в са-
мые удачные для строителей го-
ды, в столице открывалось не

более двадцати садиков. Боль-
ше всего новых мест для малы-
шей появится в ближайшее вре-
мя в Юго-Восточном, Восточ-
ном, Северном и Западном ок-
ругах Москвы. 

Коснувшись злободневной
темы переселения жильцов по-
селка Южное Бутово, первый
заместитель мэра отметил, что,
поскольку Москва уже не может
расширяться за пределы ее ны-
нешних границ (за МКАД), то
поиск территории для строи-
тельства жилья становится
серьезной проблемой. Напри-
мер, нынешняя территория по-
селка Бутово в свое время была
включена в Генплан именно для
дальнейшего жилищного строи-
тельства. Тем не менее почти
четверть жителей поселка не
согласны с подобным строи-
тельством. С людьми, подчерк-
нул В. Ресин, даже и не соглас-
ными с Генпланом, необходимо
считаться. 

В то же время в Москве в оче-
реди на получение жилья стоят
не менее двухсот тыс. семей. И
каждый день списки очередни-
ков продолжают пополняться.
Для того чтобы построить им
жилье, надо найти деньги, найти
землю. Иногда строителям при-
ходится при этом идти на точеч-
ное строительство. Однако лю-
бое развитие такого  мегаполи-
са, как Москва, тянет за собой
целый шлейф различных нега-
тивных моментов. В. Ресин, ко-
нечно, имел в виду не только си-
туацию в Южном Бутове, но и
проблему обманутых соинвесто-
ров. По его словам, для решения
этой серьезнейшей проблемы
надо не искать виноватых среди
обманутых людей, а найти воз-
можность построить квартиру
для каждого из них либо вер-
нуть деньги, если они этого про-
сят. Конечно, при этом город
экономически теряет, но люди,
которые попали в эту историю,
должны до конца 2008 года
быть полностью  обеспечены
обещанным жильем.

Борис ГЛЕБОВ

В Москве шумновато.
Жители других городов,
а тем более весей удив-
ляются: «Как вы тут жи-
вете?!» Привыкли...

Недавно Институт социологиче-
ских и маркетинговых исследова-
ний провел по заказу правитель-

ства Москвы опрос 1200 столичных жи-
телей. Вот несколько цифр, полученных
в результате. Больше всех жалуются на
высокий уровень шума жители Цент-
рального (92,5 процента) и Южного
(95,5 процента) округов. Однако даже в
таком, казалось бы, благополучном с
точки зрения шумового загрязнения ок-
руге, как Зеленоградский, шумами не-
довольны 75,6 процента жителей. В це-
лом же примерно половина москвичей
считают, что живут на слишком шум-
ных улицах.

Их мнение подтверждают исследова-
ния, проведенные соответствующими
службами города. Шум от двигающегося
по улицам транспорта неумолимо прони-

кает повсюду. Нередко его уровень на 20
- 30 децибел превышает существующие
нормы. С каждым годом растет количе-
ство автомобилей и вместе с этим сокра-
щается число улиц, по которым можно
более или менее спокойно пройтись, не

напрягая слух и не повышая голос при
разговоре. Тяжко, например, приходится
жителям Бирюлева Восточного. На здеш-
них улицах помимо автомобильного шу-
ма имеют место звуки, доносящиеся из
Бирюлевской промзоны, с Московской
кольцевой автомобильной дороги. Гул
пролетающих самолетов отчетливо слы-
шат 70-80 процентов жителей.

Специалисты считают, что в 30 про-
центах случаев преждевременного старе-
ния горожан повинно отсутствие тиши-
ны: шум отнимает у человека до десятка
лет жизни, четыре из пяти случаев голов-
ных болей, одно из четырех неврологи-
ческих заболеваний также вызваны из-

бытком шума. К сожалению, это непри-
ятное явление обладает еще одной ко-
варной особенностью: последствия от
воздействия шума накапливаются в ор-
ганизме постепенно и сказываются по
прошествии некоторого времени. Все это

приводит к хроническому переутомле-
нию, глухоте, к прочим недугам. Агрес-
сия шума влияет и на работоспособ-
ность: при физическом труде она снижа-
ется на треть, при умственном - на 60
процентов.

Что же делать, как защититься от шу-
ма? Еще со времен СССР в столице ве-
дется энергичная борьба за тишину. В
центральной части города ограничено
движение грузового транспорта. В пос-
ледние годы в новых районах использу-
ются снижающие шум архитектурные
методы планирования жилых кварта-
лов. Появились здания с шумозащитны-
ми окнами, со стеклами, обладающими

звукоизоляционными свойствами. Су-
ществует проект уникального, так назы-
ваемого защитного дома, экранирующе-
го шум магистралей и создающего ус-
ловия акустического комфорта внутри
квартала.

В общем, работа ведется, только вот
не поспевает за растущим уровнем шу-
ма. Ученые подсказывают, что подуспо-
коить столицу могут следующие меры:
ограничение количества автомобилей,
улучшение столичных магистралей и
транспортных развязок, создание новых
полос зеленых насаждений. Что же ка-
сается звукозащитных стекол, специ-
альных оконных пакетов и противошум-
ных экранов, то их, конечно, нужно
энергично вводить в практику строи-
тельства, но лишь они одни спасти мо-
сквичей от шума и связанных с ним бо-
лезней не смогут...

Михаил БУРЛЕШИН

ПОЖАРЫ 
ЛУЧШЕ ПРЕДОТВРАЩАТЬ

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ СТОЛИЦЫ:

ТИШИНЫ ХОЧУ, ТИШИНЫ!..

СЧЕТ - НА МИЛЛИОНЫ



Паспорта готовности к эксплуатации в зимних
условиях получило 26071 строение - 86,5
процента. На 1 сентября такие паспорта

должно получить 30131 строение. Эти данные
привел первый заместитель руководителя Депар-
тамента ЖКХиБ Артем Цатуров.

Текущий ремонт дорожного полотна проведен
на площади 4 млн. 855 тыс. квадратных метров -
это 94 процента от годового плана. На 96 процен-
тов - на 6 млн. 551 тыс. квадратных метрах - про-
веден капитальный ремонт дорог. К работе в зим-
них условиях подготовлено 4064 единицы дорож-
ной техники - три четверти от необходимого. В
числе отстающих пока ГУП «Доринвест», где го-
товность составляет 55 процентов, а среди окру-
гов - ВАО (немногим более 60 процентов готовно-
сти).

Московская теплосетевая компания на 92 про-
цента подготовила свои трубопроводы к зимней
эксплуатации. А вот в части готовности потребите-
лей ситуация не столь радужная: отставание есть
по домам ведомств, ЖСК, ТСЖ и по общежитиям.

Мосжилинспекция не подписала паспорта го-
товности на 72 предъявленных ей строения. Из
них 22 находятся в ВАО, 14 - в САО и 12 - в СВАО.

Причины - незавершенность ремонтных работ, на-
рушения правил технической эксплуатации. По ка-
ждому такому дому оформлены предписания,
сроки выполнения работ контролируются, приме-
нены финансовые санкции.

В ходе проверок отмечаются факты, когда пос-
ле опрессовки системы заполняют обычной водо-
проводной водой. Заместителям префектов адми-
нистративных округов надо детально разбираться
с такими случаями на заседаниях тепловых комис-
сий.

В эти дни проверялась и готовность аварийно-

ремонтных служб. Успешно они выдержали экза-
мен в Тверском районе ЦАО. Но у Мосжилинспек-
ции есть замечания по работе некоторых аварий-
ных служб в ряде других округов, в частности в
САО, СВАО и ВАО. 

Есть серьезные опасения в части готовности к
зиме общежитий. Всего их в городе 348, в том
числе 2 муниципальных, 194 ведомственных и 152
студенческих. Паспорта готовности подписаны
только по 101 общежитию, 247 из них еще не
предъявлялись к проверке. Очень тревожной на-
звал эту цифру руководитель Департамента
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Муниципальные обра-
зования и муници-
палитеты в их соста-

ве сравнительно молоды, их
становление, по сути дела,
только начинается. Однако с
каждым годом и месяцем
они набираются опыта, рас-
ширяют сферу своего влия-
ния. Это знамение времени:
местное самоуправление
постепенно берет на себя
решение социально значи-
мых задач.

Наряду со строительством вертикали власти должна
происходить и ее децентрализация, реальное приближе-
ние к жителям, нуждам населения. В нашем муници-
пальном образовании Академическое одним из приори-
тетов мы избрали тесное взаимодействие с некоммерче-
скими общественными организациями. Забегая вперед,
скажу, что наш выбор стопроцентно оправдал себя. В
чем же он заключается? Согласно данным социологиче-
ского исследования, проведенного в районе три года на-
зад, оказалось, что его жители практически не осведом-
лены о деятельности НКО, несмотря на то, что работают
они по соседству. При этом многие участвовавшие в этих
опросах выражали заинтересованность в услугах, предо-
ставляемых общественными организациями. Ведь на
территории нашего муниципального образования дейст-
вует более двадцати общественных организаций соци-
альной направленности - детские и юношеские, экологи-
ческие, здравоохранения, инвалидов и т.д. Добавьте к
этому свыше 50 объединений в жилищной сфере. Не
случайно в 2004 году возникла идея проведения выстав-
ки-ярмарки в рамках проекта Агентства социальной ин-
формации «Укрепление общественной поддержки НКО».

Это мероприятие посетили сотни жителей района, на
встречах с ними выяснилось, что существует объектив-
ная необходимость в расширении информирования мо-
сквичей о деятельности общественных организаций. На-
пример, родители часто не знали, куда пристроить своих
детей, чтобы не болтались после уроков по улицам. Да и
сами подростки рады были бы заняться каким-нибудь
интересным делом в кругу своих сверстников, но не зна-
ли, куда обратиться, где найти друзей по интересам. А
ведь в районе действуют молодежные общественные ор-
ганизации, в которых интересно и с пользой проводят
свой досуг школьники и студенты: организуют добро-
вольческие акции, выезжают в экологические лагеря,
участвуют в работе молодежного парламента и т.д.

Мало знали жители и о деятельности таких обычных
на первый взгляд организаций, как общества инвалидов,
ветеранов, блокадников Ленинграда... Общественные
организации действуют у нас в сфере здравоохранения,
особенно профилактики социально опасных болезней -
алкоголизма, наркомании, СПИДа. Они предоставляют
консультационную помощь и возможность пройти ле-
чебные курсы. Важно, что эти услуги бесплатны.

Весной этого года мы провели вторую выставку-яр-
марку, поскольку увидели, что такие встречи с жителями
просто необходимы. На этот раз в ее проведении нам по-
могали Дом общественных организаций при правитель-
стве Москвы и ряд других организаций. Мы реализовали
основную цель - продолжили знакомство жителей Ака-
демического района с местными общественными орга-
низациями, их программами, с той помощью, которую
они могут оказать, с людьми, которые в них работают. 

Во время предыдущей выставки-ярмарки был создан
совет общественных организаций района. Возглавила его
Татьяна Утки-Отки, человек, беззаветно преданный сво-
ему делу. Разработали устав, провели учредительную
конференцию, составили совместно с органами исполни-
тельной власти и муниципалитетом планы работы, утвер-
дили проекты социального заказа. Совместно разработа-
ли муниципальную программу «Ребята нашего двора».

Совет общественных организаций стал участвовать в
реализации программы «Мой двор, мой подъезд», про-
вел праздник Дня земли, организовал субботники на
территории муниципального образования, наладил по-
мощь подростков старикам-ветеранам. Примечательно,
что во время нынешней выставки-ярмарки, когда ребята
увидели рукотворные изделия наших ветеранов - вы-
шивки, резьбу по дереву, картины, - они загорелись и
предложили организовать такую же демонстрацию сво-
их работ, причем сделать ее постоянно действующей.
Детское творчество тоже должно быть представлено во
всей полноте.

За эти годы вокруг муниципалитета и совета общест-
венных организаций сплотилось ядро инициативных и
деятельных людей, которые отдают все свое свободное
время общественной работе. Наши активисты начали
сейчас формировать музей истории района - подбирают
экспонаты, фильмы, готовят архив.

В совете есть секция территориального общественно-
го самоуправления. Начинали с выборов старших по
подъездам и домам, потом перешли к организации дом-
комов. Теперь их у нас более сорока. А сейчас «назрева-
ет» объединение домкомов. Что ж, муниципалитет это
только приветствует - такого рода территориальные объ-
единения могут стать надежным подспорьем в нашем
общем деле - создании достойных, комфортных условий
жизни москвичей.

Ирина ГАРСАТАНЯНЦ,
руководитель муниципалитета
муниципального образования
Академическое, ЮЗАО

ЕСТЬ КОНТАКТ!

ЕЩЕ ЛЕВ ТОЛСТОЙ СКАЗАЛ:
ЧТОБЫ ПОВЕРИТЬ В ДОБРО,
НАДО НАЧАТЬ ЕГО ДЕЛАТЬ.
МНОГИЕ ЛИ СЛЕДУЮТ ЭТОМУ СОВЕТУ?

КОМУ - ПАСПОРТ, КОМУ - ШТРАФ
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До окончания основных работ по подготовке к зиме времени
остается все меньше. Поэтому надо сосредоточиться на тех
участках, где наметилось отставание от графика. Это особо от-
мечалось на очередном оперативном совещании в Комплексе
городского хозяйства, которое провел руководитель Департа-
мента ЖКХиБ Артур КЕСКИНОВ.

Мне всегда казалось, что по-
нятие «народность» приме-
нительно к какому-то явле-

нию или событию подразумевает
прежде всего массовость и обще-
доступность. А в основе - конечно,
дешевизна.

Но вот вам программа «Народ-
ный гараж», которая сегодня на ус-
тах у всей Москвы. Если коротко,
она сводится к тому, что старые
разномастные «шанхаи» и «ракуш-
ки» разломаем, а построим новые
паркинги. Но все уперлось в цену!
По Северо-Восточному округу, на-
пример, это удовольствие в сред-
нем стоит 12 тысяч условных еди-
ниц. Это ж для какого народа такая
«народность»? Для рублевского,
что ли? Так ведь ему гаражи в Ба-
бушкинском районе не нужны...

Стала уже почти легендой исто-
рия про одного инициативного му-
жика, попытавшегося было создать
гаражно-строительный кооператив
с минимальным привлечением сто-
ронних сил. От желающих вступить
отбою не было. А так как народ у
нас и рукастый, и головастый, то
почти все был готов сделать сам: и
проектную документацию подгото-
вили, и каналы добычи материалов
нашли, и руки рабочие опять же
свои. Но...

Есть такое магическое слово -
«инстанции». Это нерушимая вер-
тикаль от мелкого начальника до
самой небесной канцелярии. Доро-
гу к «инстанциям» обычно опреде-
ляют многозначительно поднятым
вверх указательным пальцем. Так

вот, «инстанции» всю самодеятель-
ность тут же прикрыли, наказав
брать инвестора. А ведь клялся-бо-
жился тот инициативный мужик,
что без чужого дяди стоимость ма-
шиноместа никак не превысит 5 ты-
сяч у.е. То есть, если хорошенько
поскрести по сусекам, то какая-ни-
какая «народность» начинает уже
просматриваться. Но... Так и вышел
весь пар в свисток.

Однако плодящиеся авто девать
куда-то надо! В Бабушкинском рай-
оне СВАО пошли своим путем.

- Мы решили начать массовое
строительство благоустроенных ав-
тостоянок, - рассказывает замести-
тель директора ДЕЗ Бабушкинский
Владимир Юрченко, - тем более что
плотная застройка нашего старого
района не оставляет места для воз-
ведения многоуровневых паркингов.

Когда началось общегородское
наступление на разнокалиберные
пеналы и гаражи-ракушки, распо-
ложенные во дворах, включенных в
программу комплексного благоуст-

ройства, не миновала чаша сия и
Бабушкинский район. Власти при-
крепляли соответствующие предпи-
сания на каждом «автовладении».
За три месяца до начала ликвидаци-
онных работ предписания клеились
уже еженедельно, причем на вся-

кий случай - видимо, для возмож-
ных будущих судов - еще и фото-
графировались. К слову сказать,
многие импровизированные гаражи
на поверку оказались обычными са-
раями, набитыми всевозможным
хламом и мусором. Удивительно, но
антиракушечная компания обош-
лась в Бабушкине малой кровью:
всего-то три проигрышных судеб-
ных иска на весь район.

- Открытые автостоянки появи-
лись по всему району, - продолжает
Владимир Павлович, - и число их
продолжает расти, хотя спрос по-
прежнему превышает предложение.
Цена за машиноместо на такой сто-
янке колеблется от 800 до 1500-2000
условных единиц, в зависимости от
ее типа и размера. Естественно, чем
больше стоянка, тем дешевле обхо-
дится на ней размещение автомоби-
ля. Наши, например, вмещают от
тридцати до ста пятидесяти машин.

Адреса бабушкинских автостоя-
нок - Енисейская, 21; Менжинско-
го, 21; Осташковская, 7/4; Комин-

терна, 5; улица Летчика Бабушки-
на, 37/2. В этом году к ним доба-
вятся еще четыре.

Стоянка по-бабушкински - это
специально подготовленная, хоро-
шо освещенная, огороженная и
круглосуточно охраняемая терри-
тория, оборудованная общими
сборно-разборными тентами. Дос-
ки, канистры и прочее, что в хо-
зяйстве пригодится, сюда, конеч-
но, не притащишь, зато за сохран-
ность своего авто можно быть
спокойным. Да и от дождя и снега
тент  надежно укроет. Но главное,
повторимся, цена, которая и заста-
вляет автовладельцев выстраи-
ваться в очередь.

Отдельная тема - обустройство
в районе гостевых парковок у
подъездов.

- Такое ноу-хау мы подглядели на
строительстве одного элитного до-
ма, - делится «секретом» глава уп-
равы района Михаил Михайлов, -
Называется это ячеистый газон. На
газон с крепкой, устойчивой травой
укладываются бетонные плиты так,
что между ними остается трава.
Приехала машина - встала на бетон-
ную твердь, уехала - и глаз снова
радуется обычному газону: плит-то
в траве не видно.

Комплексный подход помогает
бабушкинцам заметно облегчать
хорошо знакомую всем головную
боль, связанную с автопарковка-
ми.

Александр ЧУДАКОВ

Жить, как известно,
хорошо, а хорошо
жить – еще лучше!

Именно поэтому число уча-
стников конкурса «Улучша-
ем свое жилище» в Южном
округе постоянно растет. В
этом году на первый, район-
ный, этап конкурса было
представлено 356 участни-
ков (на 69 больше, чем в
прошлом). На окружной кон-
курс вышли 96, признанных
лучшими у себя в районах, в
2005 году их было 72.

ТСЖ «Инициатива» на
Пролетарском проспекте,
дом № 3, в прошлом году
уже участвовало в окруж-
ном конкурсе, однако побе-
дителем не стало. Сейчас
шансы на успех заметно
возросли: руководство ТСЖ
во главе с председателем
Натальей Суковатовой не
сидело без дела. Террито-
рию дома обнесли изящной
металлической оградой. Ус-
тановили видеонаблюдение.
Возле детской площадки по-
явились лавочки, есть где
отдохнуть родителям, пока
малыши играют. Контейнер-
ная площадка новая. Газоны
огорожены, стало больше
цветов, и все эти преобразо-
вания произошли за счет
умелого управления ТСЖ.

Дому № 23, корпус 2 по
улице Борисовские Пруды
четыре года. Никакой красо-
ты строители после себя не
оставили, и все труды по ее
созданию взяла на себя Ва-
лентина Мамаева. Убедила
жителей, что надо сделать в
подъезде ремонт, благоуст-

роить двор. Сколько собст-
венных денег на строймате-
риалы потратила – не сосчи-
тать! Зато результат налицо.
В подъезде покрасили сте-
ны, на этажах возле лифта

постелили линолеум, уста-
новили галогеновые лампы.
Весь холл в цветах, а на сте-
не у лестницы нарисована
очаровательная березка.
Озеленили и двор дома.

Район Орехово-Борисово
Северное выставил на кон-
курс второй подъезд дома 9
по улице Шипиловской. Как
там хорошо! Небольшой за-
куток у окна в холле превра-
щен в «каминную». Здесь
все атрибуты уюта - ковер,
маленький аквариум, крес-
ла, в которых любят поси-
деть на досуге и пожилые

люди, и молодые, полистать
журналы, поиграть в шаш-
ки, шахматы. Над входной
дверью - витраж. Ковер та-
кой чистоты, что трудно по-
верить, что по нему ходят в

уличной обуви. По лестнице
к лифту ведет тканая до-
рожка. На стенах отличные
фотографии, причем это
творчество самих жильцов.

Настоящий восторг вы-
зывает дом 41, корпус 1 по
ул. Генерала Белова (Орехо-
во-Борисово Южное). Аист
на крыше, миниатюрный ко-
лодец в палисаднике, дачно-
деревенские мотивы в
оформлении подъезда.
Здесь и мельница, и подсол-
нухи, и натюрморты из фру-
ктов-овощей. Все это приду-
мывает и делает Марта

Яцив, а муж и сын помога-
ют. Жители подъезда очень
рады, что им так повезло с
соседями.

Общими заботами о сво-
ем микрорайоне живут че-
тыре ТСЖ  на улице Брате-
евской - дома 21 и 21, кор-
пуса 3, 4, 5. У них общая тер-
ритория, и она в полном по-
рядке. Цветники, симпатич-
ные детские площадки, уст-
роенные так, что и детям ве-
село играть, и взрослым
есть где посидеть-отдох-
нуть. Во всех домах установ-
лено видеонаблюдение, есть
консьержки. Председатели
ТСЖ стараются объединить
людей, подружить. Напри-
мер, Наталья Тагирова (кор-
пус 3) проводит в своем до-
ме акции по сбору для мало-
имущих одежды. Для моло-
дежи устраивает акции по
обмену книгами, музыкаль-
ными и видеодисками.

Изменения к лучшему не
происходят сами по себе.
Это всегда чья-то заслуга.
Чтобы поощрить инициато-
ров полезных начинаний, су-
ществует номинация «Боль-
шой личный вклад в благо-
устройство, содержание и
безопасность жилищного
фонда».

Ольга Назарова из 6-го
подъезда, 6-го корпуса, дома
16 по ул. Братеевской реши-
ла оформить свой подъезд в
восточном стиле, и с общей
помощью у нее это прекрас-
но получилось. Кроме того,
она воодушевила жильцов
подъезда сделать ремонт,
разбить  цветники у дома.

Жанна Коновалова из
первого подъезда, дома 38
на Шаболовке сделала свой
подъезд центром культур-
ной жизни. Проводит здесь
различные выставки, устра-
ивает праздничные вечера,
вместе с детьми ставит ма-
ленькие спектакли.

Хозяин небольшой мас-
терской по ремонту радио-
техники Игорь Ермишин ус-
тановил в доме, где живет и
работает (Черноморский 
б-р, д. 10, корп. 2) мощную
систему видеонаблюдения.

Василий Бычков с улицы
Воронежской, д. 38/43 каж-
дый год подстригает кусты у
своего дома, придавая им
правильные геометрические
формы. И задворки москов-
ского дома становятся
сродни садам Версаля.

Когда окружающие ви-
дят, как можно сделать
жизнь красивее, комфорт-
нее, тоже принимаются за
работу. Например, в Бирю-
леве Восточном Дмитрий
Егоров из Молодежного
объединения «Я – лидер»
украсил монументальной
росписью стены перед
подъездами дома 49, корпус
2 по улице Бирюлевской. У
входа в один подъезд – ле-
беди по озеру плавают. Воз-
ле другого – живописная
мельница крыльями машет.
Здорово получилось! Всем
так понравилось, что стены
у других подъездов начали
расписывать уже сами
жильцы. Хороший пример
заразителен!

Юлия ПЕСКОВА

НЕ БОЛИТ ГОЛОВА У АВТО...

САДЫ ВЕРСАЛЯ - 
В НАШИ ПЕНАТЫ
У дома 23, корп. 2 
по улице Борисовские Пруды



КВАРТИРЫ ДЛЯ
ОБМАНУТЫХ 
Префектура Восточного ад-
министративного округа
Москвы начала вводить в
строй жилые дома, брошен-
ные несостоятельными
строительными компания-
ми.

На очередном заседании рабочей группы
по решению проблем обманутых соинве-
сторов жилья префект ВАО Николай Ев-

тихиев сообщил, что госкомиссией на днях
принят еще один (уже третий в округе) жилой
дом по адресу: ул. Никитинская, вл. 31, корп. 1.
Этот дом входил в число недостроенных на
территории столицы, брошенных несостоя-
тельными компаниями, что вызвало многочис-
ленные протесты москвичей-соинвесторов.
Дом на Никитинской улице принадлежал ООО
«Стройиндустрия» и достраивался силами
СУ–155. В состав приемочной комиссии были
включены и представители группы обманутых
соинвесторов. 

Одновременно с приемкой дома префектура
ВАО разработала специальный юридический
механизм передачи в собственность квартир,
проданных гражданам строительной фирмой
ООО «Стройиндустрия». Префект ВАО выразил
уверенность, что уже в сентябре этого года лю-
ди получат не только  возможность заселения
в принятый госкомиссией дом, но и оформить
законное право собственности на квартиры. В
настоящее время в префектуре ожидают, что
не позже сентября 2006 г. в свет выйдет специ-
альное распоряжение правительства Москвы,
в котором нормативно будет зафиксирован по-
рядок распределения жилой площади в подоб-
ном случае.

Надо сказать, что именно в Восточном окру-
ге первыми в столице начали планомерные
строительные работы по вводу в строй жилых
домов, брошенных нечистоплотными строй-
фирмами. К трем уже принятым подобным до-
мам в этом году добавятся еще два корпуса: на
Щелковском шоссе, д. 18 и на ул. Байкальская,
д. 18, корп. 4. А уже в следующем году будут
сданы дома (брошенные ООО «Мастерок») по
адресам: ул. 2-я Бухвостова, вл. 7, Щелковское
шоссе, д. 79, стр. 1 и Федеративный проспект,
д. 36/14.

Что касается двух недостроенных домов на
бульваре Рокоссовского, там положение слож-
нее. Против руководителя посреднической
фирмы «Социальная инициатива», которая
продавала квартиры в этих домах, в настоящее
время заведено уголовное дело, и это сущест-
венно затягивает выверку окончательного спи-
ска обманутых дольщиков жилья. 

Инвестор строительства домов на бульваре
Рокоссовского - ЗАО «Атолл» недавно пере-
дало в префектуру ВАО гарантийное письмо, в
котором подтверждается, что ЗАО «Атолл» пе-
резаключит договоры с теми обманутыми
вкладчиками «Социальной инициативы», ко-
торых признают таковыми. А жилой дом № 42
на бульваре Рокоссовского будет полностью
заселен гражданами из числа обманутых со-
инвесторов. 

Для соинвесторов, которым не хватит квар-
тир в этом доме, до 2010 г. будет построен дом
по адресу: бульвар Рокоссовского, д. 5–8. Если
же люди не захотят ждать, ЗАО «Атолл» купит
им квартиры на столичном рынке жилья. Един-
ственное, с чем должны определиться между
собой сами граждане, обманутые мошенника-
ми из «Социальной инициативы», так это то, в
какой очередности и в каких домах (и соответ-
ственно - в какие сроки) они хотели бы полу-
чить свои квартиры.

Борис ГЛЕБОВ
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7лицом к лицу
ВОПРОСЫ, КОТОРЫЕ ЗАДАЕТ ЖИЗНЬ,

НЕ ТАИТЕ В СЕБЕ: ОТВЕЧАЯ НА НИХ,
ДИСПЕТЧЕРСКАЯ «МС» ПОМОГАЕТ

И ДРУГИМ ЧИТАТЕЛЯМ

ЖКХиБ А. Кескинов. Он потребовал от тепло-
вых комиссий административных округов
вплотную заняться именно общежитиями. Уже
к среде заместители префектов должны пред-
ставить разъяснения с указанием срока предъ-
явления паспортов по каждому общежитию.  

В рамках городской программы «Мой двор,
мой подъезд», по данным на 3 августа, было
благоустроено 2128 городских территорий, в
том числе 1615 дворов жилищного фонда -
66,5 процента запланированного. Приведено в
порядок 11611 подъездов - более 83 процентов.
По данным ОАТИ, работы по дворовым терри-
ториям идут в основном в графике, а вот по
объектам социальной сферы есть отставание.
Инспекторы предъявляют претензии и по каче-
ству: за неделю оштрафовано 48 организаций,
занимающихся комплексным благоустройст-
вом. Много замечаний по озеленительным ра-
ботам, выданы предписания на переделку по 33
дворам. В связи с этим А. Кескинов заметил,
что ОАТИ должно представить перечень орга-
низаций, которых надо вообще лишить лицен-
зии на выполнение работ по благоустройству.

Петр ПОЛЫНОВ 
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В диспетчерской дежурили:
Н.Красова, П.Полынов, 
В.Потресов, А.Чудаков

ДОМ ПОСТОИТ, 
НО, ВИДИМО, НЕДОЛГО...

«Убедительная просьба разъяснить ситуацию о судьбе дома
№ 10 по ул. Петра Алексеева. Будут ли его сносить?

Е. НЫРКОВА, район Можайский, ЗАО».

Как сообщила «МС» начальник отдела ЖКХ и строительства рай-
она Можайский Валентина Клепикова, предложение по включению
данного дома в программу реконструкции подано в Главное архите-
ктурно-проектное управление. Скорее всего, по причине своей яв-
ной ветхости дом № 10 по ул. Петра Алексеева будет определен под
снос, но проект реконструкции пока не утвержден.

Как нам разъяснили в управ-
лении потребительского рынка и
услуг префектуры ЮВАО, по-
мочь они в данном случае, к со-
жалению, не смогут - по той при-
чине, что стиральная машина
«Бионика» была заказана через
каталог «Товары на дом», а не

приобретена в какой-либо торго-
вой точке округа. Сотрудники уп-
равления рекомендуют приобре-
тать сложные технические уст-
ройства и приборы в магазинах.
В противном случае вернуть или
обменять недоброкачественный
товар практически невозможно.

На эти вопросы «МС»
попросила ответить юри-
стов Московского город-
ского правового центра
«Защита». Вот их разъяс-
нения:

- В соответствии со ст.
79 Трудового кодекса РФ
срочный трудовой дого-
вор расторгается с истече-
нием срока его действия,
о чем работник должен
быть предупрежден в
письменной форме не ме-
нее чем за три дня до
увольнения.

Необходимо отметить,
что законодательством не
предусматривается про-
дление срочного трудово-
го договора. Таким обра-
зом, если заключается но-
вый срочный трудовой до-
говор, то он должен быть
оформлен надлежащим
образом: в письменной
форме, в двух экземпля-
рах, со всеми обязатель-
ными и дополнительными
условиями, с подписями
обеих сторон и т.д.

Если же срочный трудо-
вой договор будет много-
кратно заключаться с од-
ним и тем же работником
для выполнения одной и
той же функции, то по за-
явлению работника суд
вправе признать трудовой
договор заключенным на
неопределенный срок.

В случае если работник
не будет уволен в день
окончания срока трудово-
го договора, то трудовой
договор будет считаться
заключенным на неопре-
деленный срок на преж-
них условиях. В дальней-
шем уволить такого ра-
ботника работодатель
имеет право лишь на об-
щих основаниях.

В соответствии со ст.
149 Трудового кодекса РФ
на оплату труда в выход-
ные и нерабочие празд-
ничные дни распространя-
ются основные правила
оплаты в условиях труда,
отклоняющихся от нор-
мальных.

Согласно ст. 153 ТК РФ
работа в выходной и нера-
бочий праздничный день
оплачивается не менее
чем в двойном размере:
сдельщикам – не менее
чем по двойным сдель-
ным расценкам; работни-
кам, труд которых оплачи-
вается по дневным и часо-
вым ставкам, – в размере

не менее двойной дневной
или часовой ставки; ра-
ботникам, получающим
месячный оклад, – в раз-
мере не менее одинарной
дневной или часовой став-
ки сверх оклада, если ра-
бота в выходной и нерабо-
чий праздничный день
производилась в пределах
месячной нормы рабочего
времени, и в размере не
менее двойной часовой
или дневной ставки сверх
оклада, если работа про-
изводилась сверх месяч-
ной нормы.

Конкретные размеры
оплаты, но не ниже уста-
новленных ст. 153 ТК РФ,
также определяются в
коллективном договоре
организации или в трудо-
вом договоре работника.

Кроме того, ТК РФ пре-
доставляет работнику воз-
можность отказаться от
повышенной оплаты за
работу в выходной или не-
рабочий праздничный
день в пользу другого дня
отдыха.

Начальник смены або-
нентного отдела ЕИРЦ Го-
ловинского района Свет-
лана Максименко ответи-
ла нашей читательнице
так:

- От этой услуги отка-
заться нельзя. Пенсионер-
ка не совсем понимает, от

какой именно услуги она
хочет отказаться. Если у
нее в квартире нет трубки
домофона, то она и не
должна ее оплачивать -
для этого нужно обра-
титься в ЕИРЦ. Но ведь
самим запирающим уст-
ройством  она пользует-

ся? Значит, должна опла-
чивать эту услугу, и отка-
заться от нее она никак не
может. Запирающее уст-
ройство в подъезде повы-
шает безопасность всех
проживающих. Оплата
для тех, у кого есть в
квартире трубка домофо-
на, и для тех, у кого ее
нет, разная. С 1 июля она
составляет соответствен-
но 34 рубля 50 копеек и 26
рублей 66 копеек.

Могу еще посоветовать
автору письма обратиться
в отдел жилищных субси-
дий с просьбой об оплате
пользования запирающим
устройством.

Как нам объяснили в Департамен-
те жилищной политики и жилищного
фонда, товариществу в соответст-
вии с федеральными и московскими
нормативными актами дано право
самостоятельно выбирать управля-
ющую компанию - не только ДЕЗ, но
и любую частную организацию, ко-
торая будет привлекать необходи-
мых подрядчиков и заключать с ни-
ми договоры. При этом товарищест-
во может не только реально сэконо-
мить деньги своих членов, но и тре-
бовать повышенного качества пре-
доставляемых услуг.

Товарищество может произво-
дить работы и своими силами - си-
лами людей, живущих в этом доме и

имеющих разрешение на производ-
ство таких работ. За коммунальные
услуги жители домов, где образова-
ны товарищества, должны платить
наравне с теми, кто живет в домах,
обслуживаемых городскими струк-
турами.

Как правило, ТСЖ хотят получать
дополнительные услуги, улучшаю-
щие условия и комфортность про-

живания. Это, конечно, тоже стоит
денег. Размер платежей каждого до-
мовладельца за обслуживание дома
устанавливается на общем собрании
и является обязательным для всех
домовладельцев.

Товарищество может напрямую
заключать договоры с организация-
ми, предоставляющими коммуналь-
ные услуги, что помогает экономнее

расходовать свои средства и конт-
ролировать их использование.

Таким образом, основные преи-
мущества организации товариществ
состоят в улучшении условий про-
живания, поскольку есть возмож-
ность контролировать обслужива-
ние жилья и прилегающей террито-
рии, более эффективно использо-
вать средства от платы за жилье и
на конкурсной основе отбирать об-
служивающие организации.

Можно привлечь и дополнитель-
ные источники финансирования
своей деятельности - сдать в аренду
свободные общие площади, обору-
довать чердаки, подвалы, сдать
часть фасада под рекламу и т.д.

«В подъезде стоит домофон, но он мне не нужен, трубки
в моей квартире нет. В подъезд я вхожу, набирая на двери
специальный код. Я пенсионерка, лишних денег у меня нет.
Могу ли я отказаться от оплаты за домофон, если я этой
услугой не пользуюсь?

Алла КАЗИМИРОВА, Головинский район, САО».

ТРУБКА - ОТДЕЛЬНО,
БЕЗОПАСНОСТЬ - ОТДЕЛЬНО

«Уважаемая редакция, в прошлом году по каталогу «Товары на
дом» я приобрел ультразвуковую стиральную машинку «Бионика».
Использовал ее недолго - отказала. Поскольку она находилась на
гарантии, попробовал связаться с гарантийной мастерской, однако
по телефону, указанному в документах, отсылали на другие номе-
ра. Наконец удалось узнать, что мастерская находится на заводе
радиодеталей возле метро «Октябрьское Поле». Внутрь меня не пу-
стили, и после длительных переговоров по местному телефону ко
мне вышел молодой человек и обменял мою машинку, как сказал,
на новую, обещал, что она будет работать, но при этом никаких до-
кументов у меня не потребовал. Однако и эта машинка оказалась
неисправной. Мне 78 лет, я инвалид, у меня больные ноги, и боль-
ше на этот завод не поеду. Как поступать в данном случае?

Анатолий НАЗАРОВ, ЮВАО».

НАМАЯЛСЯ С «БИОНИКОЙ»

ПО ДОГОВОРУ И ПО ТРУДУ
«Каков порядок расторжения срочного трудового

договора?
Нина ИВАНОВА, ВАО».

«Должна ли работа в выходной день (например, в
субботу) оплачиваться в повышенном размере?

Николай РУБИНОВ, СЗАО».

ПЕРЕД 
ШКОЛОЙ - 
НА БАЗАР

«Недавно переехали на
Красную Пресню. Пора сына в
школу собирать. Хотелось бы
знать, будут ли поблизости
проводиться школьные база-
ры.

Марина ЛИТВИНЕНКО, ЦАО».

Как нам сообщили в пре-
фектуре ЦАО, места разме-
щения школьных базаров в
округе и режим их работы
уже утверждены. Непосред-
ственно на ул. Красная Прес-
ня такие базары пройдут у
владения 31 и дома 23Б
26 августа с 9 до 18 часов. В
этот же день торговля школь-
но-письменными принадлеж-
ностями и канцтоварами бу-
дет организована на площади
у станции метро «Улица 1905
года». Выбирайте, что вам
ближе.

ЗА КОМФОРТ НАДО ПЛАТИТЬ
«В нашем доме образовано товарищество собственников жилья. За жи-

лищно-коммунальные услуги мы платим теперь больше тех, кто живет в
обычных домах, где нет товариществ. В чем же тогда преимущества ТСЖ?

Валерий БОЯРСКОВ, ЦАО».
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ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
В полк милиции Управления внутренних дел 

на Московском метрополитене

мужчин и женщин (граждан России) от 18 до 35 лет, имеющих
образование не ниже среднего и регистрацию в г. Москве; зара-
ботная плата милиционера от 12000 руб. и выше.

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене предоставля-
ются различные льготы: дополнительные надбавки мэрии г. Мо-
сквы и руководства Московского метрополитена; бесплатный про-
езд в метрополитене; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к
месту проведения отпуска и обратно в любую страну мира; преми-
альный фонд, база отдыха, детский лагерь. 

Телефон: 8-903-513-55-84.
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ТИПИЧНЫЙ СЛУЧАЙ

Самый обычный дом по
улице Дубки, 2, что в Тимиря-
зевском районе Северного ок-
руга столицы. В Москве таких
одноподъездных 15-этажек
пруд пруди. Может, только
этот тихий, почти патриар-
хальный дворик несет отпеча-
ток своеобразия. Ни дубов, ни
даже дубков здесь не видно,
зато клены топырят свои раз-
лапистые листья, детская пло-
щадка напоминает собой сре-
дневековую крепость, а в углу
высится альпийская горка из
громадных валунов. Старушки
по утрам рассыпают хлебные
крошки для голубей и нахаль-
ных воробьев. Идиллия! Сто-
ронний человек никогда не по-
верит, какие страсти кипят во-
круг этого дома.

...Татьяна Кабанова приняла
бразды правления в ТСЖ
«Дубки» в 2000 году. Здание
было возведено лет сорок на-
зад и находилось в ведении
МВД, пока его не передали го-
роду. Весь первый этаж зани-
мали нежилые помещения,
располагавшиеся на 1400 кв.
метрах. Какие радужные пер-
спективы в связи с этим нема-
лым хозяйством рисовала для
себя поначалу председатель
правления! Однако радуга эта
очень быстро стала блекнуть,
а потом и вовсе превратилась

в черно-белую дугу, намертво
сковавшую дом.

Оказалось, что еще в 1994
году жителей уговорили сдать
большую часть первого этажа
Ханты-Мансийскому банку.
Чиновники убеждали: это ва-
ше помещение, вы с банкиров
будете деньги получать - сло-
вом, заживете припеваючи. В
1996 году удалось оформить
ТСЖ, и члены товарищества
очень надеялись на эти посу-
лы. Получить, однако, ничего
не удалось. Более того, банки-
ры прихватили себе и подвал,
хотя там находились все ком-
муникации, что противоречи-
ло закону.

Банк попросту выкупил все
эти помещения... 31 декабря
1998 года.

Теперь уже трудно доис-
каться, кто преподнес бога-
тым северянам такой новогод-
ний подарочек. Правда, в соб-
ственность площади оформи-
ли только в 2004 году и у ТСЖ
теоретически появилась воз-
можность в течение трех лет
после регистрации претендо-
вать на эти помещения. Но,
как говаривал классик, «мерт-
ва теория». Два года уже без-

результатно прошли. Члены
товарищества намерены все
же оспаривать такое положе-
ние дел, тем более что ТСЖ
никаких документов не подпи-
сывало, согласия не давало.
Все утверждал... ДЕЗ.

Тем временем банкиры про-
вели перепланировку, что гу-
бительно сказалось на состоя-
нии подвала: в нем началось
«запаривание». А товарищест-
во узнало о самоуправстве
задним числом.

ГЛАВНОЕ -
ВВЯЗАТЬСЯ В ДРАКУ

Между тем как-то надо бы-
ло вести хозяйство ТСЖ. Но
как, за счет чего? Владельцы
квартир к тому времени почти
все поголовно стали пенсио-
нерами, на какие-то дополни-
тельные взносы рассчитывать
не приходилось. В распоряже-
нии товарищества не было ни
одного сантиметра нежилых

помещений. И тогда Татьяна
Александровна бросилась в
бой. Опыта по части самоупра-
вления у нее, инженера по об-
разованию, никакого не было.
Она стала посещать заседания
общественного совета по ре-
формированию ЖКХ, которые
вела Галина Хованская, тогда
еще депутат Мосгордумы.
Многому Кабанова научилась,
овладела нормативно-право-
вой базой, постоянно совето-
валась с руководителями дру-
гих ТСЖ и комитетов самоуп-
равления.

С помощью депутатов го-
родской Думы стала бомбить
имущественный Департамент
письмами, запросами и заяв-
лениями. В конце концов она
допекла чиновников, и депар-
тамент согласился сдать това-
риществу в аренду 177 кв. ме-
тров нежилых помещений на
первом этаже, которые банк
выкупить не успел. Однако эту
площадь к тому моменту арен-

довала промышленно-ком-
мерческая организация «Ком-
биз». Она, естественно, нику-
да уходить не собиралась.
Коммерсанты разделили эти
площади на две части, причем
довольно хитро - если в одном
помещении срок аренды кон-
чался, то в другом - продол-
жался. И конца-края догово-
рам аренды видно не было.

Кабанова пошла на прием к
тогдашнему префекту Север-
ного округа Петру Бирюкову.
Надо заметить, он решитель-

но вмешался в ситуацию. Пре-
фект пригласил к себе дирек-
тора Северного территориаль-
ного агентства Департамента
имущества г. Москвы В. Сухо-
ва и добился, чтобы договоры
аренды были объединены.
ТСЖ дождалось окончания
арендного срока и в июне
2002 г.  заключило договор с
Северным территориальным
агентством. Кажется, свет в
конце тоннеля забрезжил, ра-
дуга ожиданий стала свет-
леть.

Однако фирма «Комбиз»
сдаваться не собиралась - как
сидела на этих площадях, так
и сидела. Она их сдавала суб-
арендаторам и с доходами, ес-
тественно, расставаться не хо-
тела. Французско-российская
парфюмерная фирма, распо-
ложившаяся в помещениях,
членов правления ТСЖ даже
на порог не пускала.

Начались судебные тяжбы.
Только в ноябре 2002 года Де-

партамент имущества сумел
выселить несгибаемую фир-
му, причем пришлось для это-
го направлять судебных при-
ставов. Правда, после выселе-
ния не осталось акта прием-
ки-передачи, а само помеще-
ние выглядело так, словно по
нему Мамай прошел: двери и
рамы вывернуты, подвесные
потолки исчезли, проводка
болталась по стенам паутин-
ными кружевами. Даже про-
тивопожарная сигнализация
была выдрана с корнем. По-
мещение и на складское-то не
тянуло - не то что под офис
для ТСЖ. Кабанова только ох-
нула, когда увидела этот раз-
гром.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ...

А между тем Северное тера-
гентство стало настойчиво
предлагать подписание акта
приемки-передачи.

- Что я буду подписывать? -
развела руками Татьяна Алек-
сандровна. - Там же работать
нельзя, более того - опасно
для жизни.

Тем временем «Комбиз» не
дремала - подала исковое зая-
вление в суд, и помещения
снова стали... спорными. Еще
два года после этого ТСЖ
«Дубки» вело судебные сра-
жения, причем с переменным
успехом. Суд первой инстан-
ции и апелляцию проиграли
напрочь. Но кассацию выигра-
ли. Могли проиграть и третью
инстанцию, если бы не Г. Хо-
ванская, которая с помощью
депутатского запроса вытре-
бовала материалы первых
слушаний, чем и воспользо-
вался адвокат товарищества.

-И лья Павлович, в последние два года
надежды Москвы на покрытие дефи-
цита электроэнергии связаны именно

с МОЭК, где сооружаются  новые генерирую-
щие мощности. Но есть еще один источник  со-
кращения дефицита – энергосберегающие тех-
нологии. В США существует закон, по которому
разрешение на строительство дополнительных
генерирующих мощностей дается только после
того, как компания представит документы, удо-
стоверяющие, что исчерпаны все возможности
для эффективного, экономного использования
имеющихся ресурсов. А вы считаете энергосбе-
режение дополнительным источником  электри-
ческой и тепловой энергии?

- Это скорее не источник, а реальная возможность
эффективнее использовать имеющиеся мощности,
что положительно сказывается  на экономических
показателях работы компании и, что немаловажно,
имеет большое социальное значение.

- Вот с этого места, пожалуйста, поподроб-
нее. Что вы имеете в виду под социальной зна-

чимостью внедрения энерго-
сберегающих технологий?

- Вот пример. Уже второй год
мы интенсивно ведем замену
старых трубопроводов трубами
нового поколения. Они позво-
ляют снизить потери при пере-
даче тепла в 2,5 – 3 раза. Зна-
чит, во-первых, не надо стро-
ить дополнительные тепло-

энергетические объекты, занимать под них до-
рогую столичную землю, не будет дополни-
тельных выбросов в атмосферу, пусть даже с
минимальным содержанием вредных приме-
сей. Во-вторых, нельзя не учитывать такой по-
казатель, как повышенная надежность новых
теплосетей. Когда они будут проложены по
всей столице, отпадет необходимость лишать
людей горячей воды на три недели каждое ле-
то. В районе Южное Бутово люди уже оценили
такое удобство.

- Но новые трубопроводы гораздо дороже
старых. Не ложится ли внедрение такой техно-
логии дополнительным бременем на городской
бюджет и на самих жителей в виде повышения
тарифов?

- Замену теплосетей мы производим на свои
деньги – на амортизационные отчисления. А по-
вышать тарифы, установленные региональной
комиссией на год, мы не имеем права. Поэтому
ищем и используем любую возможность сэко-
номить.

Новые сети действительно дороже традици-
онных примерно на 10 процентов. Но все равно
в перспективе они выгодны и бюджету, и насе-
лению, и компании. Сама труба  дороже, а про-
кладка ее гораздо проще и дешевле.  Переклад-
ка тепловых сетей традиционным способом -
это  неэффективная трата бюджетных денег.
Традиционные сети, как бы грамотно они ни
прокладывались и эксплуатировались, через
девять-десять лет все равно нужно переклады-
вать. Новые технологии – единственный выход
не бегать по замкнутому кругу, а двигаться впе-
ред. Тем более что перекладка  трасс - это не
только трата денег и времени, но и большие не-
удобства для горожан.  Мы считаем, что срок
окупаемости трубопровода нового поколения –
9-10 лет. Пока еще не найден цифровой эквива-
лент надежности и безопасности таких трубо-
проводов, но их нельзя не учитывать при оцен-
ке экономической эффективности замены труб.
Сейчас мы делаем технико-экономическое
обоснование  проекта перекладки теплосетей, с
тем чтобы привлечь инвесторов. Без их участия
мы справимся со всем объемом лет через 15-
20, а если привлечем средства инвесторов, то
есть возможность через 5-6 лет заменить все
теплосети. Это будет означать переход на каче-
ственно новый уровень теплоснабжения города.

- Вы рассказали  о новых технологиях на
этапе передачи тепловой энергии. А что дела-
ется по энергосбережению на этапе ее произ-
водства?

- Значительную экономию электроэнергии
мы получаем от внедрения  частотно-регулиру-
емых преобразователей (ЧРП). Наибольшую
эффективность они дают на мощных тепло-
энергетических объектах, например, на РТС. С
ЧРП экономится до 50 процентов электроэнер-
гии, значит, не нужно искать дополнительные
источники дефицитной электроэнергии. Но ка-
ждый раз мы исходим из экономической целе-
сообразности внедрения новых технических
разработок. Не на каждом ЦТП, например, вы-
годно ставить ЧРП - там, где объемы неболь-
шие. 

- Илья Павлович, а какое участие в техниче-
ском перевооружении объектов МОЭКа прини-
мают люди, которые на них работают? Сущест-
вует ли в компании рационализаторское движе-
ние и как оно поддерживается администраци-
ей?

- Техническое творчество на рабочих местах
необходимо и для производства, и для людей.
МОЭКу нет еще и двух лет, но мы уже  разрабо-
тали положение о рационализаторском контро-
ле, принципы стимулирования наших рациона-
лизаторов и в ближайшее время будем запус-
кать эту программу. Потому что фактически ра-
ционализация у нас живет и развивается очень
активно: никакая реконструкция невозможна
без участия персонала, в ходе ее рождаются
сотни интересных предложений. Дело только за
тем, чтобы документально их оформить, оце-
нить экономический эффект.

Энергосбережение – это не набор техниче-
ских мероприятий, это социально-экономиче-
ская политика, стратегия компании. Например,
повсеместное внедрение АСУТП (автоматиче-
ских систем управления технологическими про-
цессами) позволяет не только добиваться эко-
номии на многих этапах производства и переда-
чи тепловой энергии, но и значительно улуч-
шать условия труда.  Впервые АСУТП была вне-
дрена в 1993 году на РТС Тушино-3.  Существо-
вавшие тогда  системы контроля не позволяли,
например, поддерживать необходимую точ-
ность измерения давления газа, при котором
горелки в котлах работают нормально и в то же
время не происходит перерасхода газа и лиш-
них выбросов в атмосферу. Регулирование дав-
ления в теплосети тоже происходило на самом

Товарищества собственников жилья, особенно в домах, где на первом этаже и в под-
вале имеются нежилые помещения, чаще всего поглядывают на это «нежилье» с тос-
кой: владей они им или хотя бы заполучи в аренду - насколько веселее было бы жить,
сколько расходов бы удалось покрыть, а то и скостить жителям оплату за жилищно-
коммунальные услуги. Увы, мечты эти чаще всего несбыточны: Москомимущество уже
сдало их в аренду коммерческим организациям либо вовсе перевело в разряд частной
собственности.
Когда ТСЖ спохватились, по большей части было поздно. Однако некоторые из това-
риществ решились все-таки бороться за то, что должно принадлежать им по праву или
на что они могут по крайней мере претендовать при заключении арендных договоров.
Эти ТСЖ еще не догадывались, какие круги ада им предстоит пройти...

И КОНЧАЕТСЯ РАДУГА
ГДЕ НАЧИНАЕТСЯ

БОЛЬШЕ СБЕРЕЧЬ,
Рост стоимости коммунальных услуг среди других
аспектов реформирования ЖКХ стоит для населе-
ния на первом - как и на втором, и на третьем - мес-
те  с самого первого года реформы.
ОАО МОЭК – крупнейшая теплоэнергетическая ком-
пания, обеспечивающая москвичей теплом и горячей
водой. Главный инженер МОЭК Илья Пульнер расска-
зывает о том, что делается в компании для того, что-
бы  стоимость услуг соответствовала их высокому ка-
честву и для того, чтобы темпы роста тарифов со вре-
менем стали ниже. 
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САМИ ПО СЕБЕ СЧЕТЧИКИ НИЧЕГО НЕ ЭКОНОМЯТ – 

ОНИ БЕССТРАСТНО ФИКСИРУЮТ, 
НАСКОЛЬКО КАЧЕСТВО УСЛУГ 

СООТВЕТСТВУЕТ НОРМЕ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006

Раньше такого материала в
распоряжении ТСЖ не было,
поскольку судилось с «Ком-
биз» Северное терагентство, а
«Дубки» считались лишь
«третьим лицом». Хотя какое
же оно «третье»!

Потом пошел новый круг -
опять первое слушание, апел-
ляция, Высшая аттестацион-
ная комиссия коллегии адво-
катов и т.д. и т.п. В конце ян-
варя 2004 года товарищество
выиграло суд. Окончательно.

Увы, рано торжествовали
члены правления ТСЖ. Самое
тяжкое им еще предстояло...

В апреле того же года они
могли бы уже въехать в отвое-
ванные помещения, но куда
селиться, если там царил пол-
нейший разгром? По идее,
имущественный департамент
и его Северное подразделение
должны были отремонтиро-
вать комнаты. Члены ТСЖ да-
же сами были готовы привес-
ти их в порядок, но только в
счет арендной платы. Шли ме-
сяцы, а ясности не наступало.

Татьяна Александровна до-
стает Гражданский кодекс РФ
и показывает мне статью 611,
п.1: «Арендодатель обязан
предоставить арендатору иму-
щество в состоянии, соответ-
ствующем условиям договора
аренды и назначению имуще-
ства». И далее статью 612, п.
1: «Арендодатель отвечает за
недостатки сданного в аренду
имущества, полностью или ча-
стично препятствующие поль-
зованию им... При обнаруже-
нии таких недостатков аренда-
тор вправе по своему выбору:

потребовать от арендода-
теля либо безвозмездного
устранения недостатков иму-
щества, либо соразмерного
уменьшения арендной платы,
либо возмещения своих рас-
ходов на устранение недостат-
ков имущества;

непосредственно удер-
жать сумму понесенных им
расходов на устранение дан-

ных недостатков из арендной
платы, предварительно уведо-
мив об этом арендодателя...»

Казалось бы, яснее не ска-
жешь. Но вместо этого иму-
щественный департамент при-
грозил, что если ТСЖ не будет
платить арендную плату, то
договор будет пересмотрен, а
помещения передадут кому-
нибудь другому.

Но они вовсе не отказыва-
лись от уплаты аренды - про-
сто хотели, чтобы расходы за
проведенный ремонт (даже не
за работу!), который сделали
сами члены товарищества, за-
чли им в качестве арендной
платы, тем более что о такой
возможности говорит феде-
ральный Гражданский кодекс.
Рукастые мужики из ТСЖ са-
ми все покрасили, собрали
подвесной потолок, купили
рамы и двери, заменили элек-
тропроводку, светильники,
сантехнику.

Акт приемки-передачи Ка-
банова подписала с ДЕЗом в
июле 2005 года, но на десятке
страниц перечислила все не-
достатки. Документы были
отосланы в Северное тера-
гентство. После окончания ре-
монта 1 сентября составили
новый акт приемки-передачи о
том, что ремонт сделан и ТСЖ
принимает эти помещения в
удовлетворительном состоя-
нии. Но департамент сделал
вид, что о первом акте он ни-
чего не слышал, хотя доку-
мент был своевременно заре-
гистрирован.

Северное агентство не захо-
тело засчитать расходы на ма-
териалы в счет арендной пла-
ты. ТСЖ подало в суд. Все-та-
ки для товарищества сумма
значительная - 215 тысяч руб-
лей. Кроме того, суд должен
был узаконить перепланиров-
ку, которую сделали предыду-
щие арендаторы. И потребо-
вать восстановления противо-
пожарной сигнализации. Ни-
чего этого не произошло.

Все три арбитражные инстан-
ции «Дубки» проиграли. Один
из аргументов звучал так: това-
рищество провело не капиталь-
ный, а косметический ремонт. А
какой же он косметический, ес-
ли пришлось полностью вос-
станавливать дверные коробки,
двери, тамбур, без которого зи-
мой здесь царил ледяной хо-
лод! Да и другие работы были
самыми что ни на есть капи-
тальными. И еще аргумент
арендодателя: мы-де вам зачли
арендную плату с апреля по
сентябрь. Кабанова попросила
соответствующий документ. Его
не оказалось. Как же, спраши-
вается, был оформлен зачет?
Тем более что помещениями то-
варищество не пользовалось,
поскольку туда и войти-то было
невозможно.

Теперь товарищество нахо-
дится у Северного терагентст-
ва «на коротком поводке» -
агентство не засчитывает 215
тысяч рублей за ремонт, тре-
бует узаконить чужую пере-
планировку (а это еще 100 ты-
сяч только на подготовку про-
екта), не пролонгирует дого-
вор ТСЖ с субарендаторами,
которых Кабанова подбирала
очень скрупулезно - ходила
даже к директору школы, в ко-
торой учились ребята-интер-
нетчики, которые сейчас сни-
мают у товарищества помеще-
ния и которые предоставили
жителям дома существенные
льготы на обслуживание.

КОГДА ФЕМИДА ЩУРИТСЯ

- Вот так мы из петли попа-
ли в петлю, - вздыхает Татьяна
Александровна. - Иной раз
махнула бы на все рукой и уш-
ла, но ведь сколько сил, нер-
вов, денег за эти годы потра-
чено. Неужели все понапрас-
ну? Да и стариков наших жал-
ко - на кого их оставишь?

Я резонно замечаю:
- Но ведь сейчас, когда вы

впустили субарендаторов, вам

должно бы стать полег-
че?

- Нам каждый год
арендную плату практи-
чески удваивают. Теперь
ежемесячно обязаны
вносить 110 тысяч руб-
лей. К тому же мы со-
вершили ошибку - доби-
лись разрешения на
субаренду всего лишь
на год, а не на два с по-
ловиной, как бы следо-
вало. Опыта и предусмо-
трительности не хвати-
ло, да и где их взять -
все время бредем непа-
ханой целиной.

- Может, вам выку-
пить эти помещения?

Кабанова округляет
глаза:

- На общих основани-
ях? К тому же Ханты-
Мансийский банк имеет
на них во-о-от такой
зуб. Нашим ли старуш-
кам-пенсионеркам с ни-
ми тягаться?

...ТСЖ «Дубки» кое-
как концы с концами
сводят, но долг висит
над товариществом да-
мокловым мечом, плюс
морока с продлением
субаренды.

- Что будете делать
дальше? - спрашиваю
Кабанову.

- Подадим в Верховный
суд. Ведь правда-то на на-
шей стороне! - твердо от-
вечает она. - Я постоянно
бываю на общественных
советах в Госдуме и Мос-
гордуме, общаюсь с кол-
легами - председатели
ТСЖ от действий Депар-
тамента имущества пла-
чут поголовно. Так что
свои права мы должны отстаи-
вать, и мы будем это делать!

Маленькое ТСЖ - и боль-
шой департамент. Силы, мощь
несоизмеримы. Известно, что
судиться с сильным - все рав-
но что дуть против ветра. Од-

нако все чаще и чаще малень-
кий Давид выступает против
гиганта Голиафа и, что пора-
зительно, иногда одерживает
победу. Фемида наша, даже
сняв глазную повязку, вынуж-
дена иногда прищуриться под

действием неопровержимых
фактов и аргументов и выне-
сти вердикт в пользу слабого.
Такие победы пока единичны,
но еще древние римляне зна-
ли: капля камень точит...

Виктор ШИРОКОВ

примитивном уровне: один человек манипули-
ровал тяжеленной чугунной задвижкой, другой
следил за показаниями прибора. Сейчас опера-
тор сидит за компьютером, видит на экране все
параметры и работу оборудования и регулирует
процесс – физические усилия нужны только для
нажатия клавиш. 

Как только внедрили АСУТП, в компанию по-
шла молодежь: более привлекательны стали ус-
ловия труда, выросла зарплата, появились пер-
спективы профессионального роста. А когда на
подразделениях МОЭКа стала внедряться дис-
петчеризация, эффективность производства
стала еще выше.

- Может быть, я не совсем правильно пони-
маю смысл диспетчеризации, но не слишком ли
это жесткая вертикаль – от каждого вентиля до
пульта центральной диспетчерской?

- Не согласен. Поясню примером, и вам станет
ясно, что дает диспетчеризация производству и
населению, для которого мы работаем.  В каж-
дом филиале МОЭКа более 1000 ЦТП. В каждый
пункт дежурного не посадишь, обход соверша-
ется три раза в день. Предположим, произошла
локальная просадка напряжения в электросети.
Это пока явление довольно частое. ЦТП стоит,
но никто об этом не знает. Только когда люди
замерзнут в своих квартирах и начнут звонить,

мы получаем сигнал и принимаем меры с опо-
зданием примерно на час. Сейчас, после того,
как все ЦТП подключены к центральной диспет-
черской, такая ситуация просто невозможна.
Все данные о работе ЦТП в режиме реального
времени идут на центральный компьютер, опе-
ратор получает сигнал в тот же момент, когда по
какой-либо причине нарушены параметры. Он
связывается с аварийной бригадой, и через 15
минут уже идут восстановительные работы. Лю-
ди даже не успевают почувствовать какой-то
сбой в работе системы.

Кстати, эти же технологии автоматизирован-
ного контроля позволяют реализовать еще одну
возможность экономии в теплосетях – опти-
мально распределять тепловую нагрузку между
объектами. В прошлом году мы начали разраба-
тывать и, думаю, к 1 января будущего года вне-
дрим новый программный комплекс.  С его по-
мощью будут просчитываться  тепловые и гид-
равлические режимы всех наших сетей. Про-
грамма сама найдет  наилучший вариант регули-
рования давления на каждом участке теплосети,
грубо говоря – какую задвижку, где и на сколь-
ко нужно приоткрыть. 

- Эту программу разработали специалисты
МОЭКа?

- Нет, ее выполнила подрядная организация,
но все задания разрабатывали наши технологи.

- На состоявшейся в мае конференции по
энергосбережению на предприятиях городского
хозяйства одним из резервов  эффективного
использования теплоэнергоресурсов было на-
звано прерывистое теплоснабжение. Например,
спортивные залы, учебные заведения можно
отапливать с минимальной нагрузкой  в те ча-
сы, когда там никого нет. Наверное, для такого
режима отопления эта новая программа приго-
дится...

- Прерывистое теплоснабжение может быть
использовано, но это не основной резерв. Если
в тепловых сетях, на всех этапах производства
тепла реализовать все имеющиеся сейчас воз-
можности энергосбережения, многие из кото-
рых не требуют  значительных финансовых вло-
жений, мы получим весомую экономию.

- А каково ваше мнение об индивидуальных
тепловых пунктах в каждом доме? Действи-
тельно ли за ними будущее?

-  Идея интересная, но однозначного подтвер-
ждения ее эффективности, целесообразности
нет. Когда сдается новостройка, мы даем техни-
ческие условия на индивидуальный тепловой
пункт в таком доме, на специальное малошумное
оборудование - ведь к каждому такому пункту
нужно подводить теплоноситель и водопровод с
высокими параметрами. Вопрос с ИТП я бы на-
звал пока спорным.

-  Илья Павлович, жилой дом, оказавшийся без
тепла, – это сегодня настоящее ЧП. Даже в про-
шедшую аномально холодную зиму такие случаи
были единичны, и аварии быстро устранялись.
Москвичи привыкли уже к тому, что отопитель-
ный сезон начинается всегда вовремя, надежное
снабжение теплом и электричеством стало нор-
мой. Как его еще можно улучшать? Только сни-
жать плату за пользование этими ресурсами...

- Вот для этого и нужно энергосбережение. В
тарифах много составляющих. Есть, например,
цена за газ. Стоимость этого вида ресурсов рас-
тет каждый год во всем мире, мы тут ничего по-
делать не можем. А есть другие затраты, которые
закладываются в тарифы, – например, на эксплу-
атацию РТС. Наверное, все привыкли к тому, что
трубы этих станций - элементы городского пей-
зажа. Их приходилось обновлять, ремонтиро-
вать, наносить на них антикоррозийное покрытие
каждые два года. Для этого использовалась до-
рогостоящая техника, специальные краны. А се-
годня у нас 80 процентов таких труб - из стекло-
пластика, они служат без всякого ухода до 50
лет. Конечно, их содержание гораздо дешевле.

Или, например, установка теплосчетчиков, ко-
торые, кстати, мы тоже устанавливаем на свои
деньги. Сами по себе счетчики ничего не эконо-
мят, они только бесстрастно фиксируют, на-
сколько качество услуг соответствует норме. И
если есть отклонения, к  производителям и по-
ставщикам некачественных услуг применяются
экономические санкции. Это самая эффективная
мотивация.

Реформирование ЖКХ, на мой взгляд, предпо-
лагает в первую очередь его превращение из за-
тратной отрасли в такую, где деньги и населения,
и бюджета используются с максимальной эффе-
ктивностью. Реально этого можно добиться
только с помощью энергосбережения.

Наталья КРАСОВА

ЧТОБЫ... БОЛЬШЕ ТРАТИТЬ
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10 Свет и тени
САМЫЙ ДЛИННЫЙ ЭСКАЛАТОР 
УСТАНОВЛЕН НА САМОЙ ГЛУБОКОЙ 
СТАНЦИИ МЕТРО – «ПАРК ПОБЕДЫ». 
ЕГО ВЫСОТА ПОДЪЕМА – 64 МЕТРА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006

ОСТАНОВКА В ЦВЕТ

Служебный автобус везет нас по Ярославке в на-
правлении центра города. И хотя денек выдался пас-
мурный, издалека видна впереди на асфальте широ-
кая красная полоса у остановки «Школа №750».
Подъезжаем ближе и видим всю картину: словно две
ковровые дорожки расстелили перед нами. На проез-
жей части вдоль бордюра, где тормозят троллейбусы
и автобусы, покрытие красное, на тротуаре, у остано-
вочного павильона, - зеленое. Прогулявшись по но-

вому покрытию, быстро убеждаешься
в его противоскользящих свойствах.

Рассказывает советник генерально-
го директора ГУП «Доринвест» Алек-
сандр Дронов:

- Цветные покрытия противо-
скольжения позволяют в три раза
повысить коэффициент сцепления
колес автомобиля с дорогой и в два

раза сократить тормозной путь. Сейчас вы находи-
тесь на первой такой остановке, а уже к Дню горо-
да такое покрытие будут иметь 18 остановок на
Ярославском шоссе. Кроме того, оно будет приме-
няться на пешеходных переходах и в зонах тормо-
жения между ними.

Стоимость покрытия сопоставима с затратами
по нанесению разметки из современных дорож-
ных материалов. По своему составу это двухком-
понентная мастика на основе полиуретановых вя-
жущих смол с использованием обожженных и
гранулированных бокситов повышенной прочно-
сти. Для ясности добавлю: если коэффициент
прочности алмаза принимается за 10 единиц, то у
бокситной крошки он составляет 7 - 8 единиц.

Европа уже более четырех десятков лет применя-
ет эти материалы, повышающие безопасность дви-
жения и улучшающие общую эстетику города. Сей-
час специалисты «Доринвеста» будут наблюдать,
как они поведут себя в климатических условиях
российской столицы.

- Мы пока не можем говорить о гарантийном
сроке службы покрытия в Москве, - заметил Але-
ксандр Дронов. - Однако известно, что в других
странах срок его эксплуатации составляет пять
лет.

Здесь же, на остановке, подхожу к пожилой жен-
щине и интересуюсь ее мнением по поводу столь яр-
кой «боевой» раскраски асфальта.

- Это не просто красиво, - говорит Людмила Шуто-

ва. - Возникает какое-то ощущение уюта. Просто
очень хорошо!

Доволен новым покрытием и водитель 172-го ав-
тобуса, только что подрулившего к остановке.

- Очень удобно стало, - говорит он.
Будем надеяться, что этот симбиоз красоты и

безопасности действительно приживется на наших
улицах.

ПОЖИРАТЕЛЬ ЛИНИЙ

Именно так переводится с английского название
гидравлического демаркировщика «Страйп Хог».
Придумали агрегат за океаном, в США. Там эта ма-
шина изначально применялась в аэродромном об-
служивании - для удаления с бетона следов резины,
которые оставляют совершающие посадку самоле-
ты. Потом к технике присмотрелись дорожники: ока-
зывается, она идеально убирает и старую разметку.
Ни воды, ни следов краски после нее на асфальте не
остается. Первую такую машину для использования

в Европе закупили англичане, вторая появилась в
Москве в прошлом году. Используется она на объек-
тах «Доринвеста».

«Страйп Хог» в действии мы увидели здесь же, на
Ярославском шоссе. Небольшая колонна медленно
вползала под эстакаду. Впереди - «газель» с желты-
ми маячками. Затем - трехколесный дизельный мо-
дуль, от которого тянутся шланги к грузовику «шев-
роле» с желтым кубическим бункером.

Александр Дронов дает пояснения по компоновке
агрегата:

- Все основные механизмы смонтированы на ба-
зовом автомобиле. Это емкость с чистой водой и
бункер для сбора отработанного материала, насос
высокого давления и вакуумный пылесос. А впереди
- непосредственный рабочий орган, рабочая головка,
которой управляет оператор. Струя воды под огром-
ным давлением разрушает разметку, и тут же все за-
бирается пылесосом. В чем преимущество? А в том,
что уже через час-полтора здесь можно наносить
свежую разметку. Работы по удалению разметки мы
проводим исключительно ночью.

На наших глазах круглая рабочая головка медлен-
но ползет по разделительной полосе, оставляя поло-
су чистого и практически сухого асфальта.

- Скорость удаления, - добавляет Александр Дро-
нов, - зависит от типа материала и толщины слоя. Ес-
ли это три-четыре миллиметра, то за час убирается
один километр линии.

Плавное движение колонны в какой-то момент
прекращается. Оператор проводит настройку рабоче-
го агрегата, подсунув под него металлический лист.
Мы потом посмотрели на этот лист и глубокие бо-
розды, оставленные на нем водяными струями. Дей-
ствительно, вода под таким давлением - страшная
сила.

Машина довольно дорогая, однако специалисты
уверены, что ее эксплуатационные достоинства поз-
волят окупить затраты.

Петр ПОЛЫНОВ

«СТРАЙП ХОГ» 
НА БОЛЬШОЙ ДОРОГЕ
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ЧУДЕСНИЦЕЙ НАДО УПРАВЛЯТЬ

Эскалатор поднимает нас к выходу, ве-
дущему к Павелецкому вокзалу. Нет, мы
не выходим - вместе с нашим гидом, за-
местителем начальника эскалаторной
службы по безопасности движения сто-
личного метрополитена Борисом Беляко-
вым, мы, наоборот, куда-то сворачиваем,
потом спускаемся, ожидаем перед запер-
той железной дверью. Приоткрывается
дверь, и у нас с пристрастием проверяют
документы. Проходим в большое произ-
водственное помещение. Откуда-то свер-
ху низвергаются мощные равномерные
звуки. «Да вы голову поднимите!» – сове-
тует Борис Алексеевич. Ба, эскалатор
едет. Причем я вижу сразу как бы два эс-
калатора. 

- Посмотрите, - предлагает здешний хо-
зяин, начальник второй дистанции эскала-
торной службы метрополитена Султан
Курбидаев, - здесь видны две зоны движе-
ния. Верхняя – пассажирская зона. Видите,
вот дно тех самых ступеней эскалаторного
полотна, на которых стоят пассажиры. А
этот короб -  внутренняя сторона балюст-
рады, металлических стенок, обрамляю-
щих эскалатор.

- А если постучать по стенке, с той сто-
роны будет слышно?

- Постучите, - усмехнувшись, велико-
душно разрешает Султан Омарович. – Это
естественное желание непосвященного...
Ну вот, а нижний уровень – там, где лента
эскалатора движется параллельно верх-
ней, причем ступени обращены лицевой
стороной вниз – так называемая холостая
зона. 

Несколько минут наблюдаю за беско-
нечным движением этой огромной «соро-
коножки». В самом деле, конвейер будто
продукцию выдает на-гора. Ступеньки эс-
калатора как тележки, ездят они на двух
основных и двух вспомогательных коле-
сах-бегунках. Все ступени установлены на
закольцованные тяговые цепи. Ступени
имеют пятикратный запас прочности, цепи
- семикратный. «Грубо говоря, напоминает
велосипедную систему», -  замечает Борис
Алексеевич.

Солидный, надо сказать, велосипед! На
«Павелецкой»-радиальной установлены
эскалаторы ЭТ-3М. Смонтированы они бы-
ли четыре года назад и заменили долгожи-
телей – машины серии H, перевозившие
пассажиров аж с 1943 года. Кстати, совсем
недавно был демонтирован самый старый
из функционировавших в подземке эска-
латоров – на станции метро «Маяковская»:
его вахта началась еще в 38-м. Так вот, ве-
сит этот самый ЭТ-3М 94 тонны! Наверное,
управлять таким сооружением совсем не
просто.

- Именно управлять! – даже удивился
вопросу Курбидаев. Он подводит меня к
массивным серебристым шкафам, напич-
канным всевозможным электрическим
оборудованием. На внешней стороне шка-
фов – многочисленные тумблеры, кнопки,
индикаторы.

– Вот это и есть система управления эс-
калатором, - продолжает Султан Омаро-

вич. - Управление электродвигателем, тор-
мозами, блокировочной системой. Видите,
сколько здесь индикаторов? Они загора-
ются, сигнализируя о неисправности на
том или ином участке. Машинист эскала-
тора может тотчас определить, где произо-
шел сбой, и оперативно устранить неис-
правность.

ВНИМАНИЕ, НА ЭСКАЛАТОРЕ – 
БАБУЛЯ С ТЕЛЕЖКОЙ!

- Султан Омарович, сколько раз прихо-
дилось видеть: вроде бы народа у эскала-
торов столпилось много, а между тем две
машины работают, третья, извините, фи-
лонит. Поневоле возникает вопрос, почему
бы не включить этот третий эскалатор...

- Можно и включить. Но уже через не-
сколько минут он будет возить воздух. А
пережили мы час пик, остановили эскала-
тор - и машинист занимается плановым
ремонтом. Вы же сами только что назва-
ли эскалатор машиной, правильно? Она
может работать круглосуточно, но мы
обязаны ежесменно производить техни-
ческое обслуживание – проверку механи-
ческого и электрического оборудования,
наличие смазки в узлах и механизмах,
другие работы. Это же серьезный про-
цесс! На каждый день месяца у нас запла-
нированы определенные профилактиче-
ские работы. Существует такой показа-
тель, как пробег эскалатора - от одного
капитального ремонта до другого. Для то-
го чтобы встать на капремонт, установ-
ленные на «Павелецкой» машины средне-
го поколения типа ЭТ-3М должны трижды
с гаком обогнуть экватор, пробежав 130
тыс. км! Новейшие эскалаторы серии Е -
например, Е-55 - более выносливы: они в
состоянии накрутить до «капиталки» 180
тыс. километров.

- А какова скорость эскалатора?
- У машин разных типов скорость раз-

нится, - сообщил Борис Беляков. – В
принципе, согласно правилам скорость
движущихся лестниц в нашем метро
должна соответствовать средней скоро-
сти движения человека при ходьбе. Так,
эскалаторы ЭТ-3М движутся со скоро-
стью 0,74 м/c – это порядка 2,66 км/час.

А, скажем, на станции «Боровицкая»
функционируют машины типа ЭТ-4Б. Они
едут со скоростью 0,69 м/с. 

- И насколько безопасны эскалаторы?
Ведь в метро постоянно предупреждают,
что эскалатор – средство повышенной
опасности...

- Понятное дело, эскалаторы среднего и
нового поколения более надежны и безо-
пасны, - пояснил Султан Курбидаев. –

Станции в центре Москвы в основном глу-
бокого заложения, поэтому и эскалаторы
очень длинные. Самый длинный установ-
лен на самой глубокой станции «Парк По-
беды» - его высота подъема 64 метра. Ес-
ли же говорить о безопасности, то эскала-
торы снабжены специальными блокиро-
вочными устройствами, отключающими
электродвигатели с остановкой лестнично-
го полотна при появлении неисправностей
в различных механизмах. Этим обеспечи-
вается безопасность перевозки пассажи-
ров и работы обслуживающего персонала.
Помимо рабочих тормозов эскалатор
снабжен и аварийным тормозом. Если чи-
сто гипотетически представить себе, что

рабочий тормоз отчего-то не сработал,
аварийный отреагирует в любом случае. 

- А если штырь бабулиной сумки-тележ-
ки застрял в полотне?

- Эскалаторы оборудованы так называе-
мыми плавающими входными площадка-
ми, - уточнил Б. Беляков. – При любом по-
падании посторонних предметов в гребен-
ку площадки эскалатор автоматически ос-
танавливается. Входную площадку наверху

дежурная, конечно, не видит, однако сего-
дня практически все верхние входные пло-
щадки оборудованы видеокамерами. А у
дежурной установлены мониторы с поли-
экранами, на которые подается изображе-
ние сразу с нескольких камер.

- Добавлю, что тормозная система каж-
дого эскалатора проверяется ежедневно,
- проинформировал Султан Курбидаев. –
Ведь мы работаем круглосуточно, в четы-
ре смены. Перед утренним пуском машин
проверяются не только тормоза, но и дей-
ствие ручек «стоп», прохождение лест-
ничного полотна через гребенку входной
площадки и т.д. В течение суток произво-
дятся различные работы и осмотры, о чем

делаются записи в ремонтный, диспет-
черский и суточный журналы. Таким об-
разом, выстраивается цельная картина
работы эскалатора. А вы говорите, систе-
ма простая. Нет, это большой и сложный
механизм...

На попечении С. Курбидаева 71 эскала-
тор: это машины, действующие на Замоск-
ворецкой и Каховской линиях подземки.
Три эскалатора на «Маяковской» сейчас
реконструируют. А всего в столичном мет-
ро, по словам Бориса Белякова, функцио-
нирует свыше 600 поднимающих и опуска-
ющих лестниц. В метрополитене продол-
жается реализация программы по реконст-
рукции и замене эскалаторов, отработав-
ших свыше 50 лет. Нынче меняют машины
не только на станции «Маяковская», но и
на «Таганской» Кольцевой линии, а также в
западном вестибюле станции «Арбатская».
232 действующих в московском метро эс-
калатора отработали по 40 лет и более. 316
– это современные машины серии ЭТ – та-
кого типа, как на «Павелецкой». Наконец, в
последнее время в подземке стали монти-
ровать новейшие машины серии Е. Обслу-
живает эту армию машин-сороконожек де-
сять линейных дистанций, дистанция капи-
тального ремонта оборудования, лабора-
тория автоматики и телемеханики эскала-
торной службы. Капитальный ремонт про-
изводят дистанция подземного ремонта
эскалаторов и производственные цехи
главных мастерских. Это 2500 инженеров,
диспетчеров, машинистов эскалаторов,
слесарей-электриков и производственных
рабочих. Словом, солидная система дос-
матривает за лестницами-чудесницами в
подземке, не правда ли? 

В машинном отделении «Павелецкой»-
радиальной, где мы побывали, управляют
тремя эскалаторами. Во время нашего по-
сещения одна из машин отдыхала. Мы сто-
яли между двух движущихся лент-конвей-
еров и смотрели вниз, в бездну. Меж эска-
латоров устроена обычная лестница – это
ярко освещенный спуск к натяжной стан-
ции (для информации: это технические по-
мещения, которые находятся под пасса-
жирской платформой), только устроенный
в ее чреве. Представьте себе эту уходящую
в пропасть световую дорожку, бесконеч-
ную круговерть эскалаторов. Вся  система
обязана работать как часы. Недаром Кур-
бидаев заметил на прощание: «Инструкции
чтим, как «Отче наш». Иначе нельзя»...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Недавно специалисты ГУП
«Доринвест» знакомили журна-
листов с новинками - современ-
ными дорожными материалами и
не менее современной техникой,
которые активно берет на воору-
жение столичный мегаполис.

Первую в мире механическую «сороконожку» - наклонный
движущийся конвейер, предназначенный для перевозки пас-
сажиров - продемонстрировал инженер Дж. Рено 114 лет на-
зад. А уже на Всемирной выставке в Париже в 1900 году экс-
понировалось около 30 подъемных лент, и среди них – модель
компании OTIS. Свою лестницу автор данного проекта Чарльз
Зеебергер назвал необычным словом «эскалатор» («scala» в
переводе с латинского – лестница, «elevator» - поднимаю-
щий). В нашей стране эскалаторы появились с открытием
первой линии московского метро. 

ПУТЬ «СОРОКОНОЖКИ»
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НАШ УГОЛОВНЫЙ ЗАКОН 

ПОЧЕМУ-ТО НЕ СЧИТАЕТ ТЯЖКИМИ
ПРЕСТУПЛЕНИЯ ПРОТИВ ОБЪЕКТОВ

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006

Инновационный рынок условно можно разде-
лить на три далеко не равные категории. Во-
первых, это инвестиции в государственные

инновационные проекты или имеющие большое
общегосударственное или регионально-территори-
альное значение - такие, как оборона, строительст-
во дорог, заводов, электростанций, жилья. Во-вто-
рых, вложения в частные бизнес-проекты (строи-
тельство торговых сетей, предприятий, перераба-
тывающих сельхозпродукцию, предприятий служ-
бы быта и т.п. И в-третьих, инвестиции в частные
инновационные проекты на стадии разработок и
внедрения отдельных изобретений, имеющих зна-
чение для удовлетворения главным образом нужд
населения.

Эти рынки различны как по своей экономической
природе, так и по размерам требуемых инвестиций
и срокам их окупаемости. И если разговоры госу-
дарственных чиновников идут, как правило, об объ-
ектах первой категории, а второй сегмент этого
рынка предприниматели финансируют сами, то об
инвестициях в третий сегмент почти ничего не
слышно. Это и понятно. У индивидуального изобре-
тателя практически нет ни денег, ни умения продви-
гать свой продукт. Крупному бизнесу мелкие изо-
бретения не интересны: мороки с ними  много, а
финансовая отдача не слишком велика. Вот украсть
идею, выпустить контрафактную продукцию - это
пожалуйста, а заплатить автору достойный гонорар,
купить лицензию или патент - увольте. Отсюда и на-
ши проблемы с интеллектуальным пиратством:
подделывают водку, лекарства, обувь, одежду, пар-
фюмерию, чай, кофе, не говоря уже о видеофиль-
мах или компьютерных программах.

Специалистов в области управления инноваци-
ями у нас не хватает. Они нужны и в банках, и на

предприятиях, и в региональных органах власти.
Кто должен рассчитать  инвестиционный проект,
осуществляемый за счет средств госбюджета?
Кто его должен проверить, осуществить конт-
роль за расходованием средств и кто - нести от-
ветственность за экономический результат? Се-
годня эти вопросы решают, как правило, люди
далеко отстоящие от реальностей экономической
жизни.

А специалисты по привлечению инвестиций
должны владеть знаниями о патентах, ноу-хау, то-
варных знаках, авторских правах, чтобы вкладыва-
емые средства не обернулись впоследствии значи-
тельными убытками от штрафных санкций за неза-
конное использование чужой интеллектуальной
собственности.

Идеи в России есть. Изобретатели годами муча-
ются сначала с патентованием своих изобретений,
потом с их внедрением. Многие из них так и схо-
дят с дистанции, отчаявшись увидеть свое изо-
бретение реализованным. Причины известны: нет
у автора денег на внедрение, нет возможности
противостоять коррупции в тех органах, от кото-
рых зависит судьба изобретения, плюс конкурент-
ная борьба за рынок, куда новое изделие просто
не пускают.

Сегодня в государстве нет ни одного органа вла-
сти, отвечающего за выработку, координацию и ре-
ализацию стратегии инновационного развития. В
нашем законодательстве нет даже термина «ком-
мерциализация», в то время как коммерциализация
- это не просто вовлечение интеллектуальной соб-
ственности в хозяйственный оборот, а особый эко-
номический процесс, который может не только вер-
нуть вложенные деньги, но и дать значительную
прибыль на вложенный капитал.

Не существует широко рекламируемых бизнес-
инкубаторов для решения задач сохранения и ком-
мерциализации объектов интеллектуальной собст-
венности. Практика внедрения бренда на рынок но-
сит еще просоветский характер, в то время как
именно бренд часто характеризует качество предла-
гаемого товара: например «Докторская колбаса»,
сливочное масло  «Вологодское», сыр «Россий-
ский», водка «Столичная», шампанское «Совет-
ское» и ряд других продуктов, имеющих не только
всероссийскую, но и мировую известность.

Инновационный бизнес весьма рискованный, од-
нако законодательство, прежде всего налоговое, не
даёт тех стимулов и преимуществ, которые предос-
тавляются в наиболее развитых странах. В погоне
за сиюминутным финансовым интересом в Минфи-
не забывают, что иногда выгоднее пойти на налого-
вый кредит, чтобы впоследствии резко увеличить
налоговые поступления в бюджет от внедрения но-
вых технологий.

Еще одна сфера - внешние рынки, где предпри-
ниматели средней руки практически не имеют шан-
сов пробиться со своими идеями. Внешняя торгов-
ля на уровне среднего и малого бизнеса практиче-
ски не поддерживается государством даже инфор-
мационно. Количество российских торговых пред-
ставительств за рубежом в последние годы посто-
янно сокращалось и мелкие предприниматели, не
имеющие специалистов и финансов, вынуждены
самостоятельно заниматься вопросами торговли за
рубежом, что зачастую приводит к заключению не-
выгодных контрактов. Таким образом, налицо необ-
ходимость государственной поддержки всех сег-
ментов инновационного рынка.

Одна из проблем инноватики - отсутствие вен-
чурных капиталов (венчурных фондов) и людей,
способных работать в этих фондах. Ученые, похо-
же, не задумываются об окупаемости своих разра-
боток и необходимости учета интересов инвесто-
ров. А специалисты именно таких фондов должны
делать серьезный технологический аудит, помогать
создавать бизнес-планы по реализации инноваци-
онных проектов, искать производства, готовые вы-
пускать новую продукцию, и заботиться об охране

интеллектуальной собственности. И опять мы упи-
раемся в нехватку кадров для инновационного ме-
неджмента.

Мы привыкли к тому, что уголовно-правовую
норму мы рассматриваем исключительно с позиции
уголовной ответственности вне ее значимости в
экономической жизни государства. Такие виды на-
казания, как штраф и конфискация, рассматрива-
ются как некое неприятное последствие для осуж-
денного, но не как источник пополнения государст-
венного бюджета или полноценная экономическая
санкция, делающая бессмысленным совершение
экономических преступлений. Ведь именно неза-
конное приобретение экономических выгод лежит в
основе большинства корыстных преступлений. А
уголовный закон не только не считает тяжкими пре-
ступления против объектов интеллектуальной соб-
ственности, но и не пытается обеспечить  экономи-
ческую эффективность наказаний за нарушения
этих правовых норм.

Поскольку в санкциях отсутствует такая мера до-
полнительного наказания, как конфискация имуще-
ства, а лишение свободы практически не применя-
ется, то становится совершенно очевидным, что
расследование таких дел просто нерентабельно для
государства.

Единственным вузом в России, осуществляющим
подготовку специалистов в области защиты интел-
лектуальной собственности, является Российский
государственный институт интеллектуальной собст-
венности - РГИИС. При ежегодной потребности в
1000 специалистов РГИИС выпускает ежегодно все-
го 100 человек. Многие сотрудники ведомств, в том
числе сферы городского хозяйства начинают пони-
мать недостаток своей компетентности в области
работы с интеллектуальной собственностью. Они и
составляют основной контингент студентов-заочни-
ков, поступающих на юридический и экономиче-
ский факультеты РГИИСа для получения второго
высшего образования.

Вот так в единый узел проблем оказываются завя-
занными интересы страны и отдельного гражданина.
От того, когда и как удастся развязать этот узел, во
многом зависит судьба реформы ЖКХ и в целом
развитие этой отрасли на основе новых технологий.

Евгений МЫСЛОВСКИЙ,
старший советник юстиции, кандидат юри-

дических наук, декан заочного отделения
РГИИС, президент фонда «Антимафия».

ВМоскве сегодня в сфере малого
бизнеса работают порядка 200 ты-
сяч предприятий. В нем занято

свыше 2 миллионов граждан, что соста-
вляет 35,8 процента трудоспособного
населения города. Если же приплюсо-
вать сюда семьи предпринимателей, то
малым бизнесом живут более полови-
ны  москвичей. Продукция малых пред-
приятий составляет 20 процентов в ва-
ловом региональном продукте и прино-
сит в городской бюджет свыше трети
его доходов. Принятая Комплексная
программа на 2007 – 2009 годы призва-
на не только сохранить наметившиеся
положительные тенденции, но и дать
им толчок для дальнейшего развития.
Какие  конкретно проблемы, связанные
с малым бизнесом, она решает? 

Прежде всего речь идет о нежилых
помещениях. Не секрет, что плата за
аренду составляет львиную долю рас-
ходов предпринимателей. Программа
предлагает им стать соинвесторами
строительства крупных офисных биз-
нес-центров, что позволит приобретать
нежилые помещения по себестоимости.
Поначалу планировалось отдавать пло-
щади предпринимателям  в частную
собственность. Однако, чтобы избежать
нецелевого использования нежилых
помещений и всяких махинаций с ними,
было решено ограничиться передачей
их в долевую собственность. К соинве-
стированию будут допускаться только
те предприятия, которые уже зареко-
мендовали себя на рынке и работают
как минимум 2-3 года. В целом плани-
руется построить для столичных пред-
приятий малого бизнеса порядка 1 мил-
лиона кв. метров нежилых помещений.
В 2007 году будет введено 60 тысяч кв.
метров, в 2008 году – 300 тысяч, в 2009
году – 640 тысяч. По сути 70 процентов
малых предприятий могут быть обеспе-
чены нежилыми помещениями. По
крайней мере все те, кто этого хотел бы.
В ближайшее время намечено принять
постановление правительства, где будет
прописан порядок соинвестирования и
утверждены адреса земельных участ-
ков, предназначенных под строительст-
во бизнес-центров. Всего в Москве их
будет пятьдесят – по пять в каждом ад-
министративном округе.

В Комплексной программе развития
и поддержки малого предпринима-
тельства сохранена и 30-процентная

льгота по арендной плате. Ее ликвида-
ция могла бы привести к тому, что
многие малые предприятия  просто бы
разорились. 

Другая проблема - кредитование,
получение свободных денег. «Ведь ес-
ли у вас нет богатых родственников, то
откуда взяться первоначальному капи-
талу? - говорит председатель Комис-
сии по предпринимательству и эконо-
мической политике Александр Кова-
лев. - Коммерческие банки предпочи-
тают давать кредиты крупным пред-
приятиям, поскольку кредитование ма-
лого бизнеса связано с определенны-
ми рисками. Поэтому в программе
предлагается создать систему гаран-
тийных кредитных товариществ, стра-
ховых компаний, которые могли бы

обеспечить доступ к недорогим ресур-
сам. Если город заложил на реализа-
цию этой программы 6,3 миллиарда из
городского бюджета, то еще свыше 30
миллиардов рублей планируется при-
влечь под гарантии правительства Мо-
сквы».

Одна из главных целей программы –
обеспечить всем предпринимателям
столицы равный доступ к финансовой
поддержке, но не путем раздачи
средств из городского бюджета, как
раньше, а посредством кредитования.
Конечно, полностью финансовая под-
держка не будет отменена, однако суб-
венции будут получать только те ма-
лые предприятия, которые начинают
свою деятельность в приоритетных для
города областях.

Наконец, третье направление – это
упрощение системы налогообложения
малого предпринимательства. Она на-
столько запутана, что сегодня, по сло-
вам  мэра столицы Юрия Лужкова, ма-
лые предприятия тратят чуть ли не по-
ловину своих доходов на содержание
бухгалтерии. Сейчас в Мосгордуме го-
товятся поправки  в Налоговый кодекс
Российской Федерации. В частности,
речь идет о внесении изменений в
главу о едином налоге на вмененный
доход и уменьшении налогооблагае-

мой базы. Это, без сомне-
ния, привело бы к росту
доходов малых предпри-
ятий.

Серьезное внимание в
программе уделяется под-
готовке кадров для работы
в малом бизнесе. В частно-
сти, предусмотрены биз-
нес-инкубаторы и бизнес-
школы, которые призваны
оказывать начинающим
предпринимателям методи-
ческую и практическую по-
мощь. Например, содейст-
вие в разработке бизнес-
планов, технико-экономи-
ческих обоснований тех
или иных проектов.

Целый блок посвящен в программе
развитию предпринимательства в мо-
лодежной среде. Выступая на откры-
тии первого московского форума мо-
лодых предпринимателей, руководи-
тель Департамента поддержки и раз-
вития малого предпринимательства
Москвы Михаил Вышегородцев отме-
тил, что сейчас начать свой бизнес на-
много сложнее, чем раньше, и моло-
дым людям надо много учиться.– При
содействии департамента планирует-
ся открыть институт обучения бизне-
су. В действующих вузах получат
дальнейшее развитие бизнес-инкуба-
торы и технопарки - по примеру тех,
которые уже созданы в МГУ, МИФИ и
ряде других вузов. Такая система поз-
волит молодым организовать свое де-
ло еще в стенах учебного заведения,
пользоваться всей его инфраструкту-
рой и льготами, которые предоставля-
ются таким предприятиям.

В соответствии с программой моло-
дежи будет оказываться не только
всесторонняя методическая, организа-
ционная, но и финансовая поддержка.

На эти цели из городского бюджета
планируется выделить порядка 30
миллионов рублей. Каждому начинаю-
щему предпринимателю, чей проект
получит одобрение, будет выдаваться
субвенция на развитие. Ведь очень
важно взять хороший старт, а дальше
все будет зависеть от самого молодо-
го человека - его воли, инициативы и
предприимчивости.

Не секрет, что на сегодняшний день
около 70 процентов малых предпри-
ятий заняты в сфере потребительско-
го рынка. В новой программе в качест-
ве приоритетных направлений под-
держки малого предпринимательства
определены научно-техническая сфе-
ра и жилищно-коммунальное хозяйст-
во. В первом случае обращается осо-
бое внимание на развитие такого мас-
штабного проекта как «Пром-сити Мо-
сква» и создание особой экономиче-
ской зоны технико-внедренческого ти-
па «Зеленоград» - там, где есть по-
требность в небольших, но хорошо ос-
нащенных малых предприятиях, кото-
рые будут находиться на острие науки,

внедрять инновационные проекты и
самые передовые технологии. Что же
касается ЖКХ, то здесь для частных
компаний самое широкое поле дея-
тельности.

Правда, на заседании правительст-
ва было отмечено, что финансирова-
ние этих важных направлений разви-
тия малого бизнеса явно недостаточ-
но. 8-9 миллионов рублей на научно-
техническую сферу и 10 миллионов на
сферу жилищно-коммунального хо-
зяйства – просто несерьезно. Поэтому
суммы, конечно, значительно возрас-
тут. Мэр Москвы обратил внимание и
на то, что для города очень важна не
только концентрация малых предпри-
ятий, но и их равномерное распреде-
ление  по всей территории города.

Ожидается, что в результате реали-
зации новой программы доля продук-
ции, производимой малыми предпри-
ятиями, в региональном валовом про-
дукте увеличится как минимум до 22
процентов, а в доходной части столич-
ного бюджета – до 50 процентов.

Виктор БАШКИН

ДЕНЬГИ ДЛЯ ИЗОБРЕТАТЕЛЯ
Сегодня, когда все более ощутимо набирает обороты россий-
ская экономика, остро встает задача освоения самых современ-
ных и эффективных технологий, наиболее конкурентоспособ-
ных научно-технических решений. А это, разумеется, требует
разумного использования средств.

ЕСЛИ В БИЗНЕС 

Недавно правительство Москвы приняло Комплексную программу
развития и поддержки малого предпринимательства на 2007-2009 го-
ды, главная цель которой – дальнейшее развитие этой важнейшей
сферы бизнеса.

РИНУЛИСЬ МАЛЫЕ...
Выставка «Малый бизнес ЖКХ», проходившая в
Московском доме предпринимателей в 2005 году
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«Московский дворик-2006»14
В СТОЛИЦЕ МНОЖАТСЯ АДРЕСА,
ГДЕ ЛЮДИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
К ТРАДИЦИИ УКРАШАТЬ ЗЕМЛЮ,
ГДЕ ЖИВЕШЬ
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Конкурс «Московский дворик» проводится в столице уже одиннадцать лет. На про-
тяжении всего этого времени бессменным организатором соревнования выступает
Объединение административно-технических инспекций города. В текущем году в
девяти номинациях на двух этапах конкурса соперничали 563 микрорайона, 539
подрядных организаций, 20694 двора муниципального жилищного фонда, 25760
дворников и рабочих комплексной уборки. Вместе с рабочей группой по проведе-
нию конкурса наши корреспонденты участвовали в объездах по объектам благоус-
тройства столичных округов.

Городская конкурсная комиссия побывала в Зеле-
нограде, где ее ждали финалисты конкурса «Мо-
сковский дворик - 2006». Зеленоградцы  - сопер-

ники серьезные, около четверти территории округа
занимают леса и парки. А уж из трех его районов са-
мый зеленый - Панфиловский, он-то и участвует в од-
ной из объемных номинаций - «Самый благоустроен-
ный район столицы». Лес, как известно, можно пре-
вратить и в парк, и в помойку, а потому ключевое сло-
во здесь - «благоустроенный». Многие  горожане ста-
раются устроить так, чтобы пейзажи за порогом дома
радовали глаз. В прошлом году панфиловцы заняли
третье место среди столичных дворов, благоустроен-
ных с активным участием жителей. В этом году снова
участвуют, и жильцы 914-го корпуса показывают ре-
зультаты своих трудов: у их дома на месте недавнего
пустыря -  альпийская горка. Глава управы Александр
Чеботарев поясняет:

- Практически все, что вы здесь видите, сделано
руками жителей и на их средства.

Что скрывается за оговоркой «практически», Алек-
сандр Владимирович не уточняет, хотя известно (и
наша газета об этом писала), что управа в таких делах
не остается в стороне. В каждом микрорайоне создан
актив жителей, причем им есть где собраться, обсу-
дить планы. Нередко активисты просят помочь - на-
пример, привезти грунт, рассаду, шланги для поли-
ва... А в доме всегда найдутся желающие приложить
руки, чтобы создать вокруг такую цветущую красоту,
как тут. Это взаимопонимание придает сил людям не-
равнодушным, и сегодня в управе набралось уже око-
ло полусотни самодеятельных проектов благоустрой-
ства, которые не остаются без внимания.

Следующая остановка автобуса  комиссии - корпус
1001. Здешний двор претендует на право войти в чис-
ло лучших в столице. Тут  и нестандартная детская
площадка с удобным резиновым покрытием, укра-
шенная сказочными персонажами, а неподалеку мо-
гут дать выход энергии любители спорта. Есть место
для желающих посидеть вдали от шумных игр и по-

смотреть, как бежит поток по камням водопада. Да-
лее комиссия отправляется к небольшому бассейну.
Но искусственным здесь не злоупотребляют, и вме-
сто асфальта, от которого городскому жителю порой
хочется бежать, под ногами - природный камень.

Только вот как сохранить сделанное?  Ведь одним
нравится строить и украшать, другим - уродовать и
разрушать...

- Пытаемся взывать к совести, - улыбается Чебота-
рев и показывает табличку на детской площадке. Там
вместо стандартного текста с запретами, на которые
обычно никто не обращает внимания, - просьба к
«уважаемым взрослым»:  это наша площадка, мы

здесь растем, не сорите, пожа-
луйста... Говорят, помогает.

Граница между двором и ос-
тальной территорией условна.
Да и какая может быть граница
с соседним прудом Школьным,
любимым местом отдыха зеле-
ноградцев, особенно в летнюю
жару! Поэтому в управе под-
черкивают: у нас благоустрой-
ство комплексное, речь не об
отдельных островках благопо-
лучия, а о целом районе. Вот и
с пляжем у пруда пришлось по-
возиться, зато теперь здесь
везде аккуратные дорожки, га-
зоны. И, конечно, спасательная
станция, кафе... В общем, все,
что положено. Впрочем, не все,
а даже больше, потому что
строят еще автогородок, где
ребятня будет гонять на картах,

а в планах - спортивная школа для любителей винд-
серфинга, тоже детская.

Сюда стремятся не только люди. Из соседнего ле-
са, откуда несется птичья разноголосица, однажды
приползла настоящая змея, и пришлось вызывать
МЧС, чтобы ее выдворить. Экологи, конечно, доволь-
ны - мол, всюду жизнь, а вот отдыхающим пришлось
поволноваться...

Этот зеленый район еще называют вузовским цен-
тром города, потому что здесь расположены три  ин-
ститута -  электронной техники, делового админист-
рирования и международного бизнес-образования.
Есть и филиал юридического университета, но он не

для всех, потому что расположен... в местной испра-
вительной колонии строгого режима. Средний воз-
раст здешних сидельцев - 23 года, и к юриспруденции
они проявляют особый интерес. Кстати, эту единст-
венную колонию, где можно получить высшее обра-
зование, знает почти вся страна: ведь именно здесь
снимались кадры шукшинского фильма «Калина
красная», когда в клубе  колонии так прочувствован-
но исполняли «Вечерний звон»...

Следующий адрес - Березовая аллея, 6, что в рай-
оне Матушкино-Савелки, который зеленоградцы счи-
тают центральным. Тут полным ходом идет благоуст-
ройство и скоро торжественно снесут последнюю пя-
тиэтажку. Причем с участием строителей, которые
полвека назад возводили новый город. Глава управы
Виктор Ласточкин рассказывает о перспективах, о бу-
дущей особой экономической зоне. А потом демонст-
рирует гостям другую особую зону - зону красоты и
гармонии, которую устроили жильцы в своем дворе.
Даже гигантскую кучу земли, оставленную в свое вре-
мя строителями, они украсили цветами, и теперь эта
пестрая горка приятно оживляет равнинный дворо-
вый ландшафт. Вокруг - ухоженные палисадники. О
том, какой ценой они дались энтузиастам, догадыва-
ешься, читая табличку с криком души: «Пожалуйста,
не выкапывайте растения, не разоряйте цветники.
Будьте людьми!!!»

...Члены комиссии в оценках скуповаты, с вывода-
ми не торопятся, и у них свой взгляд на происходя-
щее. Они видят, как в столице множатся  адреса, где
люди возвращаются к полузабытой традиции укра-
шать землю, где живешь. А такие дворики становятся
полигоном новых идей, лучшие из которых разлета-
ются по всему городу.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

КОГДА ИДЕИ СТАНОВЯТСЯ СИЛОЙ

-Чем можно украсить вход в
детскую поликлинику? -
спрашивает глава управы

района Лианозово Сергей Семерха-
нов и сам же отвечает: - Первое, что
приходит в голову, - доктором Айбо-
литом. Но докторов-то малыши боят-
ся! Поэтому наши медики решили
обустроить территорию своей поли-
клиники по-другому. Что получилось
- судите сами.

А получилось здорово!
Детская поликлиника № 26, участ-

вующая в третьем этапе городского
конкурса «Московский дворик -
2006», встречает гостей доброй лес-
ной сказкой. На зеленой лужайке
развалился веселый мишка с бочон-
ком меда в лапах. Среди ярких
клумб-цветников снуют полосатые
пчелки, а чуть дальше, возле деревь-
ев, выглядывают из травы белые гри-
бы-красавцы. Совсем как настоящие,
только великоваты малость. Зато
видны юным посетителям издалека.

- Мы специально постарались соз-
дать атмосферу веселой лесной по-
лянки, - улыбается главный врач Еле-
на Рыжова. - Наш маленький пациент
должен думать не о тете в белом ха-
лате, которая может сделать укол, а
об этом добродушном мишке с ме-
дом, показывающем своим видом,
что у него все хорошо...

На соседней лужайке важно разгу-
ливают аисты - тоже игрушечные.
Аисты ведь должны быть рядом с
детьми, правда? Придет время, быть
может, здесь совьют гнездо и насто-
ящие: царящая тут атмосфера впол-
не к этому располагает.

Любовь Коноплянникова живет в
Лианозове около 30 лет. Сегодня
привела на прием к врачу внучку Ли-
зочку.

- Вы не представляете, как похоро-
шело наше Лианозово, особенно за

последние пять лет. Мы его очень
любим. А посмотрите на нашу дет-
скую поликлинику - сюда же дети
идут как на праздник.

Праздником нас встретил и Ба-
бушкинский парк культуры и отдыха,
что на улице Менжинского. У входа
на веранде играл духовой оркестр,
крутились карусели. Тенистые про-
хладные аллеи располагали к умиро-
творению и задумчивому миросо-
зерцанию. По мне, все тут прекрас-
но. Но конкурс есть конкурс, плохих
объектов на нем не может быть по
определению, а вот побеждают луч-
шие из лучших. И то, чего не заметит
обычный человек, пришедший в
парк погулять, не укроется от взы-
скательного ока председателя кон-
курсной комиссии. Вот и здесь на-
чальник городского ОАТИ Иван
Ищенко посчитал, что скамейки, на-
пример, можно поставить рацио-
нальнее, а цветники могли бы быть и
посвежее...

- Я что, должен закрыть на это гла-
за? - спрашивал Ищенко у админист-
раторов парка. - Вы же на общего-
родской конкурс парк представляете.
Доведите его до ума!

...Северо-Восточный администра-
тивный округ - отражение всей Моск-
вы. Здесь и новостройки Альтуфье-
ва, и визитная карточка столицы - Ос-
танкинская башня, и тихие дворики
Марьиной Рощи.

- Самое отрадное то, что растет
число людей неравнодушных, по-на-
стоящему болеющих за двор, в кото-
ром они живут, - сказала префект
СВАО Ирина Рабер.

А в финал общегородского кон-
курса в номинации «Самый благоуст-
роенный район столицы» Северо-Во-
сток выдвинул Алексеевский район,
которому и желает от души победы.

Александр ЧУДАКОВ

Первую остановку
на территории
ЦАО рабочая

группа конкурса «Мос-
ковский дворик» сде-
лала в Переведенов-
ском переулке. Здесь
располагается поли-
клиника № 129, кото-
рую округ представил в
номинации «Самая
благоустроенная тер-
ритория объекта здра-
воохранения». Уже с
первых шагов убежда-
ешься: здесь умеют не
только лечить людей,
но и ценить красоту,
бережно относиться ко
всему, что связано с
благоустройством.

Металлический за-
бор и бордюры сияют
свежей краской, под
ногами - декоративная
плитка, вокруг - газоны
с цветниками и альпий-
скими горками. Впро-
чем, цветы здесь не
только на газонах.
Двор украшают ориги-
нальные пространст-
венные конструкции с
вазонами.

- Это одна из наших
старейших поликлиник,
- рассказывает замести-

тель главы управы Бас-
манного района Василий
Сенин. - Ни разу она не
участвовала в конкурсах.
В этом году силами уп-
равы и организации
«Озеленение» провели
полный комплекс благо-
устройства, привели в
порядок фасад здания и
ограждения.

...Мы обходим вокруг
корпуса. С одной сторо-
ны территорию ограж-
дает глухой бетонный
забор. Такой пейзаж не
радовал глаз. Потому
еще несколько лет на-
зад вдоль забора сот-
рудники больницы ста-
ли высаживать побеги
декоративного виногра-
да. Терпеливо ухажива-
ли за ними и получили
ожидаемый результат:
серая бетонная стена
совсем пропала за вью-
щейся зеленью.

Вот какую оценку
усилиям персонала
больницы дал замести-
тель префекта ЦАО Ха-
рис Ножипов:

- Они сами своей тер-
риторией занимаются,
стараются все содер-
жать достойно. Во мно-

гом это заслуга заведу-
ющей поликлиникой
Ивы Мороз.

Василий Сенин добав-
ляет:

- Даже сейчас, когда
мы готовились к визиту
комиссии, управа не по-
несла каких-то особых
затрат. Часть цветов ме-
дики высадили сами во
время субботников.

Идеальный порядок
царит и на хозяйствен-
ном дворе. Здесь мы по-
беседовали с заместите-
лем главного врача по-
ликлиники Людмилой
Фунтиковой.

- Стараемся, чтобы у
нас здесь красиво было,
- говорит она, - и управа
нас в этом поддержива-
ет. Вьющийся виноград
уже четыре года выра-
щиваем, клумбу в япон-
ском стиле мы еще лет
пять назад разбили. По-
рядок поддерживают
два дворника.

Меняется к лучшему
не только внешний об-
лик территории. Не ме-
нее важно, что в самом
здании продолжаются
капитальные ремонтные
работы. В этом году
здесь должны заменить
кровлю.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Двор нашего дома № 22А,
что стоит по Духовскому
переулку, до поры до вре-

мени был тихим, можно даже
сказать, патриархальным. До
тех пор, пока у нашего районно-
го начальства не проснулся зуд
реформаторства.

Давно, лет десять назад, во
дворе появились «ракушки», ко-
торые, в общем-то, никому не
мешали, оставляя вполне доста-
точное пространство для прохо-
да и проезда. Но в конце минув-
шей зимы нас известили, что
двор реконструируют. Наобеща-
ли золотые горы: и красивую

детскую площадку, мол, постро-
им, и современную охраняемую
автостоянку с дешевыми места-
ми. Вот только «ракушки» сна-
чала уберем.

«Ракушки»  действительно
убрали. Быстро, за две недели.
И... все замерло! Если быть точ-
ным, то проложили узенькую ас-

фальтовую тропинку, на которой
двум прохожим трудно разой-
тись, да еще неизвестно зачем
вывалили машину земли, кото-
рая по сей день возвышается
хмурой сопкой. Теперь по одну
сторону этой тропы - такой вот
маньчжурский пейзаж, а по дру-
гую - хаотичное скопище машин,

которые владельцы ставят кому
как вздумается. Иногда уже и к
подъезду трудно протиснуться.

Изредка во дворе появляются
горластые гастарбайтеры, кото-
рые себя работой особо не утру-
ждают. Провезут тачку песка не-
известно куда, покурят и неторо-
пливо разбредутся. И все это мы
наблюдаем вот уже четыре ме-
сяца. Спрашивается: зачем надо
было разрушать налаженную
жизнь двора? И кого из жителей
это вдохновит на его благоуст-
ройство?

Елена КОРОБОВА
Донской район, ЮАО

ДО ОСНОВАНЬЯ!
А... ЗАЧЕМ?

АИСТЫ В ЛИАНОЗОВЕ

ВИНОГРАД ПРОТИВ БЕТОНА
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ДО ЧЕГО ЖЕ МЫ ЛЮБИМ ЗВУЧНЫЕ СЛОВА!

УБИЙЦ НАЗЫВАЕМ КИЛЛЕРАМИ,
ПРОСТИТУТОК - БАБОЧКАМИ,

А БАНДИТОВ - РЕЙДЕРАМИ...
Расследование «МС»

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006

На днях мэр Москвы об-
ратился к вновь назна-
ченным федеральному и
столичному прокурорам
с просьбой вернуть На-
учно-исследовательский
институт эластомерных
материалов и изделий
(ОАО «НИИЭМИ») за-
конным владельцам и
привлечь рейдеров, ко-
торые пытаются «при-
хватизировать» здание,
к уголовной ответствен-
ности.
О так называемых не-
дружественных погло-
щениях мы слышим по-
стоянно. Архивы судов
завалены сотнями дел,
посвященных спорам за
перераспределение
собственности.

ВОЛЧИЙ АППЕТИТ

Сегодня уже многие граждане могут
рассказать судьям, как, придя однажды
утром на работу, узнали, что их предпри-
ятие продано другому владельцу, а сами
они стали безработными. Выброшенны-
ми на улицу оказываются не только тру-
довые коллективы, но и целые отрасли!

Аппетиты рейдеров растут, их жертва-
ми становятся не пуговичные или свеч-
ные заводики, а предприятия, работаю-
щие на оборону страны. Сегодня при-
мерно треть столичной промышленно-
сти находится в руках захватчиков, при-
чем в зону их особого внимания попало
90 процентов предприятий московского
научно-производственного комплекса.

Научно-исследовательский институт
эластомерных материалов и изделий
(ОАО «НИИЭМИ») собирался отметить в
этом году 75-летний юбилей. В лабора-
ториях института на протяжении десят-
ков лет проводились фундаментальные
исследования, которые со временем бы-
ли реализованы в виде комплектующих
для ракет, подводных лодок, боевой
авиации, бронетанковой техники. Луч-
шие в мире защитные костюмы для по-
жарных, работников АЭС и водолазов
разработаны были там же. Огромный
объем продукции выпускался по спецза-
казам Минобороны, МВД и ФСБ.

Однако все эти заслуги перед государ-
ством не спасли предприятие от налет-
чиков, которым приглянулись его объек-
ты: их стоимость могла бы принести бес-
предельщикам баснословную прибыль.
Институт занимает 18-20 тысяч квадрат-
ных метров на улице Ефремова, где рас-
положены 12-этажный главный корпус и
пять небольших строений. Этот лакомый
кусок и вызвал волчий аппетит у охотни-
ков за недвижимостью, которые дейст-
вовали соответственно морали крылов-
ской басни: «ты виноват уж тем, что хо-
чется мне кушать».

ВРАГУ НЕ СДАЕТСЯ НАШ ГОРДЫЙ
НИИЭМИ

Надо отдать должное мужеству генди-
ректора Института эластомеров доктору
технических наук Сергею Резниченко,
возглавляющему его более двадцати
лет. Он не поддался угрозам, шантажу и
упорно продолжает бороться за родные
стены, используя правовые методы за-
щиты. Битва предстоит тяжелая.

А еще не так давно понятие «рейдер-
ство» было совершенно неизвестно в
России. Рейдер в переводе с английско-
го означает налетчик, мародер. В коло-
ниальной Британии рейдерами называ-
лись военные корабли, которые охоти-
лись за торговыми судами противника и
уничтожали их. Так что подобные сухо-
путные «абордажи» - не российское
изобретение. Но теперь и в России про-
фессия рейдера значится в списке попу-
лярных и высокооплачиваемых профес-
сий. Десятки юридических фирм в од-
ной только Москве специализируются
на недружественном поглощении пред-
приятий. Правда, характер действий
рейдеров на Западе и у нас различен: за

рубежом рейдерами называют фирмы и
лиц, которые скупают акции предпри-
ятия, а затем переизбирают советы ди-
ректоров. Наши же используют инстру-
менты захвата, включая криминальные:
подделку документов, регистрацию ком-
паний на подставных лиц, подкуп чинов-
ников, судей и даже бейсбольные биты
для «воспитания» непокорных владель-
цев собственности. Возможным все это
стало из-за недоработок в федеральном
законодательстве о приватизации не-
движимости. Захваченные предприятия
продаются на корню так называемым
добросовестным приобретателям, кото-
рые имеют официальную юридическую
регистрацию.

Примерно по этой схеме осуществля-
ется и захват института.  Когда два года
назад у его дверей появились два майо-
ра милиции с автоматами, никто не
ждал беды. Охрана впустила стражей
порядка. Но следом ворвались еще че-
ловек двадцать. Они вытолкали ведом-
ственных охранников и забаррикадиро-
вались в здании.

Позже выяснилось, что «мероприя-
тие» осуществила компания «Бизнес-
контракт». Ее директор г-н Нестеренко
продемонстрировал свидетельство о
праве собственности на здание. (Сегодня

он обнаружен в Бельгии, и уже подгото-
влены документы на его экстрадицию.)
По документам выходило, что «Бизнес-
контракт» законно купил строение у
фирмы «ВИЮР-град».

Несмотря на все трудности, сотрудни-
кам института удалось вывезти самые
секретные разработки. Однако потерь
они не избежали: в результате нападения
было разграблено имущество на сумму
800 тысяч рублей.

Затем к Резниченко пришли некие лю-
ди, предложившие ему 10 миллионов
долларов за недвижимость. Это в четы-
ре-пять раз меньше реальной цены. Рез-
ниченко отказался и выпроводил прочь
«переговорщиков». Благодаря его дей-
ствиям районная прокуратура Москвы
возбудила уголовное дело по статьям
158 (кража) и 330 (самоуправство). За
рейдерство у нас, увы, не судят - нет со-
ответствующей статьи. Следствие уста-
новило, что документы, дающие право
владения главным корпусом, сфальси-
фицированы.

Гендиректор, несмотря на угрозы и
шантаж, ходил в суды, как на работу. Там
на рассмотрении одновременно находи-
лось два десятка дел, которые всякий
раз приобретали совершенно неожидан-
ный с точки зрения здравого смысла
оборот…

Как сказал нашей редакции Сергей
Резниченко: «Мы намерены выполнить
оборонные заказы. Для этого наши сот-
рудники учредили новое предприятие и
работают, арендуя помещения у другого
института...»

ТАИНСТВЕННЫЙ ЭМИР БУХАРСКИЙ

Убедившись, что генеральный дирек-
тор – твердый орешек и на испуг его не
возьмешь, злоумышленники стали ис-
кать различные способы его устранения.
Не исключался, по всей видимости, и ва-
риант физической расправы.

На свет выплыл новый фиктивный до-
говор о «купле-продаже» объекта, из ко-
торого следовало, что 47 процентов ак-
ций НИИЭМИ приобрел некий житель Бу-
хары господин Юсупов. И якобы общее
собрание акционеров единогласно прого-
лосовало за его избрание на должность
гендиректора, а заодно - за продажу глав-
ного здания фирме «ВИЮР-град». Более

того, от имени новоявленного бухарско-
го руководителя была состряпана жало-
ба в народный суд, расположенный по-
чему-то в Рязанской области. Суть жало-
бы: Резниченко препятствует-де его
вступлению в должность.

Сей суд - видимо, «самый справедли-
вый в мире», находящийся в 160 кило-
метрах от Москвы, - обязал всех выпол-
нять решение о назначении Юсупова ген-
директором. Вот только нового гендире-
ктора Юсупова никто из рязанских судей
в лицо не видел, и кто он на самом деле
- в это они вникать не стали. А зря! Поз-
же выяснилось, что кто-то просто вос-
пользовался паспортом бедного узбека
Юсупова, состоящего на учете в местной
психушке и никогда не покидавшего пре-
делов солнечной Бухары.

Хамовнический районный суд города
Москвы принимает справедливое реше-
ние: наложить арест на здание и пере-
дать его гендиректору Резниченко. Одна-
ко «Бизнес-контракт» воспринял вер-
дикт суда своеобразно: вместо того что-

бы вернуть помещения законным вла-
дельцам, стал освобождать здание от…
уникального институтского оборудова-
ния, стоящего миллионы долларов. Лик-
видировали библиотеку и архив, а мно-
гие постройки вообще сдали в аренду.

КОГДА «БУЛАВА» БЕССИЛЬНА

Между тем мир облетела весть об ус-
пешном испытании ракет РС-20, «Искан-
дер», «Булава». Увы, вряд ли армия и
флот дождутся в ближайшее время но-
вейшего вооружения. Ведь после захва-
та НИИЭМИ возникли проблемы с комп-
лектующими деталями - именно на этом
предприятии изготовляли изделия 100
наименований, среди которых уникаль-
ные уплотнители, обеспечивающие гер-
метичность стыковки космических моду-
лей. Без продукции института невозмож-
на комплектация ракетных двигателей, в
том числе для «Протонов», которые вы-
водят на орбиту военные, метеорологи-
ческие и коммерческие спутники. То есть
по всем признакам в дело должны были
давно уже вмешаться спецслужбы. Но и
они почему-то оказались бессильны пе-
ред рейдерами, для которых нет ни суда,
не следствия, ни государства.

Рейдеры не унимались и активно дей-

ствовали, применяя все новые изощрен-
ные схемы. Им даже удалось придать за-
хвату легитимный характер – путем
скупки акций и последовавшей за этим
череды изматывающих судебных разби-
рательств. Более того, контрольный па-
кет акций ОАО «НИИЭМИ» был, по сути
дела, похищен.

На сцене появились новые действую-
щие лица аферы: некие «специалисты»
из группы «Сфера», которую возглавля-
ет Владимир Полихата и юристы компа-
нии Legas. Они пытаются измором взять
НИИЭМИ, искусственно сформировав
кредиторскую задолженность института,
что позволило вновь начать процедуру
банкротства. Обозначились и так назы-
ваемые добросовестные приобретатели
захваченного НИИ и его шести зданий,
стоимость которых достигает 60 млн.
долларов. Эту роль взяло на себя ОАО
«Московское речное пароходство».

А чтобы законные владельцы не доку-
чали, юридический адрес института пе-
ренесен из Москвы в Новосибирск, где

уже в самое ближайшее время, по за-
мыслу рейдеров, арбитражный суд вы-
несет однозначное решение в пользу
банкротства. Так что борьба приобретает
кульминационный характер.

СТОЛИЦА ОБЪЯВЛЯЕТ ВОЙНУ

- Нам очень помогают московские
власти, - сказал корреспонденту «Мос-
ковской среды» Сергей Резниченко. -
После захвата института они пытались
выкупить акции ОАО «НИИЭМИ», но по-
ка правительство не может вступить в
права законного акционера.

Парадоксально, но факт: рейдеры не-
уязвимы для власти. Налицо захват соб-
ственности путем незаконных сделок и
схем, с угрозами и шантажом, а в феде-
ральном законодательстве до сих пор
нет прямой статьи против рейдерства.
Почему наши законодатели за десять лет
не приняли четких мер в этом направле-
нии - остается загадкой. Неужели и они
стали в свое время жертвами подкупа со
стороны этих наглых ребят?

В результате рейдерство в милицей-
ском рейтинге обозначено лишь как осо-
бо опасный вид мошенничества. Более
сотни уголовных дел в милиции касается
именно фактов этого сомнительного
бизнеса, бурно развивающегося до пос-
леднего времени в Москве. Как правило,
действия рейдеров квалифицируются
тремя статьями УК - 159 (мошенничест-
во), 330 (самоуправство), 327 (подделка
документов).

Тем не менее столичное руководство
твердо решило вернуть институт закон-
ным владельцам..

- Процесс возврата имущества, кото-
рое за два с лишним года сменило не од-
ного владельца, можно будет запустить
через арбитражные суды после ареста
главных организаторов рейдерского за-
хвата, - считает руководитель Департа-
мента науки и промышленной политики
столичного правительства Евгений Пан-
телеев.

Московское руководство принимает
ряд мер против рейдеров. По словам Вя-
чеслава Иванова, заместителя начальни-
ка Управления по экономической безо-
пасности Москвы, сделано все возмож-
ное, чтобы рейдерские схемы стали не-
выгодными. Перестроена работа налого-
вых и регистрационных органов города.
Коллегией Московского арбитражного
суда уволены девять судей, запятнавших
себя связями с жуликами, на двоих из
них заведены уголовные дела.

По мнению специалистов, для успеш-
ной борьбы с рейдерами необходимо
внести ряд изменений в законодательст-
во на разных уровнях. Так, исковые заяв-
ления в отношении споров, касающихся
акций, внесения изменений в реестры, в
уставные и учредительные документы
предприятий, должны рассматриваться в
судах исключительно по месту фактиче-
ского нахождения предприятия. Рассмо-
трение заявлений должно происходить в
присутствии представителя предприятия.
Кроме того, перерегистрация собствен-
ников и руководителей предприятия в на-
логовых инспекциях должна произво-
диться лишь после тщательной проверки
всех документов. И, наконец, необходимо
запретить частным охранным предпри-
ятиям (ЧОПам) участвовать в силовых за-
хватах организаций и фирм.

Поправок требует и Уголовно-процес-
суальный кодекс. В частности, понятие
«мера пресечения» следует трактовать
шире: при возникновении опасности за-
хвата директор должен иметь возмож-
ность обратиться в милицию. При этом
реакция со стороны органов правопо-
рядка должна следовать немедленно.
Они должны завести уголовное дело и
все общие собрания акционеров брать
под жесткий контроль.

Борьба с рейдерством в Москве ведет-
ся с каждым годом все более эффектив-
но. Об этом свидетельствует статистика,
которую нам предоставили в Управлении
по экономической безопасности Моск-
вы. К примеру, если в 2004 году было за-
регистрировано 177 случаев захвата
производственных предприятий рейде-
рами в Москве, в 2005-м – 117, то в этом
году за первые шесть месяцев - 49… 

Для мэра Москвы борьба с рейдерст-
вом стала делом принципиальным. Он
уверен, что столичная власть способна
защитить права добросовестных собст-
венников и пресечь попытки авантюри-
стов перепрофилировать промышлен-
ные предприятия под казино и ночные
клубы.

Вот и труженики НИИЭМИ не теряют
бодрости духа и верят, что достойно от-
метят славный юбилей родного пред-
приятия.

Илья АКИМОВ

ПИРАТЫ СРАМУ НЕ ИМУТ
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ЕДИНОВЕРЦЫ В ДРУГИХ СТРАНАХ 
ОЖИДАЮТ ОТ РУССКОГО ЧЕЛОВЕКА, 
ЧТОБЫ ОН БЫЛ ПРИМЕРОМ 
ДЛЯ ВСЕХ ПРАВОСЛАВНЫХ В МИРЕ

Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006 Страницу подготовил Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

«Сейчас много говорят о публикации неизвест-
ного ранее Евангелия от Иуды. Оценки противоре-
чивы - от «научного открытия» до «фальшивки». А
как на самом деле? И стоит ли христианину его чи-
тать?

Сергей КАЛИНИН, Зеленоград»
Мы попросили ответить на этот вопрос настоятеля

храма Космы и Дамиана в Столешниках отца Алек-
сандра Борисова. Вот что он рассказал:

- Этот текст, безусловно, интересен, как, впро-
чем, и всякий, относящийся к раннехристианской
истории, потому что позволяет представить обста-

новку, в которой жили христианские общины. Одна-
ко неканонические (апокрифические) Евангелия,
как правило, пытались привнести в христианство
что-то чуждое из другого религиозного течения, и
церкви приходилось защищаться. Характерно, что
все апокрифы появились гораздо позднее канони-
ческих текстов. Евангелие от Иуды, например, напи-
сано в середине второго века, то есть спустя 120 лет
после новозаветных событий. 

Трудно назвать его сенсацией и сегодня: текст
был найден 36 лет назад, его перевели на англий-
ский язык, а теперь он появился и на русском. По-

чему? Я думаю, что причина тут коммерческо-пси-
хологическая. У людей возник интерес к такому
персонажу, как Иуда, они ждут какой-то иной ин-
терпретации его образа. Возможно, это говорит о
неких внутренних комплексах нашей культуры,
ожидающей реабилитации греха, предательства и
самого Иуды.

Но дело-то не в Иуде. То, что случилось, про-
изошло бы и без него. Замысел убить Христа про-
слеживается на протяжении всех евангельских тек-
стов. Иуда просто облегчил задачу, и в этом трагизм
его личности - по сути, орудия неизбежного престу-
пления.

Читать это Евангелие или нет?  Если человеку ин-
тересно - почему же нет? Особенно если оно будет
опубликовано с научными комментариями, посколь-

ку разобраться в подобных проблемах самостоятель-
но не просто. Но я бы все-таки посоветовал для нача-
ла прочитать канонические Евангелия. К сожалению,
многие начинают не с них, а именно с апокрифов: им
кажется, что истина лежит где-то там, «под прилав-
ком». Такова уж наша привычка...

Напомню слова Надежды Мандельштам, сказан-
ные по поводу евангельских текстов. Когда ее спра-
шивали, что убеждает в истинности Христа, она отве-
чала: чудо четвероевангелия. Не может быть, чтобы
четыре человека, не будучи профессиональными пи-
сателями и не сговариваясь, написали четыре шедев-
ра. Значит, за ними обязательно должна быть удиви-
тельная личность, благодаря которой эти тексты по-
явились. Поэтому перечитайте хотя бы одно Еванге-
лие - от Марка...

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ПРЕДАТЕЛЯ?

Пять веков назад на Буге, километ-
рах в пятнадцати южнее нынеш-
него Бреста, у деревушки Яблэчна

(монахи называют его на старорусский
манер - Яблочин), рыбаки стали свиде-
телями чуда: явился им образ святого
Онуфрия, отшельника первых веков
христианства, славного своими подви-
гами во имя веры. И услышали они про-
роческие слова: «В этом месте будет
прославлено имя мое». Вскоре сюда
приплыла икона с изображением свято-
го. На народ это, конечно, произвело
впечатление, появились добровольцы,
которые вызвались оберегать святыню.
Они-то и стали первыми монахами. Бы-
ло это в 1498 году.

Трудно найти лучшее место для уеди-
ненной жизни. Здесь по монастырским
дорожкам разгуливают аисты, вечером
на ворота прилетает филин и сидит, ог-
лядывая опустевшую улицу. Днем-то
она гораздо оживленнее - приезжают
автобусы с туристами: ведь в католиче-
ской стране не все слышали, что тут
есть православие, вот и едут сюда за эк-
зотикой. Немало и паломников, но тех
привлекают, конечно, здешние святыни. 

Ночью - непривычная, неземная ти-
шина, а с рассветом начинается  птичья
разноголосица. Рядом - Буг, разделяю-
щий Польшу и Белоруссию. Но нет тут
ни контрольно-следовой полосы, не
видно и пограничников. Даже бдитель-
ных пионеров нет.  Стоит только погра-
ничный столб да старая табличка, на ко-
торую сегодня никто не обращает вни-
мания, со словами, что, мол, тут при-
граничная зона и проход запрещен...
Местные жители ловят здесь рыбу, как
и много веков назад, а монахи шутят:
земля до самой реки - наша, и потому
пограничники, которые порой сюда за-
глядывают, - наши гости.

Здесь же проходит еще одна граница,
менее заметная, - между православием
и католицизмом. Кстати, первыми хри-
стианами в этих местах были ученики
братьев Кирилла и Мефодия, они и при-
несли сюда православную веру. Потом
появились проповедники западного об-
ряда, которые оказались более активны-
ми, и в результате католики победили. 

Четыреста с лишним лет назад цер-
ковные  иерархи попытались объеди-

нить православных с като-
ликами. Первые признали
главенство папы, вторые
согласились уважать тра-
диции православного бо-
гослужения. Была заклю-
чена Брестская уния, в ре-
зультате чего появились
греко-католики, или униа-
ты. Однако яблочинские
монахи, единственные на
Подлясье, унию не приня-
ли, чем сильно осложни-
ли себе жизнь: ведь тем,
кто шагает «не в ногу»,
достается с обеих сторон.
Успело смениться целое
поколение, прежде чем
очередной польский  ко-
роль официально признал
православных соотечест-
венников. Но ни тогда, ни
даже триста лет спустя
спокойная жизнь для мо-
настыря так и не наступи-
ла. Когда в 1918-м, после
123 лет разделов, Польша

снова стала независимой, то православ-
ный монастырь здесь воспринимался
как недобрая память о пришельцах. Его
пытались ликвидировать, хоть и безус-
пешно. 

И все же самые трудные испытания
были впереди. Немцы сожгли мона-
стырь, хотя главная святыня - церковь
святого Онуфрия - устояла (монахи уве-
рены, что об этом позаботился их не-
бесный патрон). Фашистов прогнали,
пришла новая власть со своими причу-
дами: православных выслали в СССР, и
здешняя церковь потеряла около двух-

сот тысяч верующих. После войны
«подчистили» и остальных, переселив
на запад, на присоединенные к Польше
земли, еще десятки тысяч человек - в
основном украинцев. В общем, в про-
шлом веке православные потеряли око-
ло 700 храмов, оставив в родных местах
почти две сотни кладбищ. 

Главная святыня - икона святого
Онуфрия - тоже пережила немало при-
ключений. Когда-то ее вывезли в Рос-
сию, откуда она вернулась спустя почти
полвека. В неспокойные девяностые ее
украли, нашлась она только через не-
сколько лет, заняв прежнее место в мо-
настырском храме. Но если уж, как со-
ветует американец Карнеги, во всех не-
приятностях стараться найти что-то хо-
рошее, то оно в том, что теперь право-
славные приходы есть по всей стране, а
не только на востоке Польши. Да и мо-
настырей уже пять. Игумен Афанасий
доволен: сейчас, говорит, - слава богу,
лучшие времена нашей церкви, прихо-
дит в монастырь много молодежи.
«Много» - понятие, конечно, относи-
тельное, это смотря с чем сравнивать.
Сегодня в Яблочине двенадцать мона-
хов. Зато каких!

Обычный вопрос неверующего: что
за фантазии заставляют молодого че-
ловека оставить радости жизни, кото-
рую мы именуем цивилизованной, и
проводить время в непрестанных трудах
и молитвах? Причем то и другое - на со-
весть. Без четверти шесть ударит коло-

кол, пройдет один из братьев по дорож-
кам, стуча в колотушку. В шесть - все на
молитве, где простоят два с половиной
часа. Здесь, в храме, братия просит у
своего небесного покровителя благо-
словения на новый день. От лампадки у
иконы святого Онуфрия зажигается
свеча, и огонь разносят по всему мона-
стырю. От нее же повариха Вера расто-
пит очаг, где приго-
товит трапезу для
всех. Потом - за ра-
боту, до вечерней
молитвы...

Именно такую жизнь  выбрал для се-
бя нынешний наместник монастыря ар-
химандрит Георгий. Свой выбор он сде-
лал в двенадцать лет, когда впервые
пришел в монастырь в Супрасле, что
под Белостоком. 

- Мне очень захотелось быть мона-
хом, и два года спустя я стал тайным
послушником. Тайна в том, что я был
несовершеннолетним и официально
принять меня в монастырь не могли. Но
все же, когда исполнилось шестнад-
цать, белостоцкий епископ принял мое

прошение, и меня зачислили. А еще че-
рез три года постригли в монахи.

Молодой монах времени не терял -
закончил семинарию, потом духовную
академию в Греции, и вот теперь - наме-
стник в Яблочине.

Монастырские дела, похоже, идут не-
плохо. Во всяком случае, отец Георгий
видит результаты:

- В России говорят: к пустому колод-
цу за водой не ходят. А сюда люди идут,
получают духовное утешение. Значит,
небесный покровитель слышит наши
молитвы, и духовное возрождение - ре-

зультат его благодати. 
У наместника два глав-

ных дела в жизни. Первое,
как и для каждого верую-
щего, - спасение души, по-

тому что «без этого все остальное теря-
ет смысл». А второе вот в чем:

- Это место любви Божьей должно
процветать и развиваться. Мы хотим,
чтобы монастырь мог сам обеспечить
себя всем необходимым и сосредото-
читься на духовной жизни. 

К этой цели монахи знают только два
пути: молитва и работа, работа и мо-

литва. Что касается  работы, то ее хва-
тает: есть свое хозяйство - куры, коро-
вы, есть сад и огород. Есть маленький
«свечной заводик» - небольшая мас-
терская, приспособленная к этому де-
лу. И еще надо заниматься гостями, ко-
торых за год приезжает тысячи. На все
про все - двенадцать монахов плюс не-
сколько наемных работников. У каждо-

го свой круг обязанностей, или, как
здесь говорят, свое послушание. Соб-
ственно, с него-то все и начинается.
Первым делом будущий монах должен
пройти испытательный срок в качестве
послушника. Это значит отказаться от
всего мирского, включая собственное
имя, и служить Богу, целиком полага-
ясь на его волю. Если благочинный мо-
настыря игумен Афанасий в свое время
прошел это испытание за месяц, то не-
которым потребовалось несколько лет
(кстати, большинство кандидатов

именно на этом этапе  вовсе прощают-
ся с монастырем). На вопрос, зачем все
это нужно, давно ответили христиан-
ские подвижники: послушание бывает
за послушание. Кто слушает Бога, того
и Бог послушает.

Жизнь монаха, конечно, нелегка, но
есть у него надежная опора. Игумен
Афанасий поясняет:

- Мы должны удержать в этих местах
не только православие, но и сам мона-
стырь поддерживать в нор-
мальном состоянии. Без
небесной поддержки мы
бы ничего не смогли. При-
сутствие преподобного
Онуфрия чувствуем посто-
янно. Вот только один при-
мер: когда мы с наместни-
ком приехали сюда после учебы, то за-
стали монастырь в ужасном состоянии.
Нужен ремонт, но денег нет, а тут еще
подошло время платить за электриче-
ство, иначе отключат... Что делать? Ос-
тавалось только молитвенно просить
преподобного о помощи. И что же? Ут-
ром к нам пришла незнакомая женщи-
на и заказала панихиду о родителях.
Спросила, сколько это стоит. У нас, го-
ворю, цен нет, сколько захотите пожер-
твовать - оставьте. И она оставила  во
много раз больше, чем дают обычно, но
именно ту сумму, что была нам нужна...
Потом ушла, и больше ее никогда не
видели. Мы верим, что это с помощью

преподобного Господь так устроил,
чтобы наш монастырь жил дальше. В
то, что это просто счастливое совпаде-
ние, поверить труднее, потому что та-
ких историй было немало. 

У этого монастыря особый статус -
он ставропигиальный, то есть подчиня-
ется непосредственно митрополиту
Варшавскому и всей Польши Саве. Его
преосвященство знакомит меня с об-
щей картиной:

- Сегодня в стране более полумилли-
она православных. По происхождению
это в основном белорусы и украинцы,
русские и поляки, гуцулы и лемки, бой-
ки и сербы, чехи и греки... Теперь даже
в польской армии есть не только капел-
ланы, но и православные священники.

Известно, как трудно порой ужива-
ются между собой люди, которые по-
разному верят и молятся. Меньшинству
обычно приходится несладко. Но тут
картина иная.

- У нас хорошо уживаются, потому
что основа нормальных отношений -
веротерпимость, - объясняет митропо-
лит. - Где нет православной церкви, лю-

ди могут прийти в костел и помолиться
по-своему, поставить свечу. Точно так
же открыты для всех и наши храмы. Да-
же духовная академия здесь экумени-
ческая - в ней учатся и православные, и
католики, и протестанты. Общие науки
преподают одни и те же профессора, а
вот ректоры поочередно меняются,
причем если ректор православный, то
его зам - обязательно представитель
другой конфессии.  

Митрополит Сава хорошо говорит
по-русски, и я уж ожидаю что-то услы-
шать о русских корнях владыки. Но на
пограничье народов и культур не все
так просто...

- Предки мои в свое время оказались
в Сибири, мама там и родилась, а в
1918-м вернулась на родину. Нацио-
нальность? Мы тутейшие (т.е. здешние.
- Е.К.), так нас здесь называют. Не рус-
ские и не поляки, а русины, из Киев-
ской Руси. Когда-то половина Польши
говорила на их языке. Как звучит? Ну,
примерно так: «днеска мы будемо исты
кумперы». Это значит, что сегодня мы
будем есть картошку. 

А вообще-то о национальности здесь
говорят нечасто. Отец Георгий, напри-
мер, чья родословная тоже идет от ру-
синов, определяет себя так: 

- Родился я в Польше, польский гра-
жданин. Но у меня православные кор-
ни, и чувствую я себя православным че-
ловеком. 

Именно это чувство и стараются сбе-
речь наши польские единоверцы.

- Сегодня самое важное для нас - со-
хранить веру, какой мы ее приняли от
предков: культуру, обычаи, церковно-
славянский язык, который нас объеди-
няет, - говорит митрополит. 

А читателям нашим он пожелал твер-
дости в вере. И добавил:

- Мы ожидаем от русского человека,
чтобы он был примером для всех пра-
вославных в мире. Очень важно также,
чтобы наши народы - польский и рус-
ский - жили в согласии, любви и взаи-
мопонимании. За это и молимся. Вид-
но, пока недостаточно.

...И вновь звучат в храме на польской
земле понятные нам слова: «да испра-
вится молитва моя...» 

К пустому колодцу за водой не ходят. А
сюда люди идут, получают духовное уте-
шение. 

Основа нормальных отношений - веро-
терпимость. Где нет православной церк-
ви, люди могут прийти в костел и помо-
литься, поставить свечу. Точно так же от-
крыты для всех и наши храмы.

МОЛИТВА НАД БУГОМ

Первыми христианами в этих местах были
ученики братьев Кирилла и Мефодия.

Есть в Польше необычный монастырь. Во-первых, он православный и остает-
ся им уже более полутысячи лет (это, напомним, в стране, где 98 процентов
населения  - католики). Во-вторых - единственный, в котором, несмотря на все
исторические потрясения, никогда не смолкала монашеская молитва.



Информация о том, что некая Ри-
та из Марьина торгует коноплей,
стала известна столичным нар-

кополицейским еще в начале лета.
Оперативники быстро вышли на след,
но задерживать тридцатисемилетнюю
даму не торопились - хотели устано-
вить всю цепочку от торговца до изго-
товителя. 

Женщина сбывала до 30 граммов
марихуаны в день. Приторговывала
мелкими партиями от четырех до деся-
ти граммов. Рита, как представлялась
она своим клиентам, соблюдала тща-
тельную конспирацию: принимала за-
казы по телефону, коноплю называла
товаром или цветочками, а с покупате-
лями встречалась на нейтральной тер-
ритории. 

Перед тем как вручить товар заказ-
чику, она выдерживала два-три часа.
Объясняла это тем, что сама является
посредницей, а продавец «шифруется»
и даже ей не назначает встречи сразу...
Но, как выяснили наркополицейские,
хитрая Рита врала. Никаким посредни-
ком она не являлась, а действовала са-
мостоятельно, объединяя в одном лице
продавца и изготовителя зелья.

- Торговку задержали с поличным,
когда она продала очередному клиенту
восемь граммов марихуаны, - расска-
зала руководитель пресс-службы сто-
личного Управления ФСКН РФ Мария

Луценко. - В ходе обыска выяснились
удивительные подробности. Предпри-
имчивая гражданка организовала ко-
нопляный «садик»... у себя на кварти-
ре. В одной из комнат Рита устроила
что-то вроде оранжереи. Женщина ку-
старным способом сконструировала
специальную аппаратуру, которая под-
держивала в обычной квартире необ-
ходимые для оранжереи температуру и
влажность. 

Из обычной комнаты наркополицей-
ские изъяли 53 куста разросшейся ко-
нопли, солидную емкость с семенами,
четыре контейнера с высушенной и го-
товой к продаже коноплей, а также 68
свертков с наркотиком, расфасован-
ным для удобства в небольшие пакети-
ки по три-четыре грамма. В качестве
вещественных доказательств преступ-
ной деятельности изворотливой моск-
вички оперативники вывезли из ее
квартиры вещества и приспособления
для специфического «садоводства» и
более 300 граммов марихуаны, гото-
вой к употреблению. Сейчас Маргари-
та Е. находится в СИЗО. Возбуждено
уголовное дело по статье 228.1 УК РФ.
Проводятся необходимые следствен-
ные действия для установления источ-
ников приобретения семян конопли и
имен тех, кто помог москвичке полу-
чить столь глубокие знания по техно-
логии выращивания наркотика.
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Было совершенно непо-
нятно, по какому прин-
ципу действуют домуш-

ники. Кражи совершались в
типовых домах одной и той же
серии. Более того, воры поче-
му-то предпочитали квартиры,
расположенные справа от
лифта. И двери взламывали
только в тех квартирах, кото-
рые находились сбоку этажно-
го коридора. 

- Мы сбились с ног, - рас-
сказывает сотрудник МУРа
Игорь Кузнецов. - Провели ин-
структаж местных обществен-
ников, дали соответствующие
установки негласным сотруд-
никам, попытались проанали-
зировать всю имевшуюся ин-
формацию. Но ничего сущест-
венного не обнаружили. Слов-
но имели дело с фантомами...

Единственный раз воры со-
вершили прокол, когда нос к
носу столкнулись с жившей в
том же подъезде женщиной.
Она успела заметить некоего
длинноволосого парня, кото-
рый выбегал из дома с двумя
объемистыми сумками. Но ни
примет, ни каких-либо других
важных фактов она не добави-
ла. Не дал ничего и просмотр
записей подъездных видеока-
мер. Изображение было раз-
мытым, да и объекты не стре-
мились стать «кинозвездами»
- отворачивались в сторону. 

Неделя проходила за неде-
лей. Оперативный штаб рабо-
тал в постоянном режиме. И
хотя сыщики отвлекались на
раскрытие других преступле-
ний, кражам в Нагатине они
уделяли наибольшее внима-
ние. В один из дней пришло
сообщение, что очередная по-
пытка квартирного взлома ед-

ва не закончилась для воров
задержанием. Длинноволосые
успели унести ноги, но остави-
ли на месте преступления
важную улику - обронили у
дверей лифта клочок бумаги,
который оказался почтовой
квитанцией.

- Мы уцепились за эту бу-
мажку, как хватается утопаю-
щий за соломинку, - вспоми-
нает Игорь Кузнецов. - Выяс-
нили, что квитанция об отпра-
вленной бандероли выдана на
Павелецком вокзале. В тот же
день мы отправились на Паве-
лецкий: вдруг почтовый вагон
еще не отправлен? Влетели в
служебное помещение, пред-
ставились, попросили выяс-
нить судьбу бандероли. Почто-
вый клерк открыл замусолен-
ную амбарную книгу и повел
пальцем вниз по списку. По-
том равнодушно поднял голо-
ву: «Пока что не отправили.
Хотите посмотреть - вон наш
склад, разбирайтесь сами».

Сыщики увидели горы
свертков, ящиков и коробок.
Где искать, в какой стороне?
Тут за неделю не справиться!
К счастью, дежурившая в тот
день сотрудница почты как раз
и выписывала несколько дней
назад ту самую квитанцию.
Она примерно  вспомнила
угол, в котором должен был
лежать искомый сверток. И

сыщики приступили к разбо-
рам завалов.

Через несколько часов один
из оперативников, еще не веря
глазам, крепко прижал к себе
небольшую коробку. Перепро-
верили номера, уточнили даты
- все совпало. Сыщики лико-
вали.

- Выяснилось, что банде-
роль воры отправляли... на зо-
ну, - поясняет Игорь Кузнецов.
- Часть награбленного они по-
сылали своим дружкам, так
как сами недавно освободи-
лись из мест заключения и
старались поддержать прияте-
лей. В посылке находились си-
гареты, теплые вещи, какие-то
мелочи. Но нам это было не-
важно. Хотя обратный адрес
был выдуманный, мы уже не
сомневались, что выйдем на
след неуловимых квартирных
воров.

Муровцы направили запрос
в оперативную часть исправи-
тельно-трудовой колонии.
Скоро оттуда поступила ин-
формация, кто именно дружит
с адресатом неполученной во-
ровской бандероли. «Проби-
ли» имена по информационно-
му центру Петровки, 38, выяс-
нили загадочных домушников,
отправились «знакомиться». 

Ранним утром подъехали к
квартире на северо-западе
Москвы, которую снимали во-

ры. Надеялись на неожидан-
ность визита. Но сколько ни
звонили - все напрасно, никто
не открыл. Сыщики уже соби-
рались уходить, когда двери
лифта распахнулись и им на-
встречу шагнул длинноволо-
сый парень. Увидев незнако-
мых людей, он, видимо, внут-
ренним чутьем понял, кто по-
жаловал к нему в гости. Па-
рень бросился наутек, но да-
леко не убежал. Через не-
сколько минут он сидел на
заднем сиденье «жигулей». От
неожиданности вор даже не
стал ничего отрицать. Уже по
дороге на Петровку он при-
знался во всех «подвигах» и
назвал адрес сообщника. 

- Интересно, что оба вора
носили короткие стрижки, -
заканчивает рассказ Игорь
Кузнецов. - Они надевали па-
рики для конспирации, отпра-
вляясь на кражи. Разгадали
мы и другую загадку: почему
особой «популярностью» у до-
мушников пользовались жи-
лища справа от лифта и сбоку
по коридору? Воры приносили
с собой табуретку, садились в
узком проходе и, упираясь
спиной в стену, ногами выдав-
ливали дверь. Усилия не вы-
держивал ни один ригель. Та-
кое вот ноу-хау, вошедшее те-
перь в энциклопедию крими-
нальных открытий...

Сыщики ОВД района Данилов-
ский задержали разбойника,
использовавшего в качестве
оружия сильнейший транкви-
лизатор.

Втот день Яна сдала экзамен в институ-
те и приехала погулять у фонтанов в
парке Победы. Девушка шла по аллее,

когда ее окликнул молодой парень. На де-
вятнадцатилетнюю студентку он произвел
впечатление: длинные вьющиеся волосы,
стильная удобная одежда, раскованная ма-
нера общения... И, судя по фигуре, парень
был частым гостем тренажерных залов. 

Но главное, что сразу же сблизило моло-
дых людей, - бросающееся в глаза тяготе-
ние к пирсингу. У парня было несколько се-
режек в ушах, золотая цепочка на щиколот-
ке и другие приметы «продвинутости» - ме-
лированные волосы, татуировки и прочее.
Для Яны, у которой даже в языке торчали
два металлических шарика, внешний вид
Даниэля, как представился парень, был
лучше всякой рекомендации. С таким скуч-
но не будет...

Даже разница в возрасте - Даниэль был
старше на тринадцать лет - нисколько не ощу-
щалась. Парень легко поддерживал разговор,
много шутил, смеялся сам и смешил подругу.
Вечером он проводил ее до дома - подвез на
серебристой двенадцатой модели «жигулей».
Еще немного поболтали в машине, посмея-
лись, обменялись телефонами. Договорились
созвониться на следующий день.

Уже с утра Яна поглядывала на часы -
скорей бы вечер! Встретились как старые
знакомые, посидели в баре. На девушку
произвело впечатление, что Даниэль не
употребляет спиртное, не курит. Она не
могла скрыть симпатии - не сводила глаз со
своего нового приятеля. 

Около одиннадцати вечера Яна предло-
жила:

- Может, ко мне зайдем? Родители на да-
че, мешать никто не будет...

Даниэль уговаривать себя не заставил.
Через минуту они мчались по опустевшим
улицам в район Серпуховки. Неожиданно
парень притормозил у круглосуточного су-
пермаркета:

- У тебя соковыжималка есть? Я возьму
грейпфрутов. Хочется натурального сока, а
не пойла, которое из гнилья делают.

Позже система видеонаблюдения под-
твердила показания Яны. И ее обаятельно-
го спутника а-ля Тарзан на экране монито-
ра можно было заметить. Хотя видеозапись
оказалась не слишком качественной, сов-
падало все - внешний вид, время, наимено-
вание покупок. Почему оперативникам бы-
ло важно подтвердить рассказ девушки,
читателю будет ясно немного позже - когда
кавалер закончит период ухаживания и
приступит к активным действиям...

От увиденного в пятикомнатной квартире
Яны Даниэль просто ошалел. Это было за-
метно по тому, как он озирался, рассматри-
вая мебель и висевшие на стенах картины.
Пока девушка выжимала грейпфрут, па-
рень ходил по комнатам, как по музею.

История умалчивает, в какой момент
Даниэль сумел накапать в кувшин с соком
сильнейший транквилизатор. Не совсем
понятно, почему он сам выпил адской сме-
си - то ли чтобы окончательно усыпить
бдительность подруги, то ли для того, что-
бы разыграть спектакль. Так или иначе,
но, сделав несколько глотков, кавалер
изобразил характерную гримасу и побе-
жал в ванную.

Пока Даниэль выдавливал из себя им же
самим приготовленную отраву, перепуган-
ная и смущенная происшедшим Яна бегала

на кухню, приносила полотенце, стаканы с
водой, утешала гостя. Но тот особенно и не
волновался. Между приступами искусствен-
ной рвоты он зорко наблюдал за состояни-
ем подруги. А та вдруг побледнела, осела
на пол, стала сонной и наконец погрузилась
в забытье...

Дальнейшие события можно восстано-
вить не по рассказу злодея. И уж тем
более не по свидетельским показани-

ям девушки. Первый до сих пор молчит и
никаких объяснений не дает. А хозяйка и во-
все ничего не помнит. Ей-то нужно благода-
рить молодость и здоровье. Ведь принятый
в таком количестве медицинский препарат
мог стать последним «коктейлем» в ее жиз-
ни.

Убедившись, что Яна ничего не слышит и
не видит, кавалер позвонил своему брату-
близнецу:

- Приезжай, я один все не вынесу. Тут и
вдвоем за день не перетаскать...

Братан примчался на машине их общего
приятеля. Консьержа в подъезде не было,
а система видеонаблюдения, хотя и была
исправна, запечатлела лишь тени и абри-
сы грабителей. Полчаса они выносили все
приглянувшееся. Сумки, баулы, свертки,

кульки... Вытащили даже понравившиеся
им домашние тапочки, халат и велосипед.
Пытались выкатить стиральную машину,
но не смогли сдвинуть с места: она оказа-
лась залита водой для стирки, а им не хо-
телось возиться с программой управления.

- Список украденного не уместился на
одном листе, - рассказывает начальник от-
деления уголовного розыска ОВД района
Даниловский Виктор Барламов. - Ювелир-
ка, шкатулки, вазы, серебряные розы, ору-
жие, антиквариат, пылесос, вещи из гарде-
роба хозяев, бытовая техника, паспорта,
различные безделушки... Но хозяева, при-
мчавшиеся утром из-за того, что телефон
дочери молчал, горевали не из-за ювелир-
ных безделушек и даже не из-за украден-
ных документов. Из дома бесследно исчез-
ли две раритетные картины - «Пейзаж с са-
раем и Луной» Левитана и «Рыбаки у бере-
га» Волкова...

Впрочем, отец потерпевшей не был рас-
положен к беседам с оперативниками. Он
категорически отказался писать заявление.
Ситуация объяснилась позже, когда сыщи-
ки узнали, кем является отец Яны. Оказыва-
ется, он занимает руководящий пост в од-
ном из государственных учреждений. Любо-
пытно, что на карманные расходы высоко-
поставленный папа выдавал дочке по $200
в день...

Утром девушку привезли в отделение
милиции. На нее было больно смотреть:
бледная, с темными кругами под глазами,
она с трудом понимала смысл задавае-
мых ей вопросов. Хотя оперативники осо-
бенно и не утомляли жертву разговорами.
Главное, что они выяснили: телефонный
номер злодея остался в памяти мобильни-
ка Яны. Это давало надежду на успешный
поиск.

Уже после задержания братьев-разбой-
ников сыщики узнали, что те пытались запу-
тать следствие. Они меняли sim-карты, не
звонили по прежним номерам - не помогло.
Скоро сотрудники уголовного розыска вы-
шли на след, а немного позже, проведя
стандартную оперативную комбинацию,
взяли злодеев с поличным, когда те пыта-
лись сбыть некоторые ценности через анти-
кварный магазин.

Увы, картины пока не найдены. Также не
удалось найти и некоторые другие ценно-
сти. Зато сыщики подняли целый шлейф
преступлений, тянувшийся за удалыми
братьями. Они успешно занимались многи-
ми криминальными делами: устраивали
подставы на дорогах, придумывали разные
способы мошенничества. Да и эпизод с
транквилизатором наверняка не единствен-
ный в их «яркой» биографии. Сейчас оба
подозреваемых находятся в изоляторе вре-
менного содержания Петровки, 38, а след-
ствие по их делу только началось.

КОНОПЛЯ 
ДЛЯ НАДЕЖНЫХ КЛИЕНТОВ
Уникальную наркоторговку задержали сотрудни-
ки управления Федеральной службы Российской
Федерации по контролю за оборотом наркотиков
по городу Москве. Москвичка продавала коноп-
лю мелким оптом, предпочитая иметь дело толь-
ко с проверенными и знакомыми покупателями.

Квартирные кражи следовали одна за другой. Недели не
проходило без заявления о взломе входной двери квартиры.
Иногда жулики «шли на рекорд» - совершали по две, а то и
по три кражи...

КРАЖА С ТАБУРЕТКОЙ

ТАКОЙ ОБМАНЧИВЫЙ ПИРСИНГ...
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СОЛНЦЕ, МОРЕ... СМЕРТЬ
Как говорила ге-

роиня знаменитого
фильма, в Сочи
хоть однажды по-
бывал каждый от-
пускник. Прошло
время, изменились
приоритеты. И те-
перь то же самое
можно сказать о
турецкой Анталье.
Уже поэтому дете-
ктив Яны Темиз
«Рай на земле»
(издательство «Аз-
бука-классика»)
вызовет интерес

читателей. Впрочем, даже если вы по-прежне-
му предпочитаете курорты Северного Кавказа
или Крыма, книга вам понравится. Легкий
юмор, изящный слог, интрига в традициях
Агаты Кристи - что еще нужно для отдыха с
книгой в руках?

ВПЕРЕД, МЕЧТА, МОЙ
ВЕРНЫЙ ВОЛ!

Валерий Брюсов
- поэт счастливой
и одновременно
трагической судь-
бы. Лидер симво-
листов, друг Баль-
монта, Блока, Бе-
лого, Мережков-
ского и Гиппиус,
считавшийся в на-
чале прошлого ве-
ка мэтром поэти-
ческого бомонда, в
двадцатые годы
стал лютым вра-
гом своих прежних
друзей и навлек на

себя за лояльность к большевикам критику
всех - монархистов, кадетов, анархистов...

Книга авторитетнейшего специалиста по
Серебряному веку Николая Ашукина и его
ученика Рема Щербакова «Брюсов», выпу-
щенная издательством «Молодая гвардия»,
по-своему уникальна. Она состоит из доку-
ментов и архивных материалов, среди кото-
рых письма и дневники писателя, а также
воспоминания современников. Для Николая
Ашукина книга стала итогом его многолетней
и плодотворной литературоведческой дея-
тельности.

В ТУМАНЕ МОРЯ ГОЛУБОМ
Книга Николая

Скрицкого «Рус-
ские генералы - ге-
рои Синопа» («Цен-
трполиграф») по-
священа жизни и
деятельности 54
русских адмира-
лов, слава и воин-
ская карьера кото-
рых была связана с
Синопским сраже-
нием - последней
крупной морской
битвой парусных
флотов. Среди них
Нахимов, Ново-

сильский, Корнилов, Панфилов, Истомин,
Керн, Бутаков, Микрюков и другие... Работа
представляет собой своеобразную галерею
героев Крымской войны, бывшей 150 лет на-
зад, и входит в серию «Россия забытая и не-
известная».

ЖИЗНЬ В МУЗЫКЕ
О великом ком-

позиторе Георгии
Свиридове расска-
зывают его одно-
кашники, друзья,
известные музы-
канты, писатели,
ученые. «Георгий
Свиридов в воспо-
минаниях совре-
менников» (изда-
тельство «Моло-
дая гвардия») -
первая не музыко-
ведческая книга,
рисующая его об-
раз правдиво, без

ретуши, с пониманием, что перед читателем -
человек, отмеченный божественным даром.
Впервые публикуются письма композитора к
жене и сыну. Издание иллюстрировано фото-
графиями из личных архивов родственников
и авторов воспоминаний.

НОВИНКИ
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ОКОЛО 37 ПРОЦЕНТОВ СЕМЕЙ 
НЕ ИМЕЮТ ДОМАШНИХ БИБЛИОТЕК. 
А ЕЩЕ НЕДАВНО МЫ СЧИТАЛИ, 
ЧТО КНИГА – ЛУЧШИЙ ПОДАРОК...

Книжный ряд

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006 Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

- Лариса Викторовна, гово-
рят, сегодня читать стали
меньше...

- Нет. Но книги читают дру-
гие. В восьмидесятые годы был
ажиотаж вокруг толстых журна-
лов. Когда сняли запреты с
многих произведений, люди
стояли в очередях, чтобы полу-
чить заветный номер «Нового
мира» или журнала «Знамя».
Потом, в начале девяностых,
наступил период безвременья.
Рядом с библиотекой распола-
гался винный магазин, где с ут-
ра до позднего вечера стояла
мрачная очередь за водкой. А у
нас - ни души, даже школьники
почему-то перестали ходить. И
нам стало страшно. Потом по-
тихоньку все наладилось, снова

люди стали записываться в би-
блиотеку, заходить в зал перио-
дики.

- А что сейчас пользуется
спросом?

- У каждой группы населения
свои приоритеты. Женщины, на-
пример, чаще всего берут мело-
драмы, любовные романы в мяг-
ких обложках. Пожилые люди
перечитывают классику - осо-
бенно после того, как по телеви-
дению покажут экранизацию ка-
кого-нибудь хрестоматийного
произведения. Молодежь пред-
почитает детективы и фэнтези. А
школьники приходят к нам со
списками, набирают все, что изу-
чают по программе.

- Вопрос не из приятных:
книги воруют?

- Случается, берут и не возвра-
щают. Приходится звонить, напо-
минать, взывать к совести. Быва-
ют и анекдотичные истории. Одна
дама приходила к нам с сумкой,
набивала ее книгами и потихонь-
ку пыталась уйти. Мы были выну-
ждены отлавливать ее на выходе. 

Впрочем, все пользователи
нам хорошо известны, за двад-

цать пять лет мы перезнакоми-
лись. Сейчас к нам приходят уже
дети их детей... 

- А как изменилось число
пользователей за эти годы?

- Сейчас в библиотеку записа-
но около семи тысяч человек. И
эта цифра почти не меняется.
Школьники - наши постоянные
гости. Ведь даже если дома бо-
гатая библиотека, все программ-
ные произведения иметь невоз-
можно. В последнее время биб-
лиотеке много книг дарят. Иног-
да это мотивировано переездом
на другую квартиру: люди не мо-
гут разместить все издания в но-
вом жилье. А иногда кто-то в се-
мье умирает, и наследники ре-
шают избавиться от части биб-
лиотеки.

- Вы берете все подряд?
- У нас, к сожалению, тоже де-

фицит площади. Берем только
то, чего у нас нет и что пользует-
ся особенным спросом. Напри-
мер, взяли собрание сочинений
Владимира Маяковского. Берем
книги по тематике: научные из-
дания, прикладные сочинения...
Остальное выкладываем в так
называемый подарочный фонд,
откуда наши посетители могут
взять себе какие-то книги бес-
платно.

До недавнего времени у нас в
зале периодики располагалась
украинская библиотека. Ма-
ловостребованными журналами
и газетами на украинском языке
была занята довольно большая
площадь.

- Что же, читателей у них во-
обще не было?

- Очень мало. А сейчас украин-
ская библиотека получила новое
помещение на Рижской. Мы это-

го отселения ждали тринадцать
лет. Теперь мечтаем сделать в
том зале ремонт, привести все в
порядок, расширить место для
основного фонда.

- Я на входе видел объявле-
ние о приеме на работу библи-
отекаря. Простите за нескром-
ность: сколько вы получаете?

- В среднем мы получаем де-
сять тысяч рублей. Для бюджет-
ной сферы нормально - не хуже
и не лучше, чем у других.

- А как пополняются фонды
библиотеки? Когда, например,
вы получали книги Виктора
Астафьева?

- Можем легко проверить, -
Лариса Викторовна перебирает
формуляры картотеки. - Вот, по-
жалуйста: 2005 год. А это посту-
пления прошлых лет. Почти ка-
ждый год получаем его новые
издания... Мы получаем новин-
ки, выписываем журналы. Чита-
тели часто спрашивали журнал
«Атмосфера» - надо сказать, не
самый дешевый. Мы обрати-
лись в отдел комплектования
центральной библиотеки «Ле-
фортово», филиалом которой
являемся, и нам выписали как
этот журнал, так и «Караван ис-
торий».

Может быть, мы не получаем
каких-то элитных изданий, рос-
кошных альбомов, произведе-
ний букеровских лауреатов. Но
ведь библиотека обслуживает
реальных читателей, а не тех,
кто ищет прорехи в фондах. У
нас, между прочим, есть пре-
красные издания серий «Мой XX
век», «ЖЗЛ», классика. Библио-
тека получает до тысячи нови-
нок в год. Этого вполне доста-
точно, чтобы удовлетворить
спрос.

Еще одна форма обслужива-
ния - помощь оказавшимся в бе-
де читателям. Мы опекаем неко-
торых пожилых людей по так на-
зываемому домашнему абоне-
менту. Библиотекарь Людмила
Яковлевна Гвоздева возит до-
мой книги женщине, которая
сломала шейку бедра. Она из
дома выйти не может, и чтение
для нее - духовная роскошь, ра-
дость. Еще Лев Толстой сказал:
чтобы поверить в добро, надо
начать его делать. И наша биб-
лиотека как может воплощает
этот девиз в жизнь.

На днях я оказался
свидетелем одно-
временно грустной

и смешной сценки. Перед
книжными полками в дет-
ском отделе магазина в
раздумье стояла мама с
ребенком. Мальчишка с
унылым равнодушием по-
сматривал по сторонам,
пока его родительница
придирчиво разглядыва-
ла издания, то и дело пе-
реворачивая томики -
изучала ценники.

Наконец женщина вы-
брала достойный экземп-
ляр и протянула ребенку:
«Нравится?» Мальчишка
скользнул взглядом по
обложке, вздохнул и про-
изнес: «Ты же чупа-чупс
обещала!»

Конечно, можно сде-
лать поправку на возрас-
тное увлечение сладким.
Может быть, мальчик ста-
нет выдающейся лично-
стью в области, далекой
от литературы. Однако, к
сожалению, сегодня ста-
ло фактом, что мальчиш-
ки и девчонки читают все
меньше. И как бы мы ни
уверяли себя в обратном,
с данными статистики
спорить нелегко.

На состоявшемся не-
давно очередном съезде
Российского книжного
союза прозвучало: в на-
шей стране доля детей
старше шести лет с дос-
тойным уровнем грамот-
ности приближается к
планке 14 процентов, а
среди людей старше 18
лет - к 21 проценту. По
сравнению с государства-

ми Скандинавии или Ка-
надой мы отстаем в три
раза. А ведь СССР счи-
тал себя самой читаю-
щей, грамотной страной!

Книгоиздатели любят
козырять суммарными
тиражами выпущенных
книг. У нас, дескать, на-
лицо книжный бум, тира-
жи достигают десятков
миллионов экземпляров.
Но и это не более чем ил-
люзия. Выступавший на
РКС мэр столицы Юрий
Лужков отметил: «Москва
обеспечивает около 40
процентов книжной про-
дукции при 6 процентах
населения, проживающе-
го в городе». Москва -
особый мегаполис, а в
помощи нуждается вся
Россия, города, деревни,
села.

Только в прошлом году
мы с трудом достигли
уровня тиражей допере-
строечного периода. К то-
му же, по данным «Лева-
да-центра», примерно 90
процентов издаваемой в
России литературы не до-
ходит до регионов. В ма-
лых городах, поселках,
селах книжные магазины
вообще исчезли. Меж
тем как во Франции
книжный магазин  прихо-

дится на каждые 2000 че-
ловек, в России книготор-
говое предприятие прихо-
дится на 49 тысяч.

Когда-то Марина Цве-
таева писала, что книга
не должна быть дешевой.
Если хорошая книга бу-
дет дешевой, считала
она, то пропадет уваже-
ние к изданию и человек
перестанет ценить книгу.
Но сейчас, когда покупка
книги все ощутимее бьет
по карману, уже труднее
согласиться с поэтессой. 

Потенциальным читате-
лям, только открывающим
для себя мир, мир литера-
туры  в том числе, нужно
иметь характер и соответ-
ствующую атмосферу в
семье, чтобы предпочесть
чтение более доступным и
модным развлечениям -
таким, как компьютер,
DVD, MP-3 и так далее.
Увы, книга уже не являет-
ся желанным и престиж-
ным предметом в доме.
Тот же Российский книж-
ный союз приводит груст-
ную статистику: около 37
процентов семей не име-
ют домашних библиотек.
Почему это произошло,
отчего интерес к книге
стал падать даже у стар-
шего поколения? 

Объяснение здесь
довольно проза-
ичное. Как бы

многие из нас ни относи-
лись к книгам как к че-
му-то возвышенному и
не имеющему ничего об-
щего с «презренным ме-
таллом», в годы тоталь-
ного дефицита и идеоло-
гических табу книги бы-
ли своего рода инвести-
ционным продуктом, в
который многие гражда-
не вкладывали сбереже-
ния. Наличие в доме соб-
раний сочинений, а уж
тем более редких изда-
ний, которые считались
таким же дефицитом,
как хрустальные люстры
или импортные мебель-
ные стенки, говорило о
возможностях и успеш-
ности хозяев. Забавно,
но издержки того време-
ни до сих пор напомина-
ют о себе. Так, ко мне
обратилась родственни-
ца: не хочет ли кто-ни-
будь взять задаром соб-
рание сочинений извест-
ного в прошлые годы мэ-
тра нашей интернацио-
нальной литературы?
Томики на загляденье:
бордовые корпуса, окра-
шенные обрезы, заклад-
ки, золотое тиснение.

Они наверняка никогда
еще не открывались. Че-
ред так и не пришел, и
вот теперь...

По данным отечествен-
ных и международных
исследовательских цент-
ров, за последние три го-
да доля активных россий-
ских читателей старше
18 лет составила всего
23 процента. В Великоб-
ритании эта цифра пре-
высила 52, а в Швеции
достигла 44 процентов.
Эксперты считают, что
пора поддержать книгу,
книгоиздательство и чте-
ние. И без помощи госу-
дарства, без разработки
общенациональной про-
граммы здесь не обой-
тись.

При участии Админист-
рации Президента РФ
уже подготовлен законо-
проект, согласно которо-
му книжные магазины бу-
дут платить аренду по
льготной ставке,  будет
введен запрет на их пере-
профилирование. Плани-
руется также модерниза-
ция библиотек. А на теле-
видении предполагается
создание специальной
программы, социальной
рекламы и финансирова-
ние адресных передач по
литературе и книжному
делу. Может быть, это по-
может тому, что книга
вновь станет лучшим по-
дарком?

ЧТО СЛАЩЕ ЧУПА-ЧУПСА
Когда-то это было чуть ли не лозунгом - «Книга - лучший по-
дарок». Сегодня он может вызвать ироничную улыбку. Что
изменилось: книги или наше отношение к ним?

В ОЧЕРЕДЬ ЗА РАДОСТЬЮ

Заведующая библиотекой-филиалом №147
ЮВАО города Москвы Лариса БУКРЕЕВА впра-
ве, вслед за Эразмом Роттердамским, сказать:
моя родина там, где моя библиотека. И это не бу-
дет преувеличением. Лариса Викторовна рабо-
тает в библиотеке №147 без перерыва четверть
века. И книги, смотрящие с полок, и высокий по-
толок с лепниной стали для нее родными.
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ВОКРУГ МНОГО ПРОЯВЛЕНИЙ ДЕГРАДАЦИИ. 
НО РАДИ ПРОФЕССИИ 

НАДО ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ СОБЛАЗНОВ. 
ВЕДЬ ТЕАТР – ЭТО ЖЕ ХРАМ!

Место встречи
-В ладимир Михайлович, скажите

пожалуйста, в чем секрет вашей
молодости?

- Когда знаменитому карикатуристу
Борису Ефимовичу Ефимову, который
праздновал 105-летие, задали такой же
вопрос, он ответил: «Это секрет». А по-
том сказал, что это шутка и никакого се-
крета нет. Мне кажется, секрет молодо-
сти - это чувство меры во всем. В жизни,
в искусстве... Я абсолютно лишен завис-
ти. Она разъедает душу, губит душевное
спокойствие. Всегда радуюсь успеху сво-
их коллег. Иосиф Бродский говорил:
«Надо помнить, что есть люди лучше те-
бя, это облегчает жизнь».

И потом - образ жизни с самого детст-
ва. В нашей семье был очень хороший
микроклимат. Никогда не случалось кон-
фликтов, ссор. Отец - военный музы-
кант, мама – учительница, у меня было
три сестры. В доме все любили музыку,
спорт: лыжи, волейбол и - танцы. Позже
семья переехала в Москву. В 12 лет я пы-
тался поступить в хореографическое
училище, но комиссия решила, что у ме-
ня больное сердце. Думаю, это неправда,
иначе я не играл бы так много лет Альде-
маро в спектакле «Учитель танцев», а в
день своего 90-летия - в мюзикле с тан-
цами и пением.

После школы хотел поступать в воен-
но-морское училище. Меня очень увле-
кала эта романтика – море, корабли,
форма. Но меня не взяли, потому что
зрение было плохое. После школы рабо-
тал учеником слесаря. Случайно узнал о
приеме в театрально-производственное
училище при театре МОСПС – ныне Мос-
совета. На вступительных экзаменах чи-
тал громко, но не очень понимал, что
именно. Правда, двигался хорошо, и го-
лос у меня был, вот и поступил.

Я никогда не пил, не курил. Всегда за-
нимался спортом, но это не есть универ-
сальный рецепт сохранения молодости.
Просто актеру необходимо беречь свой
творческий аппарат, а это во многом за-
висит от физической формы. Идет
сложнейший музыкальный спектакль, а
в перерывах молодые актеры вовсю ку-
рят. Я говорю: «Ребята, у вас потускнеет
голос, вы не споете даже простенькой
песенки. Ради профессии нужно отказы-
ваться от соблазнов».

Мой единственный рецепт - это хоро-
ший сон. У меня случился обширный ин-
фаркт в 80 лет, и теперь вместо актив-
ных занятий спортом я гуляю со своей
собакой утром и вечером после спектак-
лей. Это обыкновенный «дворянин» по
имени Борис Николаевич. Я его так на-
звал в честь нашего бывшего президен-
та. А подобрал его на улице в сугробе.
Иду после спектакля домой – вижу, ще-
нок замерзает. Теперь он член семьи.

Я играю главные роли в спектаклях
«Человек из Ламанчи», «Загнанная ло-
шадь», «Приглашение в замок», Кутузо-
ва в «Давным-давно». Примерно 10 спе-
ктаклей в месяц.

Вообще, старость – это то, что ты хо-
чешь ею считать. Мне уже 91 год, но, не-
смотря на это, я делаю в театре то, что не
делает ни один актер в моем возрасте.

- Как Иван Александрович Пырьев
разглядел в вас пастуха Мусаиба? 

- Пырьев снимал не бытовую историю,
а лирическую сказку, и в качестве глав-
ного героя требовался романтик. Меня и
взяли как актера романтического плана.
На эту роль пробовались несколько че-
ловек, в том числе настоящие грузины и
осетины. Я тогда работал в Театре транс-
порта. Мне было 26 лет. В спектакле
«Стрекоза» играл грузина и, кажется, не-
плохо, потому что на меня ходили по-
смотреть все грузины Центрального
рынка. Пришла и ассистентка Пырьева,
пригласила на пробы. Затем в просмот-
ровом зале собрали женскую часть ки-
ногруппы и показали разные эпизоды.
После сцены, где я приезжаю в деревню
к Глаше и объясняюсь ей в любви, жен-
щины единодушно выбрали меня. Вот
Пырьев и утвердил меня на эту роль.

Сейчас принято ругать наш старый ки-
нематограф, в том числе фильмы Ивана
Александровича Пырьева. В картине
«Свинарка и пастух» содержится очень
простая мысль: посмотрите, как чисто жи-
вут и трудятся эти простые люди! Живите
так же - и будете счастливы. Да, это была
сказка. А что тут плохого? Сказка - это не
обман, а способ очистить душу. Люди то-
скуют по сказке, как по красоте, любви,
добру. Всю жизнь я старался нести людям
эти благородные идеалы, эту веру.

- Слышала, что вы были знакомы с
Анной Ахматовой?

- Нас познакомила режиссер нашего
театра Нина Антоновна Ольшевская –
мать Алексея Баталова. Их семья дружи-
ла с Ахматовой. Ниночка привела ее на
«Учителя танцев», и после спектакля Ан-

на Андреевна зашла ко мне в гримерную,
сказала несколько теплых слов, а я поце-
ловал ей руку. Величественная, красивая
женщина!.. Это было время, когда на нее
обрушилась несправедливая клевета.

- Вы играете Дон Кихота. Этот герой
созвучен нашему времени или он веч-
ный недостижимый идеал?

- Когда-то пьесу «Человек из Ламан-
чи» ставил Андрей Гончаров в Театре
имени Маяковского. Там играли замеча-
тельные актеры - Александр Лазарев,
Евгений Леонов, Татьяна Доронина. По-
лучился очень интересный, яркий спек-
такль. Прошло много времени, я встре-
тился на кинофестивале в Анапе с Юли-
ем Гусманом, и он предложил осущест-
вить мою мечту, поставить эту пьесу для
меня. Я уже был в солидном возрасте,
но меня это предложение заинтересова-
ло, хотя и озадачило: смогу ли выдер-
жать такую психофизическую нагрузку?
Роль огромная, да еще с вокалом, с тан-
цами. Многие коллеги сомневались, что
я справлюсь. Некоторые партнеры даже
отказались работать, приходилось их
заменять. Но в успех верил я, верила
моя супруга Ветта. Возможно, своим от-
ношением к репетициям я доказал мо-
лодым моим коллегам, что спектакль
получится.

После премьеры мы почувствовали,
что зритель не остается равнодушным к
тому, что происходит на сцене. Пьеса
«Человек из Ламанчи» говорит о таких
вещах, как совесть, честь, порядочность,
о которых мы, может, и подзабыли. Это
пьеса о том, что человек не должен угне-
тать человека, не должен убивать чело-
века. Играя Дон Кихота, я думал о биб-

лейском завете: «Не называй своим ни-
чего, кроме своей души, да станет все,
что жалко отдать, обузой на пути». Эта
пьеса - ко времени и ко двору. 14 апреля
2006 года мы сыграли уже 40-й спек-
такль. И все 40 спектаклей прошли при
аншлаге.

- Ваша новая работа в театре - роль
Кутузова в спектакле «Давным-давно».
Чем для вас она стала - очередной инте-
ресной ролью или чем-то большим?

- Этот спектакль поставил наш глав-
ный режиссер Борис Морозов. Старый
спектакль, в котором я когда-то играл
Ржевского, ставил Алексей Дмитриевич
Попов, декорации создал Иван Федотов.
Премьера состоялась в 1942 году в
Свердловске. Главные роли играли вы-
дающиеся актеры: Добржанская – Шу-
рочка Азарова, Пестовский - Ржевский.
Музыку написал Тихон Хренников, ее ис-
полнял вживую один из лучших оркест-
ров драматических театров нашей стра-
ны - большой коллектив под управлени-
ем замечательного дирижера Шермана.
Постановка была рассчитана на нашу ог-
ромнейшую сцену, чтобы звук шел в
зрительный зал.

Это была романтическая поэма о люб-
ви к Отечеству. Никогда не забуду такую
сцену. Провинциальный дом штабс-май-
ора Азарова, с занавесками и клавеси-
ном. Когда Шурочка прощалась с этим
домом, занавески падали перед ней одна
за другой. Она как бы с каждым словом
удалялась от своего гнезда. И когда ос-
тавалась на авансцене, заканчивалась
первая картина. Этот спектакль сущест-
вовал в атмосфере усадьбы, дома. Но
дома как частицы нашего Отечества!

Константин Симонов сказал когда-то:
«Ты знаешь, наверное, Родина - не дом,
где я в празднестве жил, а эти проселки,
что дедами пройдены, с простыми кре-
стами русских могил».

Я не боюсь сказать: это был великий
спектакль.

Борис Морозов не возобновлял его, а
сделал совершенно другое. Сравнивать
не хотел бы. Единственное, очень жаль,
что в театре старая аппаратура, плохо
радиофицирована сцена и нет живого
оркестра. Сейчас Борис Афанасьевич
ставит «Гамлета» с музыкой Шостакови-
ча, которую будет исполнять настоящий
симфонический оркестр.

Я очень люблю музыку, играл во мно-
гих музыкальных спектаклях - «Стреко-
за», «Учитель танцев», «Укрощение
строптивой», «Ринальдо идет в бой». Я
привык, чтобы всегда в оркестровой яме
сидел оркестр. А сейчас оркестровая яма
закрыта, оркестра нет. Мне кажется, это
обедняет театр.

Но жизнь продолжается. У нас очень
способная молодежь. Я очень люблю
своих молодых партнеров – Таню Моро-
зову, которая играет Шурочку Азарову, и
Андрея Егорова в роли Ржевского. Счи-
таю, что это будущее нашего театра. Мо-
гу назвать многих других. Но молоде-
жью надо больше заниматься. Надо и
зарплаты им платить нормальные, и
квартиры давать. Надо искать спонсо-
ров, меценатов. Театр никогда не будет
окупаться, особенно такой огромный,
как наш. Он требует затрат, и ему надо
помогать.

- А какие проблемы волнуют вас по-
мимо театра?

- Я очень переживаю, что деньги для
многих людей вышли на первый план.
Нормой стало убийство человека. Вы по-
думайте: убийство таджикской девочки
приравнивают просто к хулиганству! Не-
давно увидел по телевизору историю о
том, как в Туле появились поддельные
конфеты, отравленные ртутью, чтобы
скомпрометировать конкурентов. Это
ужасно! Никак не могу к таким вещам при-
выкнуть. Мир сошел с ума. Страшные тех-
нические катастрофы происходят оттого,
что не соблюдалась техника безопасности.
Это свидетельство полного разгильдяйст-
ва. Правильно говорит Никита Михалков, в
свое время и Мария Владимировна Миро-
нова это нередко повторяла: существуют
два понятия - свобода и воля. У нас не сво-
бода, у нас воля. Не выполняются законы,
нет никакой ответственности, никакой бо-
язни перед правом. Я не хочу возвращения
прежнего страха перед репрессиями, рас-
стрелами. Но необходимо осознание, что
нужно выполнять свои обязанности. При-
чем это делать должны все: дворники, чи-
новники... А сейчас этого нет. Торжествует
мошенничество и воровство. В царской
России боялись Бога, в советской - хотя
бы того, что человек может вылететь из
партии. У нас же никто и ничего не боится.

Вот простой пример. Посмотрите,
сколько людей гибнет на дорогах. Глав-
ная причина - несоблюдение правил дви-
жения. Сейчас, чтобы перейти дорогу от
дома до театра, я беру с собой палку -
машу ею, чтобы привлечь внимание во-
дителя. Есть пешеходная зебра на доро-
ге, а значит, надо сбавлять скорость, но
куда там! Водитель гонит как сумасшед-
ший. О подобного рода проявлениях де-
градации, к сожалению, говорить можно
долго. Казалось бы, это элементарно: ку-
рить только в определенных местах. А у
нас даже в театре курят где попало. Но
театр - это же храм!

- Как вы думаете, сумеем мы преодо-
леть подобные явления?

- Хочу в это верить. Страна может воз-
родиться, если мы сами себе поможем.
Если сами себя не погубим. Я много обо
всем этом размышляю. Но знаете, поче-
му мы все еще живы? Потому что у нас
огромная духовная культура, великая ли-
тература, живопись, музыка. 

Я очень люблю свое Отечество, гор-
жусь им, сожалею, видя его недостатки.
Но когда бываю за границей, то могу про-
вести там от силы дней десять. Многие
молодые люди совершенно иначе отно-
сятся к России. Мне кажется, нужно вос-
питывать в нашей молодежи любовь к
Отечеству, к флагу, к гимну. Большую
роль тут может сыграть телевидение - это
очень сильное средство. Но оно нередко
воздействует на молодежь негативно.
Возможно, это связано с тем, что мы дол-
гое время жили под властью цензуры,
вот сейчас и пустились во все тяжкие.

Я радуюсь, когда по каналу «Культура»
идут интересные программы. Недавно
смотрел передачи про белоэмигрантов.
Какая порода была у людей! Сидит пожи-
лая женщина за роялем и рассказывает,
как она приехала в Харбин, как налажи-
вала связи с товарищами по несчастью,
как устроилась в кабаре певицей. А вся
ее манера разговаривать, держать спину
- проявление поразительного аристокра-
тизма. Как это великолепно! Я застал
этих людей. Потом их стали отправлять в
лагеря. Иногда с горечью думаю: ту Рос-
сию мы практически потеряли.

- Владимир Михайлович, что для вас в
жизни если и не самое главное, то важ-
нейшая ее составляющая?

- Конечно, работа. Сейчас я репетирую
во МХАТе имени Горького «Дядюшкин
сон» Достоевского. Ставит спектакль ре-
жиссер Борис Щедрин, который когда-то
у нас в театре ставил пьесу  Ж. Кокто
«Ужасные родители». С ним очень инте-
ресно работать. Он знает, чего хочет, у
него продуман спектакль. Я увлечен этой
ролью. Надеюсь, что в будущем сезоне
состоится премьера. 

Очень люблю театр «Модернъ», кото-
рый возглавляет Светлана Врагова. Там у
нее талантливые молодые актеры, инте-
ресные спектакли. И сохранилась насто-
ящая атмосфера, в хорошем смысле сло-
ва, старого театра. Храма искусства. А
познакомил меня с этим театром покой-
ный Иннокентий Смоктуновский, с кото-
рым я очень дружил. Мне нравится спек-
такль «Счастливое событие». Там вели-
колепно играют все актеры - и Олег Ца-
рев, и Сережа Пинигин... Играл и Спартак
Мишулин. Театр думает спектакль вос-
станавливать, и, возможно, боюсь гово-
рить об этом, я буду в нем участвовать.
Сумею одолеть «Дядюшкин сон» - сыг-
раю и генерала в «Счастливом событии».
Так что живу этими надеждами.

Беседу вела
Галина СТЕПАНОВА

ТЕАТР НИКОГДА НЕ ОКУПАЕТСЯ - 
КАК НЕ ОКУПАЕТСЯ ХРАМ
Лауреатом премии Моск-
вы 2006 года в номина-
ции «Театральное искус-
ство» стал Владимир
Зельдин - за исполнение
роли Сервантеса - Дон
Кихота в спектакле «Че-
ловек из Ламанчи».
Владимир Михайлович –
личность в отечествен-
ной культуре уникальная.
Первая роль в кино - Му-
саиб в фильме Ивана
Пырьева «Свинарка и
пастух» - принесла ему
звездную славу. Его не-
превзойденный Альде-
маро явил российской
сцене блестящего тем-
пераментного музыкаль-
ного актера. Другого та-
кого «maestro de danzar»
- «учителя танцев» - на
отечественной сцене нет
до сегодняшнего дня.
Он родился 10 февраля
1915 года в городе Коз-
лове, ныне - Мичуринск.
Окончил театральное
училище при Театре им.
МОСПС. С 1945 года по
сей день служит в Цент-
ральном театре Россий-
ской армии. К своему 90-
летнему юбилею он на-
писал книгу «Моя про-
фессия – Дон Кихот».
Репетируя по шесть часов в день, Зельдин оказывался порой самым неутоми-
мым и темпераментным среди своих молодых коллег, с грациозной легкостью
преодолевая трудности музыкального жанра.
Владимир Михайлович всегда строен, подтянут, элегантен и красив. Есть в нем
что-то от дореволюционных офицеров: образованность, интеллигентность, оба-
яние и настоящая мужская красота. На встречу с вашим корреспондентом зна-
менитый актер пришел в точно назначенное время. Я невольно спросила:

Владимир ЗЕЛЬДИН:



ВИТАМИН 
«С ОГОНЬКОМ»
Когда витамин С был открыт в красном перце, аме-

риканский биохимик А. Сент-Дьерди получил за
это Нобелевскую премию. Впоследствии выясни-

лось, что перец содержит в три раза больше витамина
С, чем апельсины, а плюс к тому - натрий, кальций, ка-
лий, серу, хлор, железо... Кроме того, душистые веще-
ства этой пряности помогают нашему организму выра-
батывать «гормон счастья». А поскольку счастья в из-
бытке не бывает,  перец употреблять в пищу нужно.

У перца множество разновидностей. Только красных
до 50 видов. Черный является универсальной пряно-
стью, его используют, пожалуй, так же часто, как соль.
Есть и белый перец - он мягче черного и особенно аро-
матен в свежемолотом виде. Пока еще он не очень по-
пулярен в нашей стране, а зря: в его душистую гамму
входят ароматы корицы, мускатного ореха, гвоздики.
Однако все виды перца противопоказаны при заболева-
ниях кишечника, печени, почек, желудка.

Перец глубоко проникает в ткани, разогревая кожу
изнутри и вызывая прилив крови к голове, лицу, ногам
и рукам. Поэтому использовать его в пище надо осто-
рожно.

Все виды перцев имеют свои кулинарные особенно-
сти. Душистый раскроет свои лучшие свойства в мари-
нованных продуктах, солянках, харчо, фаршах, начин-
ках. Перец горошком добавляют в заливное, холодцы,
бульоны, маринады. Красный ароматом не обладает,
его вводят в блюдо за 5-10 минут до конца приготовле-
ния. Хорош такой перчик в мясе, рисе, борщах, супах,
салатах, ухе, колбасах и сырах. Хорош и острый зеле-
ный стручковый перец, к тому же он особенно богат ви-
таминами.

Перечный австралийский соус
Обжарьте 2 зеленых и 1 красный горький перец на

медленном огне до размягчения. Затем осушите перга-
ментной бумагой и дайте им остыть. Удалите концы
перцев, очистите плоды  от семян и нарежьте полоска-
ми, затем отбросьте на дуршлаг. Положите в большую
сковороду 4 томата, 2 головки чеснока, 2 столовые
ложки свежей кинзы или петрушки, 1 столовую ложку
сладкой паприки, тмин, соль, кайенский перец по вкусу,
оливковое масло - и готовьте на среднем огне 15 мин.
Добавьте перец и еще тушите минут пять пока смесь не
загустеет.

Наталья ЕРМОЛАЕВА
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ОБРАЩАТЬСЯ С КАМНЯМИ 
НАДО КАК С ХРУСТАЛЕМ – 
ЭТО БЕРЕЖНОЕ ОТНОШЕНИЕ 
СКАЖЕТСЯ И НА ВАШЕМ ЗДОРОВЬЕ

Будем здоровы!
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Древние греки говорили: «Ищи
здоровье в траве, слове, кам-
не». Современная медицина
широко применяет фитотера-
пию, лечение словом.  В пос-
леднее время очередь дошла и
до камней. Использование их в
лечебных целях называется
стоунтерапией.

Конечно, не все камни целебные. А те, ко-
торые таковыми являются, могут помочь
лишь при некоторых заболеваниях. На-

пример, ониксы уменьшают боль, снимают
спазмы, обостряют слух. Сердолик способст-
вует душевному равновесию. Аметист избав-
ляет от депрессий. Турмалин обладает тонизи-
рующим, омолаживающим свойством, ускоря-
ет обменные и ассоциативные процессы, бла-
готворно влияет на нервную систему. Алексан-
дрит и бирюза укрепляют стенки кровеносных
сосудов и повышают свертываемость крови.
Лазурит и яшма уменьшают болезненные ме-
сячные. Лунный камень поможет унять разы-
гравшиеся нервы, наладить сон. Горный хру-
сталь расширяет сосуды, увеличивает приток
крови к внутренним органам, спасает от ише-
мии. Лазурит облегчает состояние человека,
отравившегося алкоголем. Алмаз сохраняет
беременность и облегчает роды. Кораллы ус-
коряют заживление ран и язв. Хризопраз  по-
вышает физическую выносливость и, как и
халцедон, обостряет зрение и снимает воспа-
ление глаз. Малахит способствует заживле-
нию ран. Янтарь избавляет от болезней щито-
видной железы, головокружений, упадка сил,
бронхиальной астмы, гнойных ран, язвы же-
лудка. Братом янтаря является искусственный
эбонит, который при трении о шерсть накапли-
вает «электричество», способное вызывать
лечебный эффект.

Считается, чтобы получить от камня желае-
мый эффект, его надо постоянно носить на те-
ле, можно в виде украшения. Однако воздей-
ствовать камнем на организм можно и через
акупунктурные точки.

В домашних условиях проще всего использо-
вать точки на пальцах рук. Точки у ногтевого ло-
жа большого пальца отвечают за головной
мозг. Указательного - за желудок. Среднего – за
кишечник. Безымянного – за печень. Мизинца –
за сердце. Точка в «табакерке», между сухожи-
лиями большого пальца – дирижер всех преды-
дущих, и ею занимаются в завершение сеанса.
Помните, если массажировать сильно, происхо-
дит стимуляция, если мягко – успокоение.

Для снятия головных болей используется
точка у ногтевого ложа большого пальца. Ме-

тодика массажа проста. Камешком, можно в
оправе, попеременно с двух сторон ногтевого
ложа кругообразно водите по часовой стрелке
десять минут вначале на правой, а потом на
левой руке. Затем, сложив в щепоть пальцы
противоположной руки, движением вперед -
назад «ходите» по всему пальцу пять минут.
Закончив, десять минут массируйте «табакер-
ку». Для большого пальца лучше использовать
янтарь, для указательного - бирюзу, для сред-
него - яшму, для безымянного - малахит, для
мизинца – оникс.

Стоунтерапия хорошо помогает для общей
тонизации организма при синдроме хрониче-
ской усталости, гипотонии, стрессах. К ней
прибегают, чтобы успокоить нервы перед от-
ветственными выступлениями, накануне
серьезного разговора с начальником. Для
этого на выбор берется несколько крупных
жемчужин, камешков яшмы, бирюзы, янта-
ря, а то и просто стеклянные шарики. Кладе-
те их на одну ладонь, покрываете другой и
по часовой стрелке двадцать минут произво-
дите движения. Если в медленном темпе, и

без выраженного давления, то наступит успо-
коение, а в быстром и с давлением, тониза-
ция. Кроме камешков можно применять и
эбонитовый диск диаметром 100 мм и толщи-
ной от 5 до 10 мм. Его вначале натирают шер-
стяной тканью, затем водят 15-20 минут по
часовой стрелке по ладоням, периодически
меняя их. Успешным может быть и примене-
ние любых поделочных камней большего раз-
мера, пластин из них, которые продаются на
птичьих рынках или в сувенирных магазинах.
Подойдет и морская галька. Камень нагрева-

ют до 38-40 градусов, зажимают в кулак, пе-
риодически разжимая его. Процедура длится
до 30 минут.

Освоив точки, можно переходить на актив-
ные зоны кожи. Приведу примеры наиболее
доступных и безопасных воздействий. Осу-
ществляются они камнями большего веса,
чем для кистей. К таковым  относится песча-
ник, мрамор, гранит, лабрадорит...

При стенокардии боли, как правило, отда-
ют в левое плечо, руку или пальцы. Редко ир-
радиируют вправо. Если боли несильные, в

область края левой ключицы или на плечо
накладывается на 20 минут разогретый до 40
градусов камень и накрывается махровым
полотенцем. Внимание! Применение необхо-
димых лекарств при этом не исключается.

При желчно-каменной болезни и хрониче-
ском холецистите камень накладывается на
околопозвоночную зону в области 9-11 груд-
ных позвонков. Проведенные пять – десять
сеансов порой могут способствовать выведе-
нию мелких конкрементов и «песка» из желч-
ного пузыря, а также снять боли и спазмы.

Если камень положить справа на два по-
звонка выше, то улучшится работа поджелу-
дочной железы, а если слева и на этом же
уровне, то язва желудка может зарубцеваться
быстрее.

В зону 11-12-го грудных позвонков проеци-
руется кишечник, особенно толстый.  Воздей-
ствие на нее камнем позволит отрегулировать
стул. 

Тепловая энергия камня, направленная на
верхний отдел крестца, позволяет уменьшить
недержание и неудержание мочи у детей и
взрослых.

Если камень опустить на два поперечных
пальца вниз, то отступит психогенная импотен-
ция. Прогревания надо проводить ежедневно
по 30 минут. Потребуется 15 – 20 сеансов в со-
четании с психотерапией и аутотренингом.

Стоунтерапия применяется и для снятия спаз-
мов -  как отдельных мышц, так и групп. Напри-
мер, вы подняли тяжесть, из-за чего заболела
спина. Легким нажатием указательного пальца
определяем зону болезненности и на нее кла-
дем нагретый камень на 20 минут. Затем втира-
ем в это место индометациновую мазь. Такая
процедура проводится три раза в день для ле-
чения миозитов, растяжений, ушибов.

Правила проведения стоунтерапии в до-
машних условиях.

Очень важен психологический настрой, вера
в целительные возможности камня. 

На период лечения необходимо отказаться
от спиртного и курения. Прием крепкого кофе,
чая и других тоников – ограничен. 

Обращаться с камнями надо как с хруста-
лем. 

Камень должен быть гладким и весить не бо-
лее 100-200 г. 

После сеанса необходим отдых. Водные про-
цедуры в этот день не проводятся.

Валерий ПЕРЕДЕРИН, 
врач

ПРОЗРЕНИЕ ЛЕОНАРДО ДА ВИНЧИ

Еще в 1508 г. Леонардо да Винчи описал линзу,
которая при помещении на глаз должна была из-
менить его оптические свойства, и даже нарисовал
«Глаз с надетой на него ванночкой, заполненной
водой». Но только в 1938 г. ученые Мюллер и Об-
риг сконструировали первую склеральную кон-
тактную линзу полностью из пластика - полиме-
тилметакрилата (ПММА). Чешский ученый Отто
Вихтерле разработал полимерный гидрогель, став-
ший основой для материалов, использующихся
сейчас при производстве современных мягких кон-
тактных линз, способный поглощать воду и пропу-
скать кислород.

Линзы последнего поколения - мягкие. Приме-
няются для коррекции близорукости, астигматиз-
ма, старческой и обычной дальнозоркости. Они
комфортны даже при большой разнице в диоптри-
ях глаз, когда обычные очки не помогут. Есть лин-
зы, которые можно носить не снимая 12 часов, су-
тки, неделю или даже месяц. Есть и такие, которые
нужно выбрасывать после использования в тече-
ние одной-двух недель. Такие линзы применяются
и для лечебных целей, если нужно внести лекарст-
венное средство в глаза, и в случаях, когда требу-
ется их защита с целью ускорения заживления.
Такие линзы, в отличие от жестких, имеют гораздо
меньшую вероятность случайно сместиться или
выпасть из глаза.

ПО НУЖДЕ И ПО КАРМАНУ

Cтандарт-класс - самые доступные линзы, их
легко снимать и «надевать», они неприхотливы в
уходе, а срок эксплуатации - от 1 до 1,5 года. У
данного типа линз самая широкая линейка пара-
метров от -20,0 до +20,0 диоптрий.

Экологический класс (суперкласс) имеет все
достоинства стандарт-класса, а кроме того - защи-
ту от вредного воздействия ультрафиолетовых лу-
чей. Это особенно актуально для людей, работаю-
щих в офисе при галогенном освещении, пользо-
вателей персональных компьютеров, для тех, кто
в весенне-летний период много времени проводит
на открытом солнце.

Спецкласс: контактные линзы для коррекции

астигматизма - мягкие либо жесткие, назначаются
по медицинским показателям. При переходе с оч-
ков такие линзы производят на обладателя боль-
шой эффект, так как значительно улучшают каче-
ство зрения.

Цветные линзы - для тех, кто желает менять
цвет глаз под цвет платья, костюма или атрибута
одежды. Активно используются и обладателями
нормального зрения. Для лиц, склонных к экспе-
риментам, выпущены линзы со значком: улыбка,

сердце, SOS, звезда, глаз тигра, пламя, зеркаль-
ный, флюоресцентный глаз...

Мультифокальные линзы: с их помощью дости-
гается стабильная острота зрения вдали и вблизи.
Снабжены блоком для защиты глаз от вредного
ультрафиолетового излучения. Просты в обраще-
нии. Обладают отличной кислородопроницаемо-
стью. Заменяются ежемесячно.

ПЛЮСЫ ЛИНЗЫ

Размеры предметов при ношении линз искажа-
ются меньше, чем в очках.

При движении глаз линзы перемещаются вме-
сте с глазным яблоком.

Нет барьера между лицом и остальным миром.
Не запотевают в прохладную или влажную по-

году, не замерзают зимой, не мокнут под дождем,
к ним не прилипает снег.

Незаменимы при занятиях спортом.
Легче подобрать модные и качественные солн-

цезащитные очки.
Уменьшается необходимость в частой коррек-

ции зрения.
Нет забот о том, чтобы оправа соответствовала

стилю.
Не бликуют, как стекла очков, что особенно

важно, если водишь машину.

МИНУСЫ ЛИНЗЫ

Их нельзя носить долго. Требуют регулярного
утомительного ухода.

Часто вызывают дискомфорт.
Не скрывают морщинки у глаз. 
В них нельзя плавать, нырять, умываться. Прини-

мать душ в линзах можно, главное - не смотреть
вверх, на струю воды, иначе линзы могут просто уп-
лыть.

Нельзя находиться в загазованном, пропылен-
ном или сильно прокуренном помещении - линзы
быстро впитывают все запахи, газы, микрочастицы,
а это может спровоцировать раздражение рогови-
цы.

Нельзя носить линзы во время болезни или се-
зонной аллергии.

Нельзя в линзах пользоваться лаком для волос,
дезодорантами и духами в аэрозольной упаковке,

даже стоять рядом с теми, кто использует аэрозоли.
Нельзя пудриться рассыпчатой пудрой (можно

компактной, с поролоновым аппликатором). Тенями
пользоваться можно, но жирной текстуры.

Нужно постоянно наблюдаться у офтальмолога:
осложнения, связанные с контактными линзами и
препаратами для ухода за ними, могут приводить к
серьезному повреждению глаз.

Категорически запрещается надевать линзы при
высокой температуре.

ВЫБЕРИ МЕНЯ

Встал вопрос - линзы или очки? Проанализируй-
те все доводы «за» и «против» и обязательно поча-
ще консультируйтесь с офтальмологом. Специали-
сты убеждены: если вы решили носить линзы, не
стоит резко отказываться от очков. Линзы лучше
всего использовать, чередуя с очками. Важно и то,
что время адаптации к линзам у всех индивидуаль-
но - от нескольких дней до нескольких месяцев: гла-
зу нужно время для того, чтобы привыкнуть к
уменьшению поступления кислорода.

Людям после 40 лет с хорошим зрением посте-
пенно становится трудно читать, работать за компь-
ютером... Придется выписывать очки для «близи».
Такого рода проблемы линзы не решат.

Наталья СЕГЕНЬ

И НИКАКОГО ВОЛШЕБСТВА

ЧЕЛОВЕК НЕ КАМЕНЬ, НО...

Число близоруких людей в мире в конце второго тысячелетия пре-
высило 1 миллиард. Превратится ли Земля в планету «прищурен-
ных»? Нет! В том числе потому, что человечество обрело линзы.
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ПЛЫЛИ СЛОВНО
АМФИБИИ

Почти все «золото» Европы собрали россий-
ские мастера водных видов спорта на конти-
нентальном первенстве, завершившемся в Вен-
грии. В минувшие выходные копилку наград
нашей сборной пополнили прыгуны с десяти-
метровой вышки Доброскок - Гальперин. Пос-
ледний стал чемпионом и в индивидуальном
прыжке, как бы подведя черту под весьма со-
лидным выступлением всей команды на пре-
стижных соревнованиях. Среди лауреатов пер-
венства также прыгуньи Умыскова - Бажина,
пловчиха Богомазова (50 метров брассом), и в
комбинированной эстафете 4х100 метров Вят-
чанин - Слуднов - Скворцов - Капралов стали
сильнейшими в Европе. Вятчанин же - лучший
на дистанции 200 метров на спине, россиянин
установил рекорд Старого Света.

С КИТАЙЦАМИ 
ШУТКИ ПЛОХИ

Российская волейбольная сборная провела
два разных матча по своему содержанию с ко-
мандой Китая в рамках мировой лиги. Если в
первой встрече наши волейболисты не испыта-
ли проблем, выиграв по партиям - 3:0 (25:12,
25:17 и 25:22), то в повторном поединке в дей-
ствиях россиян сквозила расслабленность, ед-
ва не обернувшаяся поражением. Ну, негоже
уступать с разгромным счетом - 16:25. Напря-
жение достигло апогея в завершающей, пятой,
партии, которую, к слову, сборная России вы-
играла с трудом - 15:12. В трех других отрезках
результат такой: 25:13, 21:25 и 25:17. И - 3:2 в
пользу наших.

Результаты матчей с участием других нацио-
нальных сборных: США - Сербия и Черногория
- 1:3, Япония - Польша - 2:3, Финляндия - Бра-
зилия - 0:3, Португалия - Аргентина - 2:3, Еги-
пет - Куба - 1:3, Болгария - Южная Корея - 3:1.
Финал мировой лиги пройдет с 23 по 27 авгу-
ста в Москве.

КОРОЛЬ ЭНДШПИЛЯ
В чешском Пардубице состоялся традицион-

ный шахматный фестиваль, в котором участво-
вали любители и гроссмейстеры со всего света.
И, надо признать, турнир сложился удачно для
российских «звезд» мировых шахмат. Перед по-
следним туром на победу претендовали четверо:
наши Крамник и Свидлер, а также британец
Адамс и венгр Леко. Свидлер сыграл с Адамсом
вничью, и судьба первого места во многом зави-
села от исхода встречи Крамника с Леко. В энд-
шпиле чемпион мира Крамник действовал искус-
но, филигранно, преодолев сопротивление оппо-
нента. В итоге Крамник и Свидлер набрали оди-
наковое количество очков, вместе поднявшись
на высшую ступень пьедестала почета.

21Стадион для всех
ЕСЛИ СУДЬИ НА ПОЛЕ 

ИГРАЮТ ПО СВОИМ ПРАВИЛАМ, 
ТО ФУТБОЛ ПРЕВРАЩАЕТСЯ 

В ИГРУ БЕЗ ПРАВИЛ

ТАБЛО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006

«Работа» господина Гон-
чара в поединке сто-
личного «Спартака» с

«Ростовом» вряд ли могла пора-
зить. Я, признаться, тому, что про-
исходит на газоне и за футболь-
ными кулисами, уже перестал
удивляться. Например, пенальти в
ворота «красно-белых» назначают
нынче все кому не лень. А главное

- наобум, как и кому захочется.
При этом весьма странно трактуя
правила, подчас и вовсе не при-
держиваясь оных. 

Вот поинтересуйтесь у замеча-
тельного арбитра Гончара, за что и
почему он дважды указал на «точ-
ку» в штрафной площадке спарта-
ковцев в поединке с ростовчана-
ми? Вразумительного ответа на-

верняка не дождетесь. Потому что
нормального, профессионально-
го объяснения нет и быть не мо-
жет. Низкая квалификация? Воз-
можно. Предвзятость? В данном
случае - нет. Спартаковцы выиг-
рывали по ходу встречи - 5:0 и
подсуживать «Ростову» не было
смысла, москвичи все равно не
упустили бы столь солидного пре-

имущества. Судья решил подсла-
стить гостям горькую пилюлю -
ему это, видимо, удалось. Браво!

Куда более громкий скандал
грянул по ходу игры чемпиона
страны ЦСКА с новичком премьер-
лиги «Лучом» из Владивостока.
Хотя мы и должны на своих стра-
ницах отстаивать интересы прежде
всего московских команд (газета-

та наша - столичная), но истина до-
роже. Будем откровенны и честны:
не заслужили армейцы победы
(2:1) над гостями с Дальнего Вос-
тока. Во-первых, действовали фут-
болисты «Луча» порой интереснее,
разнообразнее хозяев поля. А во-
вторых... Что называется, «сделал
результат» (отчасти за самих ар-
мейцев) судья Тюмин. Вся страна
видела, что выдающийся голкипер
славного ЦСКА Акинфеев отразил
мяч руками за пределами своей
штрафной площадки. Сие злост-
ное нарушение карается удалени-
ем с поля и, разумеется, назначе-
нием штрафного удара в ворота
нарушителей. Рефери рассудил
иначе. Он удалил с поля острого
форварда гостей Тихоновецкого,
возмущенного «слепотой», вдруг
поразившей судью Тюмина. Тот
просто «не заметил» очевидного
фола со стороны вратаря ЦСКА.

И кому, спрашивается, нужны
такие дутые победы? Еще одна
зловещая тень, нет, не ошибки, а
смею утверждать, предвзятости,
легла на российский чемпионат.
Он и так  по уши в коррупции, до-
говорных матчах, нечистоплотно-
сти чиновников и так далее. Доко-
ле? Руководство коллегии фут-
больных арбитров РФ извинилось
перед игроками и тренерами ко-
манды «Луч» за неквалифициро-
ванные действия судейской бри-

гады. Если так, то каким образом
непрофессиональные люди допу-
скаются к обслуживанию матчей
чемпионата страны?

...Так называемый босс - вра-
тарь столичного «Динамо» Овчин-
ников - получил свое, полностью
заслуженное наказание. Дисква-
лификацию на пять календарных
матчей первенства плюс штраф в
сто тысяч рублей. Это за мерзкую
выходку в отношении арбитра За-
харова, которого бравый голкипер
едва не втоптал в газон. Сию исте-
рику наблюдали как убеленные
сединами болельщики, так и
юные фанаты. Пора Овчинникову
нервишки подлечить да поучиться
хорошим манерам. Возможность
такая представилась.

Кстати, без упомянутого стража
ворот команда «Динамо» продол-
жает скатываться на самое дно тур-
нирной таблицы. «Бело-голубые»
закономерно, по игре, уступили зе-
млякам-торпедовцам - 0:3. После
чего о своей отставке объявил на-
ставник динамовцев Семин. Его по-
допечные не выполняют-де уста-
новки тренера, значит, надо ухо-
дить. Наверное, в этом есть резон.

Результаты других матчей 
14-го тура: «Локомотив» - «Амкар»
- 0:0, «Москва» - «Томь» - 0:0, «Зе-
нит» - «Шинник» - 1:0, «Спартак»
(Нч) - «Крылья Советов» - 1:1.

Алексей МАТВЕЕВ

МОЖЕТ, В ФУТБОЛЕ 
ОБОЙТИСЬ БЕЗ СУДЕЙ?

Четырнадцатый тур российского футбольного первенства сно-
ва ознаменовался скандалами. Конечно, в области судейства.
Арбитры даже превзошли, пожалуй, самые мрачные ожида-
ния... Впрочем, наивно было бы все упреки адресовать только
«людям в черном».

Встреча «Москва» - «Томь»: никто не хотел уступать.

Юрий Семин, отчаявшись,
покинул свой пост.

Всубботу, 12 августа, Мо-
сква встретит самый
спортивный день года -

состоится празднование Все-
российского дня физкультур-
ника. Десятки тысяч горожан и
гостей столицы заполнят всю
спортивную инфраструктуру
столицы, чтобы помериться
силами в самых разных видах
спорта. Как традиционных -
футбол, волейбол, баскетбол,
легкая атлетика, шахматы, так
и экзотических - дуатлон,
пейнтбол, дартс. Основной мо-
тив соревнований, разумеется,
массовость. Здесь приоритет-
ным движением станут спор-
тивные игры под девизом
«Выходи во двор, поиграем!».
И торжествует в этот празд-
ничный день классический
олимпийский принцип - глав-
ное не победа, а участие.

Об этом беседа корреспон-
дента «МС» с министром
спорта столицы Михаилом
Степанянцем.

- Михаил Сергеевич, у каж-
дого спортивно-массового
мероприятия должна быть
своя идеологическая подлож-
ка. Что в этом смысле можно
сказать о нашем Дне физ-
культурника?

- В моем представлении
День физкультурника делится
на две категории участников.
Это люди, которые посвятили
себя спорту, физической
культуре, избрали ее своей
профессией. И те, которым
просто нравится заниматься
спортом, поддерживать свое
здоровье. Они не профессио-
нальные спортсмены, но это
серьезная часть их жизни, их
мировоззрения. Это образ
жизни. И, поверьте мне, за по-
следние годы ситуация изме-
нилась качественно и в луч-
шую сторону.

- Что вы имеете в виду?
- Сегодня все больше лю-

дей понимают, что физкульту-

ра напрямую связана с общим
состоянием их здоровья. Ког-
да утром человек не задает се-
бе вопрос, мол, как ты себя
чувствуешь. Если он в тонусе,
не испытывает никаких боле-
вых ощущений - значит, орга-
низм в порядке и ты здоров. А
это, согласитесь, очень важно
ощущать. И потом человек по
природе своей должен быть
физически нагружен. Поэтому
День физкультурника - это
действительно день людей,
которые любят спорт, движе-
ние, которые любят соревно-
ваться. Для них это настоя-
щий праздник, а не обязалов-
ка в добровольно-принуди-
тельном порядке.

- А какие конкретные зада-
чи вы ставите перед своим ве-
домством?

- Наши специалисты и пра-
вительство Москвы прежде
всего поставили перед спорт-
комитетом задачу сделать
спорт и физкультуру модны-
ми. Все привыкли связывать
это слово с подиумом, где
прохаживаются красивые де-
вушки в красивых нарядах. А
я думаю, что мода - это не
только красивая одежда, но и
спортивный стиль жизни. Ко-
гда человек не только при-
влекателен внешне, но и фи-
зически. Поменять образ
жизни, связать его напрямую
со своим здоровьем - вот что
важно. И выглядеть здоро-
вым - действительно модно.
Утвердить это в сознании лю-
дей - одна из приоритетных
задач.

- Согласитесь, что спортив-
ный стиль жизни человека в
определяющем понимании
закладывается в детстве. Что
можно сказать о детской час-
ти праздника?

- С одной стороны, вы аб-
солютно правы, а с другой - я
с вами не согласен. То, что
приобщать к спорту нужно с

детства - бесспорно. Но мы
обязаны искушать спортом
людей всех возрастов, от ма-
ла до велика. Именно иску-
шать. Ведь через родитель-
ский пример дети, как прави-
ло, и начинают регулярно и
серьезно заниматься. В се-
мье зарождается первона-
чальный интерес. Причем на-
чинать можно уже с ясельно-
го возраста. Поэтому эти две
принципиальные задачи -
развитие детского спорта,
физкультуры и искушение
взрослых - мы перед собой и
ставим.

- Кто сможет принять уча-
стие в празднике?

- Все, кто пожелает, здесь
никаких ограничений. Дети,
молодежь, взрослые люди,
бабушки, дедушки - пожа-
луйста, на старт! В рамках
праздника для всей нашей
огромной московской семьи
физкультурников мы предла-
гаем полное многообразие
возможностей для самореа-
лизации. Тут и дворовые,
клубные, окружные состяза-
ния, соревнования среди дет-
ских спортшкол, среди инва-
лидов - никто без внимания не
останется. Особенно отмечу
семейные старты. Что бы ни
говорили, а семья была, есть
и будет ячейкой общества. И
если она будет здорова, здо-
ровым станет и общество.

- А вы сами дружите со
спортом?

- К сожалению, из-за дефи-
цита времени заниматься по-
лучается реже, чем хотелось.
Но в свои 53 года два раза в
неделю хожу в бассейн, пла-
ваю с удовольствием. Зачем
мне это нужно? Во-первых,
чувствовать себя в достойной
спортивной форме, в тонусе.
А во-вторых, это тренировка
волевых качеств. Как бы ни
складывался день, я понимаю,
что сегодня мне это обяза-

тельно нужно сделать, несмо-
тря ни на что. Это и самодис-
циплина, и комплексная рела-
ксация.

- Бассейн - это, конечно,
очень хорошо: комфорт, чис-
тая вода, новые знакомства.
Однако строительство их -
высокозатратное дело. Како-
ва политика Москомспорта в
этом секторе возведения
спортсооружений? 

- Сейчас мы делаем акцент
на возможность создания ус-
ловий для максимально
большего строительства
крытых физкультурно-оздо-
ровительных комплексов,
бассейнов, катков. Для круг-
логодичного их использова-
ния. В течение этого и следу-
ющего года мы планируем
построить в Москве 55 таких
сооружений. А программа,
рассчитанная до 2008 года,
еще сложнее.

- А в чем будет выражать-
ся ваше личное участие в
праздновании Дня физкуль-
турника? Присутствие на тор-
жественном открытии и ин-
спекционные поездки? Как
наш градоначальник отметит
праздничный день, не знае-
те?

- Об участии мэра ничего
сказать не могу. Приглашения
поучаствовать в празднике мы
отправили. Но, зная спортив-
ность Юрия Михайловича, ду-
маю, он День физкультурника
вниманием не обделит. А сам
постараюсь обязательно сыг-
рать в футбол на одной из
площадок города.

- В таком случае желаю
удачи вашей команде и хоро-
шо бы еще при этом самому
забить гол...

- Спасибо, постараюсь!
Беседу вел

Андрей АРЕФЬЕВ

Михаил СТЕПАНЯНЦ:

НАША ЗАДАЧА - 
СДЕЛАТЬ СПОРТ МОДН



КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА

Ка р т о ф е л ь н ы е
грядки очень стра-
дают от колорад-

ского жука. Но борьбу с
ним лучше начинать
еще до посадки карто-
феля. Для этого нужно
нарезать старый карто-
фель дольками, помес-
тить в раствор хлорофо-
са и выдержать сутки.
Потом разместить  при-
манки на месте будущих
картофельных грядок.
Сделать это лучше на
ночь, чтобы дольки бы-
стро не засохли. Зелени
в этот период еще мало,
а жук - голодный. Он на-
брасывается на отраву
и погибает. Эту же атаку
необходимо провести
осенью, после уборки
картофеля.

Некоторые садоводы
в борьбе с коварным на-
секомым применяют
хвойные опилки или из-
мельченную кору хвой-
ного дерева. Их подсы-

пают при посадке карто-
феля в каждую лунку.
Можно сделать порошок
хвойного концентрата (2
ст. ложки на 10 л воды).
Растения после опры-
скивания будут пахнуть
хвоей и таким образом
отпугивать вредителей.
Их личинки тоже не при-
трагиваются к растени-
ям, пахнущим хвоей, и
погибают от голода.

Еще один эффектив-
ный и очень простой
способ. Во время посад-
ки картофеля опудрива-
ют каждый клубень печ-
ной золой. А как только
сформируется куст, его
опрыскивают зольным
раствором (2 литра зо-
лы на 10 л воды) с доба-
влением хозяйственного
мыла.

Но проще всего поса-
дить рядом с картофе-
лем бобы. Чем они жуку
не нравятся, остается
только догадываться…
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С наступлением августа в
средней полосе России от-
крывается грибной сезон.
Жара и ливневые дожди, ко-
торыми так богато нынешнее
лето, обещают урожай гри-
бов, но как следствие - и мас-
совые отравления ими.

Московский  грибник - фигура, вы-
зывающая стойкое раздражение у
токсикологов и реаниматологов,

работающих в Центре отравлений при
Институте скорой помощи им. Склифо-
совского: туда, да еще в детскую Фила-
товскую больницу обычно привозят отра-
вившихся жителей столицы и Подмоско-
вья.

Беда в том, что в последнее время не-
которые горожане стремятся превратить
сбор грибов в доходный бизнес. При этом
в корзины сборщиков раз за разом попа-
дают сомнительные грибы: сыроежки,
свинушки, зеленушки, луговые опята. А
ведь именно сыроежку легче всего пере-
путать с бледной поганкой, прежде всего
с одной из разновидностей этой самой

поганки – лапиотой чешуйчатой. Что же
касается минимальной дозы, которой
хватит, чтобы отправиться на тот свет
шестерым здоровым мужикам, то доста-
точно всего одной бледной поганки весом
5 – 7 граммов! Причем никаким замачи-
ванием, кипячением и маринованием в
кухонных условиях ее яд не разрушается. 

Главное коварство бледной поганки за-
ключается в том, что первые признаки от-
равления ею проявляются только через
16 или даже через 48 часов! А смертность
от нее, если больной поздно обратился за
помощью, достигает 98 процентов!

Каковы первые признаки отравления?
Развиваются слабость, вялость, легкая
тошнота. Затем наступает так называе-
мый светлый промежуток: человеку ста-
новится легче, тошнота проходит. Но за-
тем у пострадавшего резко желтеют
склеры (слизистая глаз и рта), желтеет

кожа, что является признаком необрати-
мого разрушения печени. У больного на-
ступает сильнейшее психомоторное воз-
буждение, так как яд бледной поганки
вызывает галлюцинации. Затем человек
впадает в кому, и через 72 часа после от-
равления наступает смерть. 

Но что же все-таки делать, если вы слу-
чайно съели подозрительный грибочек и
почувствовали первые симптомы отрав-
ления? Во-первых, при любом отравле-
нии грибами (все равно какими) необхо-
димо немедленно вызывать «скорую».
Дело в том, что в подобных случаях даже
при внешне не очень сильных признаках
пищевого отравления у человека необра-
тимо разрушаются печень и почки. До по-
явления врачей надо промыть больному
желудок, а после приема слабительного
положить пострадавшему грелки на жи-
вот, к рукам и ногам. Необходимо также

давать отравившемуся обильное горячее
питье, а при резкой слабости - крепкий
кофе. 

Некоторые потребители самодельных
консервов, покупая наглухо закатанные
банки с маринованными толком непро-
мытыми грибами, могут стать жертвой и
другого страшного отравления – ботулиз-
ма. Токсин возбудителя ботулизма выра-
батывается в домашних консервах при
отсутствии кислорода. При заболевании
ботулизмом, если больному вовремя не
оказать помощь, тоже возможен леталь-
ный исход. Каждый год в московские кли-
ники с этим диагнозом попадает множе-
ство пострадавших людей.

Не все знают, что главный санитарный
врач Москвы Николай Филатов своим по-
становлением еще несколько лет назад
категорически запретил «реализацию су-
хих и консервированных грибов домаш-
него изготовления на продовольственных
рынках города». Но все равно «добрые
бабушки» из года в год продолжают про-
давать все новые партии самодельных
грибных заготовок. Поэтому будьте бди-
тельны, пока еще ваше здоровье - в ва-
ших собственных руках.

Борис ГЛЕБОВ 

Продолжаем закла-
дывать компост.
Прошлогодний хоро-
шенько перелопачи-
ваем, поливаем во-
дой, но лучше - навоз-
ной жижей.

В саду собираем
падалицу, вырезаем
гнезда с гусеницами
вредителей, срезаем
концы ветвей, пора-
женные мучнистой
росой. Растения с
признаками антрак-
ноза или ржавчины
опрыскиваем раство-
ром железного купо-
роса или хлорокисью
меди (ягодники – пос-
ле сбора урожая).

Августовские ночи
довольно прохладны,
температура в тепли-

це может понизиться
до 10-12 градусов, и у
теплолюбивых куль-
тур из-за этого пре-
кращается налив пло-
дов, развиваются бо-
лезни, в том числе и
самая опасная - фи-
тофтороз. Поэтому
так важно плотно за-
крывать теплицу на
ночь, а в холодную по-
году ставить  в ней
электронагреватель
или стеариновые све-
чи.

Если у капусты
всех видов листья
мельчают и приобре-
тают фиолетовый от-
тенок, значит, ей не
хватает фосфора.
Картофелю и свекле
чаще всего недоста-

ет калия. На это ука-
зывает бледная ка-
емка на листьях кар-
тофеля, переходя-
щая в краевой ожог,
подвядание и пожел-
тение старых листь-
ев. Поможет тут су-
хая подкормка дре-
весной золой (1 ста-
кан на 1 погонный
метр рядка) с после-
дующей заделкой ее
в почву.

Калийные и фос-
форные подкормки в
конце лета значитель-
но улучшают качество
овощей и повышают
урожай.

В цветнике зани-
маемся делением и
посадкой многолет-
ников.
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ЧЕЛОВЕК ИЩЕТ ГРИБЫ,
А ПОГАНКА - ЧЕЛОВЕКА

Начнем с вещей про-
стейших. А простей-
шие вещи,  как извест-

но, квадратные и состоят из
квадратиков поменьше.
Можно еще добавить ромбы,
треугольники, прямоугольни-
ки... На листе бумаги набро-
сайте макет будущего по-
крывала: в центре - квадрат,
к нему примыкают другие
фигуры. Прикиньте масштаб
и вырежьте из плотной бума-
ги трафареты. Соберите все
имеющиеся в доме джинсо-
вые обноски, нарежьте из
них квадраты, ромбы и про-
чее. Хорошенько разгладьте
утюгом и разложите лоскути-
ки геометрическим узором
на полу так, как они будут
сшиты. Красиво? Шить начи-
найте с центра, затем посте-
пенно присоединяйте ос-
тальное. Если не жалко ста-
рый потертый плед - подшей-
те его с изнанки вашего
джинсового покрывала.
Можно сшить и что-то по-
меньше в том же стиле: при-
кроватный коврик, наволоч-
ку для подушки.

Из пояса джинсовых брюк
или юбки получится отлич-
ный браслет: вырежьте лиш-
нюю длину из центра пояса и
снова сшейте, чтобы брас-
лет застегивался на кнопку
или пуговицу. Нашейте на
него блестки, бисер, прочие
штучки. Можно вышить буси-
нами свое имя или имя ре-
бенка. Можно украсить брас-
лет заклепками.

Не намного сложнее сшить
и рюкзачок. Отрежьте шта-

нину в верхней части джин-
сов, к узкому концу пришей-
те «крышку», а более широ-
кий конец застрочите
вглухую. Отпорите задний
карман, сохранив лейбл, и
нашейте его в центр рюкза-
ка. Лямки сделайте из пояса
брюк.

Голландские дизайнеры
пошли дальше, создав не-
сколько коллекций домаш-
ней и офисной мебели, оби-
той особо прочной джинсо-
вой тканью. Диваны и кресла
искусно потерты - так и хо-
чется поваляться на них, как
заправскому хиппи на трав-
ке. Ткань на торшере, пропи-
танная специальным проти-
вопожарным составом, све-
тится голубоватым лунным
светом. Книжка про Гарри
Поттера затянута в джинсо-
вый переплет. А на окнах -
джинсовые гардины. И даже
телевизор - в джинсовом
чехле, отталкивающем пыль.
Ну просто джинсовое гнез-
дышко!

«Джинсовая» фактура до-
полняет стилевое решение и
рабочего места. Вместо ков-
рика для мышки - карман от
штанов (разумеется, тоже
стилизация). Рассказываю
об этом неспроста. Если есть
необходимость обить мебель
или внести какие-то ткане-
вые дополнения в интерьер,
попробуйте воспользоваться
джинсой. Это не ностальгия
по шестидесятым годам про-
шлого столетия. Это вполне
современный дизайн.

Наталья СЕГЕНЬ

ЕСЛИ
МОРКОВЬ
ПЕТУШИТСЯ

«Ботва у моей моркови раз-
рослась, точно петушиный
хвост. Хорошо ли это?

Елена ТИТОВА».
Это признак неблагополучного

развития растения. Ветвление та-
ких корнеплодов, как морковка,
петрушка, пастернак, как правило,
происходит на слабо окультурен-
ных почвах с небольшим пахотным
слоем, а также при слишком
обильном удобрении свежим соло-
мистым навозом. 

Ветвистость наблюдается также
при ранении главного корня. Поэ-
тому длинные корнеплоды уже
нельзя пикировать и пересажи-
вать на другое место. 

ПОДБЕРЕЗОВИКИ
ПОД РЯБИНОЙ

«Слышала, будто под рябиной хорошо растут
подберезовики. Так ли это?

Лариса КОЛОБОВА».
Действительно, задерненные приствольные кру-

ги рябины можно использовать для выращивания
подберезовиков. Для этого необходимо принести
из леса перезревшие грибы, положить их на бума-
гу шляпками вверх и выдержать несколько дней в
сухом проветриваемом помещении. Когда грибные
споры осыпятся, надо смешать их с водой и вылить
под рябину, прикрыв сверху листьями.

ОГУРЕЦ... В БУТЫЛКЕ
Однажды я затолкал в пустую стеклянную бутылку

молодой зеленец. Каково же было удивление, ко-
гда через недели две из него сформировался

крупный огурец. И я стал готовить прямо в парнике
овощные сувениры.

Единственный их недостаток - опасность повредить
овощ, разбивая бутылку. Решил освобождать огурец из
стеклянного «плена» иначе: обычную бечевку смачиваю
бензином или керосином и обвязываю ею донышко бу-
тылки. Осторожно поджигаю бечевку - и донышко само
собой отваливается. Делать это надо осторожно, прямо
на земле. Вырастить огурчики, не подвергая себя опас-
ности при вскрытии «сувенира», можно и в обычной пла-
стиковой бутылке из-под газированной воды. Надо толь-
ко немного подрезать горлышко.

Совсем недавно я узнал, что, оказывается, в Белорус-
сии выращивают огурцы таким же способом, и огурчики
у них приобретают форму самой бутылки. 

Анатолий РОТАНКОВ

ДЖИНСОВАЯ ГАРМОНИЯ
Вещи из джинсовой ткани любят, навер-
ное, все: пожилым в джинсовых куртках,
жилетках и штанах удобно возиться на да-
че, люди среднего возраста ценят ее за то,
что придает облику спортивность. Моло-
дежь носит джинсу где угодно и как угодно.
Но что делать со старыми, изношенными
джинсами?

ПРИПУДРИТЕ
КАРТОШКУ!
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Народ в Обалдуевске живет тонкий, интелле-
ктом не обделенный. В экономике разбира-
ются, к классике неравнодушны, кое-кто да-
же сталактит от стоматита отличить может...
Но порой горожане ведут себя как дети:
клюют на недобросовестную рекламу, раз-
ным прорицателям слепо верят, на предвы-
борные обещания покупаются, на мнимую
дешевизну западают. А ведь наше время
такое - доверяй, но проверяй! Иначе потом

долго расхлебывать придется. Жуликов во-
круг предостаточно - не только в карман
или сумочку залезть норовят, но порой и в
душу. И хотя чужая душа - потемки, оттуда
можно вытрясти гораздо больше, чем из
кармана. Примеров тому - тысячи!
Поэтому лишний раз стоит напомнить обал-
дуевцам о бдительности. Тем более что как
в окрестностях, так и вообще в жизни мно-
го еще «белых пятен» и «темных углов».

Прогноз по Москве 
с 9 по 15 августа 2006 года

Только за первые шесть дней августа в столич-
ном регионе выпало столько  дождей, сколько, по
среднестатистическим данным, выпадает за по-
ловину месяца. А в ближайшие дни воды еще
прибавится. И теплом август пока не радует, но
тут прогнозы более оптимистичны.

В понедельник, 14 августа, празднуется Медо-
вый  Спас, и народные приметы на этот день
многое объясняют. Например, такие: «с первого
Спаса - холодные росы», «у первого Спаса всего
в запасе: и дождя, и ветра, и ведра, и распого-
дья», «прошел Медовый Спас - провожай лето».

В среду, 9 августа, в Москве и области с при-
ходом южного циклона зарядят дожди, местами
сильные. Атмосферное давление упадет, пони-
зится и температура воздуха. В ночные часы в
столице будет 12-14 градусов, по области - от 10
до 15. Днем максимальная температура в Моск-
ве составит всего 15-17 градусов, в Подмосковье
- от 13 до 18. Дискомфорта добавит и  свежий
юго-восточный ветер силой от 5 до 10 метров в
секунду. Такая погода больше напоминает осень.
Многие люди с хроническими заболеваниями
могут почувствовать обострение своих недугов.

В четверг погода, к сожалению, не улучшится,
поскольку пришедший с юго-запада  циклон ве-
лик не только вширь, но и в высоту, а такие мас-
сивы, как правило, малоподвижны. Поэтому и 10
августа погода облачная, с дождями, местами -
сильным и свежим ветром. Температура воздуха
ниже обычной для этих августовских дней граду-
са на 3. В ночные часы в столице по-прежнему
будет 12-14 градусов, в Московской области - от
10 до 15; днем в Москве 15-17, в Подмосковье -
от 13 до 18.

В пятницу циклон начнет слабеть. Атмосфер-
ное давление начнет постепенно повышаться, в
облаках появятся просветы, а дожди будут но-
сить уже кратковременный характер. Ветер пе-
ременится на северо-западный, который будет
гораздо слабее. Температура воздуха, правда,
от этих перемен пока заметно не повысится. В
субботу атмосферное давление еще немного
подрастет, при переменной облачности непро-
должительные дожди пройдут лишь местами,
днем заметно потеплеет. Температура воздуха в
ночь с пятницы на субботу та же, 9-14 градусов,
а вот днем в столице и Подмосковье будет уже от
17 до 22 градусов тепла. В воскресенье и в нача-
ле будущей недели можно рассчитывать на даль-
нейшее улучшение погоды, почти полное прекра-
щение дождей и повышение дневной температу-
ры до 20-25 градусов. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС, Би-
Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ЗНАЧИТ, НАДО КАК МОЖНО ПОЛНЕЕ
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ТО, 
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Вчера звонок в дверь. Откры-
ваю - Робин Гуд, английский
разбойник. Говорит:

- Возьми деньги, я у богатых от-
нимаю, бедным раздаю.

Я растерялся, говорю:
- Все у вас как-то через эту... че-

рез пень-колоду. У нас иначе: у бед-
ных отнимают, а богатым отдают.

Он свое гнет:
- Я у богатых отнимаю, бедным

отдаю.
Ну, тут у меня слезы из глаз... не

смог совладать с собой. Только-
только я первый раз за квартиру за-
платил, сидел-думал, на что жить-
то теперь - а тут он.

Хотел обнять его от всей души,
но он не дался. И уже дернулся ухо-
дить, когда меня будто кто локтем
под дых - сразу в голове стало свет-
ло-светло. И я сказал:

- Это очень хорошо, что ты бога-
тых англичан грабишь.

Он от этих слов даже поскольз-
нулся. Видно, у него в голове стало,
наоборот, темно-темно. Придя в се-
бя, он объясняет:

- Нет,  не англичан - я ваших бога-
тых граблю и вашим бедным раздаю.

- Наших?!
- Ваших.
- Ты наших богатых грабишь?!
- Ну да...
Кинулся я к нему, перегородил

дорогу:
- Ни за что не отпущу! Зайди от-

дохни, а то на улице сыро, грипп гу-
ляет.

Он:
- Не могу! Не успеваю грабить. У

вас одного ограбишь - тут же отку-
да-то двое новых богатых.

Я ему:
- Одним богатым больше, одним

меньше - никто не заметит. Чаю го-
рячего стакан выпьешь. Прошу от
имени всех, у кого зарплата ниже
прожиточного минимума.

Он, когда услышал про минимум,
зашел. Я сразу к соседу кинулся -
будто бы за заваркой. Набрал ми-
лицию. Они тут же приехали, повя-
зали его. Народ сбежался на шум.
Робин Гуд плачет стоит - он же всю
жизнь был неуловимый!

Мы ему говорим:
- Не плачь, разбойник, и зла на

нас не держи. Никогда бы мы тебя
не заложили, но у нас богатые, ес-
ли потеряют копейку, на другой
день такие цены назначают, что нам

никак не выжить даже с твоими до-
бавками. Уезжай-ка ты, Робин, по-
жалуйста, в свою Англию и больше
к нам ни ногой.

Он при посольстве английском
числится - то ли вторым электри-
ком, то ли советником по сантехни-
ке. Короче, его в Матросскую Тиши-
ну не посадили, а тихо выдворили
за пределы России.

И хорошо. А то я чуть с ума не
сошел, на знал, от чего у нас цены
такие, кто нам все время палки в
колеса вставляет, кто нам такую
жизнь устроил. Грешил на прави-
тельство, на Госдуму, на Совет Фе-
дерации, даже - прости, господи! -
на администрацию президента. А
оказалось, что всем нам гадил анг-
лийский Робин Гуд.

Теперь, слава богу, все позади.
Скоро должны зажить хорошо.

Анатолий ТРУШКИН,
бдительный

РОБИН ГУД

ЗЕМЛЯ 
В ИСПАНИИ

-Ты гляди, сосед, какая земля в Ис-
пании недорогая, - Иванов пока-
зал газету Петрову. - Можно уча-

сток свободно купить. А приобретение не-
движимости - это же шикарное вложе-
ние!..

- Вот и вкладывай, - буркнул Петров с
мотыгой, - а я на свои шесть соток только
рассчитываю.

Через некоторое время у ворот дома,
где жил Иванов, остановился грузовик.

- Землю в Испании покупали? - спросил
водитель в синей робе.

- Ну, - промычал Иванов.
- Где сгружать?
- Что сгружать?
- Дык, землю... Из Испании.
- Да вы чего? - присел от неожиданно-

сти Иванов.
- Это не мы чего, а вы. Землю в Испании

покупали?
- Покупал. Но я участок...
- Какой еще участок? В газете было ясно

написано - «земля в Испании. Недорогая»...
Вот мы и привезли ее. Вот накладная, вот
ваша предоплата... Куда сваливать?

- Епрст! - тихо вымолвил Иванов.
- А чего епрст? Чуть что - сразу епрст...

Сейчас все землю в Испании покупают.
Модно и престижно! И мы всем эту землю
исправно привозим. Куда сгружать-то?

- Н-не знаю...
- Еще хорошо, что у вас земля из Испа-

нии, а не из Майами. Некоторые в Майами
берут, а там дороже. Так что, считайте, по-
везло. Полуторка - двести долларов.

- Вы что, и из Майами можете? - оше-
ломленно проговорил Иванов.

- Конечно! У нас земля на все вкусы.
Экскаватор вовсю трудится. Так берете?

- Не беру! - взвизгнул Иванов.
- Как хотите. Но предоплата не возвра-

щается.
- А если возьму?
- Картошку будете выращивать. Как

ваш сосед Петров. Он давно у нас купил.
- А у него-то что за земля?
- Земля Франца-Иосифа! - солидно от-

ветил водитель.
Владимир ПАНКОВ,

инвестор

Закидаеву нужно
было по делам в
поселок Красноз-

вездный.
- Сколько километ-

ров до Краснозвездно-
го? - спросил он на ав-
тостанции.

- Это военная тайна, -
ответила кассирша.

- Так... А сколько туда
идет автобус?

- Это тоже военная
тайна.

- Ну а проезд до
Краснозвездного сколь-
ко стоит?

- И это военная тай-
на, - так же решительно
ответила кассирша.

- Но как же я куплю
билет? - удивился Заки-
даев.

- Давайте сюда ваш
кошелек, я возьму
столько, сколько надо, а
остальное верну. 

Закидаев протянул в
окошко кошелек, кас-
сирша под прилавком
вынула из него какую-
то сумму и протянула
Закидаеву кошелек и
билет (цена на нем обо-
значена не была).

- А почему такие сек-
реты? - поинтересо-
вался Закидаев. 

- Как почему? - уди-
вилась кассирша. - В
Краснозвездном рас-
положен авиационный
ракетный полк. А раке-
ты - с ядерными боего-
ловками.

- И много ракет? -
как можно спокойнее
спросил Закидаев.

- Двадцать четыре, -
ответила кассирша. -
Размещены на ракет-
ных истребителях-бом-
бардировщиках даль-
него действия. 

- А их технические
характеристики вы слу-
чайно не знаете? - заин-
тересовался Закидаев.

Кассирша достала
из-под прилавка
большую зеленую
папку и протянула За-
кидаеву.

- Вот. Там и чертежи,
и  характеристики.

- Вот спасибо! - зар-
делся Закидаев и про-
тянул кассирше пухлую
пачку долларов. 

- Вы что?! - строго
посмотрела на него кас-
сирша.

Закидаев понимаю-
ще кивнул в ответ и до-
бавил еще пачку. После
чего быстро-быстро по-
кинул здание автово-
кзала.

«И почему меня пу-
гали, что в России так
трудно работать?» -

подумал Закидаев, он
же иностранный раз-
ведчик Джон Боулинг,
бережно прижимая к
груди добытые папки.

...Не знали этот пре-
словутый господин Бо-
улинг и его закордон-
ные хозяева, что в этот
самый момент на пого-
ны кассирши - старше-
го лейтенанта нашей
контрразведки Вален-
тины Скворцовой -
упала очередная, капи-
танская, звездочка, а
питомцы приюта для
бездомных домашних
животных, размещен-
ного на территории
давно перенесенного в
другое место военного
объекта, получили оче-
редную финансовую
поддержку. 

Что же касается
чертежей, то в сосед-
нем с автостанцией
магазине детского
авиамоделирования их
было великое множе-
ство.

Виктор
ВЕРИЖНИКОВ,

дезинформатор

БИЛЕТ ДО КРАСНОЗВЕЗДНОГО

Заглядевшись на шагавшую
по тротуару длинноногую
блондинку, я не успел затор-

мозить и на перекрестке въехал на
своей старенькой «копейке» прямо
в зад «мерседесу» с затемненны-
ми стеклами. Я похолодел. «Сразу
пристрелит или всю жизнь распла-
чиваться придется?» - мелькнула в
мозгу нехорошая мысль.

Он вылез из машины и напра-
вился ко мне.

- Извините, - наклонившись к
моему водительскому окошку,
негромко сказал он. - Вы не по-
страдали?

- Н-н-н-ет, - стуча зубами,
промямлил я, прикидывая,
сколько патронов он в меня сей-
час влепит.

- С вами точно все в порядке?
- так же тихо спросил он.

- Точно! - ответил я как мож-
но более твердо, хотя мысль о
том, что вскоре я лишусь един-
ственной квартиры, лихорадила
изнутри.

- Вот вам десять тысяч долла-
ров - купите себе новую маши-
ну, - он бросил мне на колени
внушительную пачку долларов.

Я машинально сунул пачку в
карман.

- Спасибо, - радостно шепнул
он. - А теперь всего доброго!

Он уже хотел уйти, но я ухва-
тил его за рукав:

- Это... скажите... вы сами... С
вами самим точно все в поряд-
ке?

- В полном! - кивнул он. - Вот
вам еще десять тысяч - рад зна-
комству!

- А как же машина? - кивнул я
на разбитый задок «мерса». -
Денег у меня, правда, нет, но
квартира... Буду жить на даче...

- Не стоит, - улыбнулся он. -
Живите дома! Счастья вам!

Он опять попытался уйти, но
я машинально продолжал удер-
живать его.

- Нет, вы действительно не
больны?

- Не болен! С чего вы взяли?
- Он настойчиво оторвал мою
пятерню от своего рукава. - Все-
го доброго!

Он сел в свою машину и по-
ехал дальше. Провожая взгля-
дом отъезжающий «мерседес»,
я машинально запомнил его но-
мер.

«Такое надо рассказывать
друзьям, знакомым, детям, вну-
кам, правнукам! Какими все-та-
ки вежливыми и обходительны-
ми порой бывают эти «новые
русские»!» - тарахтя по улице,
думал я.

На другое утро в газете я про-
читал, что на угнанном автомо-
биле со знакомым мне номером
неизвестные бандиты везли из
ограбленного только что банка
десять миллионов долларов.

Сергей КЛИНЦОВ,
счастливчик

ВЕЖЛИВОСТЬ КОРОЛЕЙ

ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Отвечая на последнее задание, опублико-
ванное перед тем, как наш конкурс прервался
на летние «каникулы», Даниель Тибилов – не
только постоянный участник, но и неоднократ-
ный призер игры – написал: «Ждем возвраще-
ния с новыми конкурсными заданиями!». И
правильно указал фильм, представленный од-
ним из кадров – «Летят журавли», где героиня
молодой Татьяны Самойловой запечатлена на
фоне Бородинского моста.

Рады сообщить ему, как и другим читателям,
что с нынешнего номера «МС» игра возобнов-
ляется. Всем, в том числе новым потенциаль-
ным ее участникам, напоминаем условия: рас-
смотрев публикуемый кадр из фильма, необ-
ходимо узнать и сам фильм, и место в столице,
где происходит действие. Авторов первых трех
правильных ответов ждет приз – бесплатный
билет на два лица на любой день и сеанс (по
вашему выбору) в один из столичных кинотеа-
тров.

Всмотритесь! Узнаете?
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ОТВЕТЫ   НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
В № 27 (182)

215 лет назад, 11 авгу-
ста 1791 года, черномор-
ская эскадра под командо-
ванием адмирала Федора
Ушакова разгромила пре-
восходящий флот турок
близ мыса Калиакрия.

140 лет назад, 14 авгу-
ста 1866 года, родился вы-
дающийся русский писа-
тель и религиозный фило-
соф Дмитрий Мережков-
ский. («Христос и Анти-
христ», «Александр I»,
«Данте», «Грядущий хам»).

85 лет назад, 16 августа
1921 года, Совнарком при-
нял решение о привлече-
нии частей Красной армии
к хозяйственным работам.
С годами эта идея, мино-
вав фазу скандальных
стройбатов, была творче-
ски развита некоторыми
генералами  «Арбатского
военного округа» при стро-
ительстве подмосковных
дач...

70 лет назад, 11 августа
1936 года, Лаврентий Бе-
рия дал мастер-класс под-
чиненным прямо в своем
кабинете, где им был лично
застрелен первый секре-
тарь компартии Армении
А. Хандижян.

65 лет назад, 16 августа
1941 года, по РККА зачи-
тан приказ, объявлявший
всех военнопленных из-
менниками Родины. Семьи
попавших в плен команди-
ров и политработников
приравнивались к семьям
«врагов народа».

65 лет назад, 12 августа
1941 года, Гитлер издал ди-
рективу № 34, ставившую
задачи по захвату Ленин-
града и Харькова. В этот же
день в Москве состоялся
Всеславянский митинг под
лозунгом «Смерть за
смерть! Кровь за кровь!».

60 лет назад, 15 августа
1946 года, на пленуме ЦК
КПСС А. Жданов объявил
войну «низкопоклонству
перед Западом». Полумер
товарищ Жданов не лю-
бил.

50 лет назад, 15 августа
1956 года, в СССР начато
вручение Ленинских пре-
мий взамен Сталинских.
Имя «вождя народов» по-
степенно уходило в про-
шлое во всем...

20 лет назад, 14 августа
1986 года, ЦК КПСС поста-
новил прекратить работы
по реализации проекта пе-
реброски сибирских рек.
Величайшую националь-
ную экологическую катаст-
рофу удалось предотвра-
тить благодаря активному
противодействию общест-
венности.

10 лет назад, 14 августа
1996 года, после года, про-
веденного в талибском
плену в Афганистане, эки-
пажу российского транс-
портного самолета ИЛ-76
во главе с командиром
В. Шараповым удалось бе-
жать. Летчики, обманув ох-
рану, захватили свой же
самолет и благополучно
улетели из Кандагара.

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

У ВСЕХ ИСТОРИЧЕСКИХ ДОКУМЕНТОВ 
БЫЛИ СВОИ АВТОРЫ. 

НО, СОХРАНЯЯ ИХ ИМЕНА, ИСТОРИЯ ВСЕ ЖЕ
РАЗВИВАЕТСЯ ПО СВОИМ ЗАКОНАМ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
РЕТРО КРОССВОРД

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

 т.181-92-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: плакат
- клок - тракт - лава - Наина -
ор - индюк - кода - квас - Иран
- Иваново - лакмус - манто - Ру-
се - автомат - тавро - Луки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: три - влага
- Ананд - каюк - тар - антиквар
- олово - айва - клаксон - окрол
- юла - «Муму» - овод - гусак -
кара - сети.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Мелкий рыхлый лед перед
ледоставом, во время ледохода. 6. Род животных
из семейства верблюдов. 8. Музыкальный интер-
вал. 9. Государство в Африке. 14. Испанский писа-
тель ХVI-XVII вв. 16. Разновидность дома отдыха.
18. Ценная техническая культура. 20. Расширенная
часть пищевода у насекомых, моллюсков, птиц. 21.
Река в Канаде. 22. Морское млекопитающее. 23.
Вид соцветия. 26. Раздел науки, исследующей не-
бесные тела. 27. Корм для пчел. 28. Короткая черта,
линия. 32. Разведение, выращивание. 35. Цепкохво-
стая обезьяна. 36. Умеренно медленный темп в му-
зыке. 37. Клятвенное обещание. 39. Гидротехниче-
ское портовое сооружение. 42. Мера веса в России
XIX в., равная трем золотникам (12,8 г). 43. Порода
собак. 44. Морская птица. 45. Архипелаг вулканиче-
ских и коралловых островов в Японии. 47. Плоско-
горье на юге Алтая. 49. Гоночный автомобиль. 50.
Представитель народов Западной Азии и Северной
Африки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Персонаж оперы Дж. Верди
«Отелло». 2. Большой танцевальный вечер. 4. Тип

кузова легкового автомобиля. 5. Индийский писа-
тель, автор дилогии «Семь лет» (1951), а также ин-
дийский шахматист, международный гроссмей-
стер. 6. Веревка для ловли животных. 7. Наука о
грибах. 10. Персонаж басен И. Крылова. 11. Город в
Индонезии на о. Суматра. 12. Работник транспорт-
ного машиностроения. 13. Термин, обозначающий
характер какого-либо лица или явления в античной
философии. 15. Персонаж оперы Б. Сметаны «Про-
данная невеста». 17. Главная составная часть возду-
ха. 19. Остров в Вест-Индии. 24. Герцог, эмигриро-
вавший в Россию во время Великой французской
революции. 25. Нарицательная стоимость ценных
бумаг. 29. Столица Бурунди. 30. Денежная единица
некоторых стран. 31. Раздел педагогики. 33. Де-
сертное блюдо. 34. Массовая пляска у народов
Югославии, Болгарии, Румынии. 35. Атмосферные
осадки. 38. Ручное сельскохозяйственное орудие.
40. Улучшенная грунтовая дорога. 41. Текстильный
банан. 46. Горы во Франции и Швейцарии. 48. Гори-
зонтальная подземная выработка, не имеющая вы-
хода на поверхность.


